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CRISIS DE PRECIOS

■ En las últimas semanas, los precios se han recuperado ligeramente. / FHALMERIA.
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LA NUEVA EDICIÓN SE
CELEBRARÁ DEL 18 AL 20
DE ABRIL DE 2012 Y
GIRARÁ EN TORNO AL
MODELO ALMERIA Y LA
SEGURIDAD ALIMENTARIA

■ Elena Sánchez

La nueva edición de Expo Agro Al-

mería ya está comenzando a dar sus

primeros pasos y, de hecho, ya tie-

ne fecha: será del 18 al 20 de abril

de 2012 en el Palacio de Exposi-

ciones y Congresos de la Cámara

de Comercio de Almería. En esta

ocasión, la apuesta clara de la feria

gira en torno a la internacionaliza-

ción del ‘Modelo Almería’ y la Se-

guridad Alimentaria, una idea que

“resume lo que ya comenzó a tra-

bajarse el año pasado y cuya evo-

lución desemboca en lo que quie-

re este año Expo Agro: convertirse

en el punto de encuentro del sector

agrícola con todos sus protagonis-

tas y hacer ver que la unión de la

agricultura almeriense es lo prin-

cipal para seguir adelante entre to-

dos”, asegura el presidente del

evento, Miguel López. Y es que,

“para nosotros es fundamental que

todos los actores del proceso, des-

de agricultores, hasta comerciali-

zadoras pasando por la industria au-

xiliar y de servicios, asociaciones,

Expo Agro apuesta en su XXVII edición
por la unión del sector hortofrutícola 

■ E. S. G. 

Apoyo institucional de
todas las entidades

Uno de los puntos destacados por

parte del Comité Organizador de

la feria hortofrutícola Expo Agro

es la aprobación unánime del

apoyo institucional y práctico de

todas las entidades que lo com-

ponen, desde la propia Cámara

de Comercio hasta las asocia-

ciones profesionales, las asocia-

ciones empresariales (ECOHAL,

COEXPHAL O TECNOVA),

instituciones como las conseje-

rías de Agricultura e Innovación

y entidades como PITA, IFAPA

o la Agencia IDEA, además de

la Universidad de Almería, cuyo

representante ha insistido en

aprovechar Expo Agro para con-

vertir a Almería en el centro de

la transferencia del conocimien-

to en cuanto al sector agrícola en

toda Europa. 

APROBACIÓN UNÁNIME

PARTICIPACIÓN COLECTIVA

■ Interior del Palacio de Exposiciones y Congresos de la Cámara de Comercio de Almería en la edición 2011 de Expo Agro. / FHALMERÍA

■ Miembros del Comité Organizador de Expo Agro 2012. / FHALMERÍA

instituciones y todas las entidades

que intervienen en el proceso agrí-

cola se involucren en la feria”. 

Para esta nueva edición, la Cá-

mara de Comercio ha realizado una

apuesta importante con doble sen-

tido: por un lado, redoblando es-

fuerzos en cuanto a infraestructura

y personal, nombrando a un direc-

tor específico para el evento, Má-

ximo Duarte Narváez. Por otro

lado, el Comité Organizador ha

acordado adaptarse a la situación

económica y hacer el espacio de la

exposición más asequible y acor-

de con la actual coyuntura. “Este

hecho influirá de manera impor-

tante en el precio del metro cua-

drado, como signo de que la orga-

nización quiere que todos los in-

tegrantes del sector agrícola y, por

supuesto, las empresas, se sientan

llamadas e invitada a participar en

Expo Agro”, indica Miguel López. 

SEGURIDAD ALIMENTARIA

Este año se quiere hacer especial

hincapié en la seguridad alimen-

taria, ya que ésa es una de las cla-

ves del ‘Modelo Almería’, tras años

de concienzudo y eficaz trabajo de

los profesionales del sector. Asi-

mismo, el Comité Organizador de

la feria ha resaltado de manera uná-

nime el papel fundamental del agri-

cultor en la Expo Agro. Para su pre-

sidente, “el año pasado ya se pro-

puso que el agricultor volviera a ser

un pilar de la feria, con iniciativas

encaminadas a que éste se sintiera

importante en ella. Este año conti-

nuamos en esta línea y esperamos

que el trabajo del Comité y de sus

miembros dé sus frutos de una ma-

nera muy palpable”. Igualmente,

“consideramos que la vuelta de las

grandes empresas del campo al-

meriense al evento es fundamen-

tal, porque de su mano consegui-

remos que el agricultor se conven-

za de que Expo Agro es su casa”. 
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COAG Y UPA SALIERON A
LA CALLE PARA EXIGIR
CAMBIOS A LAS GRANDES
CADENAS, MIENTRAS QUE
ASAJA SE DECANTÓ POR
LAS REUNIONES

■ Rafa Villegas

La profunda crisis de precios que

ha vivido el campo desde princi-

pios de campaña hasta mediados

de diciembre hizo que las tres or-

ganizaciones agrarias más repre-

sentativas de la provincia tomaran,

por separado, cartas en el asunto.

COAG y UPA lo han hecho con ac-

tos de protesta en la calle, frente a

las puertas de establecimientos de

las grandes cadenas de distribución,

mientras que ASAJA ha centrado

sus esfuerzos en los despachos,

manteniendo contactos con ECO-

HAL y COEXPHAL, así como

reuniéndose con agricultores para

proponerles que no se abastezca a

los supermercados que no paguen

un precio digno.

La primera acción corrió a cargo

de COAG a finales de noviembre.

A las puertas del Carrefour de la ca-

pital anunciaron un paro agrario,

que tuvo lugar el 3 de diciembre,

así como movilizaciones frente a

las puertas de los principales ‘sú-

per’ de la cadenas de distribución,

muy especialmente las alemanas.

COAG-Almería anunció que re-

petiría esta acción cada sábado has-

ta que los precios de las hortalizas

subieran. Lo cumplió, durante dos

sábados, el 3 y el 10 de diciembre

consiguieron hacer llegar su men-

saje de enfado a las cadenas de dis-

tribución a las que, como asegura

su secretario provincial, Andrés

Góngora, acusan “de pactar los pre-

cios entre ellas”, lo que habría dado

lugar a la crisis.

Góngora se encargó, además, per-

sonalmente de llevarle una carta a

cada uno de los responsables loca-

Las organizaciones agrarias buscaron el
fin de la crisis de precios por separado

LUCHA

■ UPA tiró 60.000 kilos de producto ante los supermercados. /FHALMERÍA

ASAJA solicita a los agricultores que exijan que sus
comercializadoras no vendan por debajo de sus costes
ASAJA ha puesto en marcha la

campaña ‘Si sabes lo que te cues-

ta, ¿por qué no decides a cuánto

vendes?’. Con ella, la organiza-

ción agraria ha reclamado que el

comercio “evite poner en el mer-

cado producto a resueltas y pe-

lee por el precio de sus produc-

tos”.

ASAJA propone a todos los

agricultores que incidan en sus

lugares de venta de producto para

que “no se abastezca a las plata-

formas comerciales que no dejan

un precio digno para el agricul-

tor, y que reivindiquen su precio

en función de los costes indivi-

duales de cada explotación”.

les de estos supermercados donde

figuraban todas y cada una de las

reclamaciones del campo alme-

riense.

Por otra parte, UPA también de-

cidió plantarse frente a las puertas

de las grandes superficies foráne-

as en protesta por los bajos precios.

En concreto, la Unión de Pequeños

Agricultores y Ganaderos, que en

Almería lidera Francisca Iglesias,

tiró, en dos días de protesta, más de

60.000 kilogramos de productos.

El supermercado Lidl de la Ave-

nida Mediterráneo de la capital al-

meriense no se libró de esta acción.

La organización agraria realizó esta

tirada de producto para demostrar

que “la realidad es que el agricul-

tor está teniendo que tirar su pro-

ducto para que los precios de ven-

ta cubran los costes de producción”.

Las grandes distribuidoras son, para

UPA, responsables de las crisis cí-

clicas de precios.
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LAS ORGANIZACIONES
AGRARIAS RECUERDAN
QUE LAS CRISIS SE DEBEN
A PROBLEMAS QUE SON
ESTRUCTURALES Y HAY
QUE SOLVENTAR

■ Rafa Villegas

Nunca antes en la historia de la

agricultura intensiva almeriense,

que suma ya más de tres décadas,

se había producido una crisis de

precios que afectara a todos y

cada uno de los productos durante

tanto tiempo, concretamente tres

meses. Esta situación, sin em-

bargo, no ha hecho que los pro-

ductores salgan en masa a la ca-

lle para luchar por sus derechos. 

El secretario provincial de

COAG, Andrés Góngora, de una

de las dos organizaciones agra-

rias que sí han convocado al cam-

po y han realizado acciones, ha

asegurado que, si bien les hubie-

ra gustado contar con más gente

aún movilizándose, “estamos se-

guros de que todos queremos y

luchamos por lo mismo, el final

de esta situación reiterada de ba-

jas cotizaciones campaña tras

campaña, eso sí, cada uno inten-

tamos conseguir el objetivo final

de diferente forma”.

El problema radica en que

siempre existen las mismas va-

riables, que no cambian campa-

ña tras campaña, y no permiten

que los productores reciban un

precio digno por sus frutas y hor-

talizas. La cada vez mayor entra-

da, sin respeto alguno de los con-

tingentes de importación que im-

pone, pero no controla que se

cumplan, la Comisión Europea,

de productos hortofrutícolas ma-

rroquíes; la falta de defensa real

y eficaz del sector por parte del

anterior Ministerio de Medio Am-

biente y Medio Rural y Marino

(MARM); así como la climato-

logía son sólo algunos de ellos.

No obstante, tanto para los agri-

cultores que representa COAG-

Almería como para los que re-

presenta UPA en la provincia, el

principal obstáculo que impide

La subida de precios relaja la lucha de
los agricultores por una cotización justa

DIFICULTADES

■ El pimiento California amarillo ha sido el producto más perjudicado por la crisis de precios. / FHALMERÍA

■ La entrada de tomate marroquí hunde el precio en Almería.

que los productores reciban un

precio digno por sus productos lo

ponen las cadenas de distribución.

Así, tanto una organización agra-

ria como la otra se han concen-

trado por separado varios días a

las puertas de diferentes super-

mercados de estas cadenas, muy

especialmente de las alemanas,

para tirar productos hortícolas al

suelo y hacerles ver a los clientes

que compran en esos estableci-

mientos cuál es su política co-

mercial.

Lo que es imprescindible es

que, ahora que han subido un

poco las cotizaciones de las hor-

talizas en la recta final del mes de
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diciembre, los agricultores no ol-

viden que existe un problema es-

tructural que hay que subsanar y

que, para lograrlo, es necesario

luchar siempre. Hay que hacerlo

tanto en los momentos malos, que

son la mayoría, como en los me-

nos malos.

Para Andrés Góngora, no cabe

duda de que “existe un pacto en-

cubierto entre las grandes cade-

nas de distribución para fijar los

precios. Fijan los precios de las

hortalizas a niveles muy bajos y

lo utilizan como reclamo para que

el consumidor acuda a comprar a

sus establecimientos”.

El secretario provincial de
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COAG considera, del mismo
modo, que “es imprescindible que
cambie la política de la Comisión
Europea. No puede seguir apre-
tando con leyes y normas que no
garantizan lo esencial, que son
unos precios dignos para el agri-
cultor”. Góngora no ha dudado
en afirmar que “el campo lo que
quiere es también una reforma de
la PAC beneficiosa, la aplicación
de mecanismos de regulación del
mercado y que la Interprofesio-
nal de Frutas y Hortalizas de An-
dalucía valga para algo”. Y es que,
respecto a esto último, ha afir-
mado que “visto las crisis de ren-
tabilidad, que lejos de disminuir
no dejan de aumentar cada cam-
paña, se demuestra la poca utili-
dad que al respecto ha tenido
HORTYFRUTA”.

Por otra parte, hay otra postura
que es la de la organización agra-
ria ASAJA, que acusa directa-
mente a la comercialización en
origen de las crisis de precios. Se-
gún ha asegurado su presidente
en la provincia de Almería, Fran-
cisco Vargas, “los agricultores tie-
nen muy claro que sí puede lle-
gar a ser necesario tomar la ca-
lle pero contra nuestras propias
empresas comercializadoras, que
son las que tienen el contacto con
la gran distribución”.Vargas ha
recordado que “cuando hay exi-
gencias respecto a materias acti-
vas son las comercializadoras las
que lo trasladan al agricultor, por
lo que para reivindicar mejores
precios a las grandes cadenas de
distribución es necesario hacerlo
primero a nuestra empresa, que
es la que acepta vender a esos ba-
jos precios”.

ACUERDOS

El presidente de la organización
agraria ASAJA-Almería se ha

OTROS TIEMPOS

La Comisión Nacional de la
Competencia multa al sector
Lejos de ir en contra de prácticas
tan despreciables como el ‘dum-
ping comercial’, que es la venta
de productos a precios por deba-
jo de los costes de producción,
muy extendida por la distribución,
la Comisión Nacional de la Com-
petencia (CNC) ha impuesto una
abultada multa a ASAJA-Alme-
ría, COAG-Almería y la Asocia-

ción de Comercializadores Al-
hondiguistas de Frutas y Hortali-
zas de la Comunidad Autónoma
de Andalucía (ALHÓNDIGAS)
por llegar a “un acuerdo para es-
tablecer precios mínimos de pi-
miento California, Lamuyo e Ita-
liano, calabacín, pepino, berenje-
na y tomate” el día 6 de diciem-
bre del año 2009. ■ Manifestación en 2009.

■ COAG culpa a cadenas de distribución como Lidl de pactar precios irrisorios para el agricultor. / FHALMERÍA
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mostrado esperanzado ya que, por
lo menos, como ha afirmado,
“ECOHAL sí se ha comprometi-
do a negociar con cada uno de sus
agricultores contratos individua-
les para que, según sus costes de
producción, tengan unos precios
dignos”. Por el contrario, el pre-
sidente de ASAJA-Almería ha ex-
plicado que “COEXPHAL, sin
embargo, han adelantado que no
les parece mal que cada agricul-
tor vaya a hablar con los comer-
ciales de sus empresas asociadas
para exigirles que sus productos
no se vendan a unos precios de-
masiado bajos, pero han denega-
do la posibilidad de, como sí va
a hacer ECOHAL, ejercer de in-
termediarios”.

Un agricultor de La Mojone-
ra, José Pérez, comparte la vi-
sión de ASAJA-Almería y ha
asegurado que “lo que habría
que hacer, una vez que los co-
merciales no aceptaran vender a
precios bajos los productos hor-
tofrutícolas locales, es, cuando
se viera que éstos están dismi-
nuyendo, unirse y retirar, por
ejemplo, las segundas catego-
rías y el porcentaje de producto
que haga falta para propiciar que

Por ello, la Comisión Nacional
de la Competencia ha acordado
sancionar a las organizaciones
agrarias ASAJA-Almería y
COAG-Almería con una multa de
25.570 y 29.662 euros, respecti-
vamente. La multa más cuantio-
sa, sin embargo, es para AL-
HÓNDIGAS, concretamente de
183.214 euros.

Con esta acción, la CNC casti-
ga a la parte débil, a la producción
y comercialización, dejando im-
pune, una vez más, a las grandes
cadenas de distribución.

las cotizaciones vuelvan a subir”.
José Pérez ha ido más allá aún y
ha explicado que “si no se con-
sigue que esto funcione de esa
manera, negándose los comer-
ciales a vender las frutas y hor-
talizas a precios irrisorios, a los

productores nos queda otra op-
ción, un último cartucho que se
puede utilizar. Se trata de llegar,
incluso, a negarnos a vender
nuestros productos por debajo de
los costes de producción de cada
uno, no se trata de fijar un pre-

cio mínimo para todos, sino de
ofrecer nuestros productos hor-
tofrutícolas a un precio que, a
cada uno de nosotros, nos ga-
rantice que vamos a obtener,
cuanto menos, un mínimo bene-
ficio para poder vivir”.



EL POLÍTICO POPULAR YA
OSTENTÓ ESTA CARTERA
ENTRE LOS AÑOS 2000 Y
2004, CUANDO TUVO QUE
NEGOCIAR LA POLÍTICA
AGRARIA COMÚN (PAC)

■ Rafa Villegas

El presidente del Gobierno, Maria-

no Rajoy, ha cumplido su promesa

electoral y ha restablecido el Mi-

nisterio de Agricultura. A su cabeza

ha puesto a Miguel Arias Cañete,

quien ya ocupara esta cartera entre

los años 2000 y 2004 con José Ma-

ría Aznar. El sector agrícola ha aco-

gido con esperanza su nombra-

miento. Y es que lo que está claro es

que controla el tema.

La Federación Española de Aso-

ciaciones de Productores Exporta-

dores de Frutas, Hortalizas, Flores

y Plantas Vivas (FEPEX) ha asegu-

rado que Arias Cañete “es un valor

sólido para resolver la crisis en el

ámbito agrario, y especialmente en

el sector de frutas y hortalizas, por

su experiencia y conocimiento de la

política agraria y comunitaria, así

como del funcionamiento de las ins-

tituciones europeas. Desde la Fede-

ración Andaluza de Empresas Coo-

perativas Agrarias (FAECA) tam-

bién valoran “su conocimiento y ex-

periencia en las instituciones euro-

peas, lo que le convierte en un acti-

vo importante de cara a las nego-

ciaciones de la reforma de la PAC

hasta su aprobación, siendo éste uno

de los principales retos que tendrá

que acometer”. Además, conside-

ran imprescindible que “adopte po-

líticas urgentes de reequilibrio de la

cadena agroalimentaria, reforzando

la concentración de la oferta y la in-

tegración de los productores”. FAE-

CA considera, asimismo, que son

necesarias “excepciones en las nor-

mas de competencia para poder

adoptar medidas en momentos de

crisis, así como que se mejoren los

acuerdos comerciales con Marrue-

cos”.

La Interprofesional de Frutas y

Hortalizas de Andalucía (HORTY-

FRUTA), por su parte, ha asegura-

do que va a solicitar, cuanto antes,

una reunión con el ministro para

transmitirle su “disposición para tra-

bajar con el nuevo equipo ministe-

rial y acometer cuanto antes solu-

ciones a los problemas que actual-

mente padece el sector hortofrutí-

cola andaluz”. Desde HORTY-

FRUTA valoran su “experiencia y

conocimiento en la política agraria

y comunitaria” y le pedirán “medi-

das, como una Ley de Calidad, así

como el establecimiento de contra-

tos tipo para las frutas y hortalizas y

que se actúe contra las prácticas abu-

sivas de la distribución agroali-

mentaria, que están arruinando a los

productores de frutas y hortalizas”.

También, le pedirán que “no apo-

ye el nuevo acuerdo con Marruecos

y denuncie en Bruselas los reitera-

dos incumplimientos del país alaui-

ta del Acuerdo en vigor y cuyas con-

secuencias están cuantificadas en

pérdidas de empleo y caída de pre-

cios para el tomate español”.

COAG Y UPA

Desde las organizaciones agrarias

COAG y UPA ya le han puesto de-

beres al nuevo ministro. Así, desde

UPA aseguran que Arias Cañete

“tendrá que dirigir las negociacio-

nes en Bruselas sobre la reforma de

la PAC, que en este momento en-

tran en una fase decisiva”. El se-

cretario general de la organización,

Lorenzo Ramos, ha asegurado que

“entre todos tenemos que conseguir

que la PAC sea beneficiosa para los

verdaderos profesionales del cam-

po europeo, los pequeños y media-

nos agricultores y ganaderos, que

son los que verdaderamente des-

empeñan una actividad productiva

y no especulativa”.

Desde COAG le instan a crear una

Ley de mejora de la Cadena Agro-

alimentaria, donde pierdan poder

decisivo en la fijación de precios las

cadenas de distribución. También

le instan a mitigar el impacto de la

subida de los costes de producción

a través de medidas fiscales, a man-

tener la edad de jubilación de los

agricultores en los 65 años, a re-

formar la PAC pensando más en el

agricultor nacional y a rechazar, de

pleno, el cultivo de las variedades

transgénicas en España.

El sector valora la experiencia de Arias
Cañete como ministro de Agricultura

EL RENACER DE UN MINISTERIO

■ La ya ex ministra Rosa Aguilar entrega la cartera de Agricultura a Miguel Arias Cañete.

■ I. F. G. 

La Coordinadora de Agricultores y

Ganaderos (COAG) en Andalucía

denunció a finales del mes de di-

ciembre que, en poco más de tres

meses, el sector hortofrutícola an-

daluz ha perdido más de 133 mi-

llones de euros. Así lo recoge un es-

tudio realizado por la organización

agraria, que viene a corroborar la

situación “insostenible” a la que

se enfrenta la agricultura andaluza.

En este sentido, Miguel López, se-

cretario general de COAG,  recor-

dó que “el sector de las frutas y hor-

talizas mueve 5.300 millones, de

los que 2.700 corresponden a ex-

portaciones, y genera más de

350.000 empleos”. Estas cifras lo

convierten, a su juicio, en “la ma-

yor fábrica de Andalucía” y, por ello,

“no podemos permitir que esta pro-

ducción se venda sin precio debido

a las prácticas especulativas de las

grandes cadenas”. 

De esas prácticas especulativas

habló, en rueda de prensa, Andrés

Góngora, responsable nacional de

Frutas y Hortalizas de COAG, quien

señaló el uso del ‘contrato de abas-

tecimiento’, “un documento que se

firma por un período de ocho o nue-

ve meses y por el que el productor

asume la obligación de abastecer de

determinado producto, pero sin es-

tablecer a qué precio”. De este

modo, lamentó Góngora, “no se

puede trabajar”.

Por todo ello, desde la organiza-

ción agraria anunciaron moviliza-

ciones a partir del mes de enero. En-

tonces, COAG prevé poner en mar-

cha una campaña reivindicativa que

abordará dos vertientes: por un lado,

protestas directas hacia los abusos

que cometen las cadenas de distri-

bución, sobre todo las alemanas,

como ALDI o LIDL y, por otro, la

concienciación de cara al consu-

midor, también perjudicado por esta

situación.

Por otro lado, Góngora criticó la

decisión adoptada por la Comisión

Nacional de la Competencia (CNC)

de sancionar a las organizaciones

agrarias en Almería, entre ellas a

COAG, por, según recoge la sen-

tencia, “fijar precios mínimos en di-

ciembre de 2009 para pimiento Ca-

lifornia, lamuyo e italiano, calaba-

cín, berenjena y tomate”. En este

sentido, el responsable de Frutas y

Hortalizas de COAG lamentó que

“si en una situación como la actual

una organización agraria no puede

hablar de crisis de precios, ¿a qué

nos vamos a dedicar?”. Asimismo,

añadió que, en cualquier caso, “si

la CNC con sus sanciones preten-

de ponernos una mordaza, no lo van

a conseguir”.

Por último, desde COAG reivin-

dicaron que el apoyo al sector agra-

rio debe ser una “cuestión de Esta-

do” y, por ello, afirmaron que el re-

cién recuperado Ministerio de Agri-

cultura tiene tareas por delante, en-

tre ellas, y por poner sólo un ejem-

plo, “cambiar las normas de com-

petencia”.

Los agricultores de frutas y hortalizas pierden
133 millones en sólo tres meses, según COAG

ANUNCIAN MOVILIZACIONES A PARTIR DE ENERO

■ Miguel López y Andrés Góngora, en rueda de prensa. / FHALMERÍA
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■ Calabacines. / FHALMERIA

EN BREVE
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PEPINO
SUBE 

CALABACÍN
BAJA

BERENJENA
SUBE

JUDÍA
SUBE

PIMIENTO
SUBE

■ Elena Sánchez

La Navidad y estas fechas de fies-

ta parece que están dando algo de

respiro a los productos almerienses

en cuanto a precio se refiere, ya que

el incremento de la demanda de

hortalizas ha permitido que las pi-

zarras de la provincia almeriense

muestren mejores registros. 

De hecho, los productos que más

están notando esta época es el pi-

miento, el pepino y la berenjena que

han visto incrementada su expor-

Las fechas navideñas dan un
respiro a los productos almerienses

MEJORES PRECIOS

■ El pimiento amarillo está cotizando a buenos precios. / FHALMERIA

El pepino es una de las hor-

talizas que más ha mejorado

su precio en el último mes.

De hecho, el más destacado

es el negro corto que tiene un

primer corte de 95 céntimos

y cierra las pizarras a unos 85

céntimos el kilo. También ha

aumentado su valor el pepi-

no Almería, aunque algo me-

nos, ya que su último corte

en las subastas está rondan-

do los 30 céntimos de euro.

Este producto es uno de

los pocos que sigue te-

niendo precios bajos y no

ha logrado recuperar su

valor en las últimas se-

manas. De hecho, el con-

vencional no supera los

25 céntimos de euro el

kilo, mientras que, por su

parte, el calabacín gordo

mantiene su precio con

respecto al mes anterior,

20 céntimos el kilo.

Mejor situación es la

que está mostrando

la berenjena en estos

días. La larga sigue

subiendo de precio y

refleja, como último

corte, valores supe-

riores a los 60 cénti-

mos el kilo; mientras

que la berenjena ra-

yada está logrando

llegar a los 80 cénti-

mos de euro. 

Disparidad de precios en

las diferentes variedades

de la judía. De hecho, la

que mejor está es la

stryke que supera los tres

euros en las pizarras, se-

guida de la perona roja,

un producto que se man-

tiene entre los 2,50 eu-

ros el kilo. La peor si-

tuada es la perona larga

que en estos días cierra

las subastas a 1,10 euros.

Buen momento para el pi-

miento en todas sus va-

riedades. Los California

están cotizando a precios

superiores a los 70 cén-

timos, mientras que los

italianos también están en

racha estos días, sobre

todo el verde que supera

los 90 céntimos de euro.

Por su parte, los lamuyos,

tanto rojo como verde, se

mantienen en 0,65 euros.

tación. Es más, la variedad más des-

tacada actualmente es el pimiento

amarillo que está comenzando las

pizarras a unos 90 céntimos de eu-

ros y las está cerrando con precios

que rozan los 80 céntimos de euro

el kilo. 
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ANIMAN AL PRODUCTOR
A TOMAR PARTE EN LA
FORMACIÓN DE PRECIOS
Y MARCAR DIRECTRICES
A LOS “LIMPIADORES DE
ALMACENES”

■ Isabel Fernández

-A diferencia de lo ocurrido en

otras ocasiones, ASAJA-Almería

ha optado por iniciar una cam-

paña informativa dirigida al agri-

cultor para animarlo a partici-

par más en la venta de su pro-

ducto. ¿Por qué toma ASAJA esa

decisión, cuando otras organiza-

ciones agrarias han pasado, di-

rectamente, a la acción en las ca-

lles?

-La situación actual es muy com-

plicada y el tema de los precios lo

vemos ya como algo estructural y

no coyuntural; por eso, creemos que

esta situación no se puede resolver

saliendo un día a pasearnos por la

calle en Almería o haciendo un acto

determinado de protesta, sino que

requiere una solución importante y

de calado. En este sentido, ASAJA,

ya desde septiembre, empezó den-

tro de la Interprofesional de Fru-

tas y Hortalizas de Andalucía a con-

cienciar de que la campaña se pre-

sentaba dura y de que el agricultor

no podría soportarlo, que necesitá-

bamos mecanismos y, de hecho,

quisimos que se pusiera en marcha

el Decreto de Calidad para retirar

segundas categorías, pero no fue

aceptado. Entonces, vimos que des-

de la Interprofesional no se podía

tomar ninguna decisión que pudie-

ra venir a mejorar la rentabilidad

del agricultor, por lo menos a cor-

to plazo. Por otro lado, si seguía-

mos allí, estábamos muy limitados

para poder hacer y tomar decisio-

nes que vinieran a mejorar la ren-

tabilidad del agricultor. Por eso nos

salimos, junto con COAG. A par-

tir de ahí, los análisis que hacemos

del problema son muy parecidos,

sin embargo, las soluciones no lo

son tanto.

-¿Y por qué esas diferentes so-

luciones?

-Es verdad que necesitábamos de

acciones inmediatas, pero también

es verdad que necesitamos de so-

luciones que permanezcan en el

tiempo para no confundir a los agri-

cultores y para darles seguridad. Es

por eso que, cuando hablamos de

las posibles movilizaciones en ori-

gen, nosotros entendemos que no

es la solución y decidimos irnos al

“El problema es que el agricultor no pone
el precio y, al final, le queda una miseria”

CRISIS DE PRECIOS
hora de formar precios. La única

duda que les queda es si seremos

capaces de conseguir el consenso

importante de agricultores para po-

der hacer el cambio y nos piden que

vayamos a hablar con sus empre-

sas. 

-Los agricultores, desde luego,

han acogido bien la idea pero,

¿qué pasa con la comercializa-

ción?

-Nosotros hablaremos con agricul-

tores y si ellos deciden llevarlo a

cabo y mandar en sus empresas, son

los que tienen que hacerlo. En el

caso de sociedades anónimas o SAT

también tendremos que hablar con

la empresa y, por ejemplo, ya te-

nemos a nivel de asociación un

compromiso de ECOHAL de que

ellos, individualmente, están dis-

puestos a hacerlo con cada uno de

los agricultores que le llevan pro-

ducto a sus subastas, siempre de

forma individual y siempre sin pac-

tar precio entre agricultores.

-Decía al principio que el pro-

blema de precios no es, ni mucho

menos, coyuntural, sino que es

un problema estructural. ¿Se han

tomado las decisiones necesarias

para que esto no sea así o es que,

realmente, hay alguna parte del

sector al que le interesa esta si-

tuación?

-Lógicamente, hay varios a los que

le conviene. El primero es el inter-

mediario, que compra y vende pro-

ducto y que, cuanto más barato

compre, más caro puede vender. En

segundo lugar, le conviene a la pro-

pia plataforma comercial a la que

sirve el intermediario, y ésa ha co-

gido un poder muy fuerte. Nuestras

empresas de comercialización, por

su parte, que deberían ser interme-

diarias, en la mayoría de los casos

no lo son, sino que son víctimas del

problema, al igual que el agricul-

tor, pero además con un miedo, que

más que miedo es pánico, a que el

intermediario pueda dejar de pe-

dirle sus servicios. Ante esta situa-

ción, aquí lo tenemos mal todos.

-Luego, ¿ha ganado alguien?.

-El intermediario, lógicamente.

Nosotros en Almería, sin embargo,

tenemos meros limpiadores de al-

macenes que lo único que hacen es

ganarse la confianza de ese inter-

mediario para que les compre por

encima de otros y, así, limpiar su

almacén. 

-Pero, ¿y el precio?

- Eso es lo de menos, ellos limpian

almacenes.Esta situación es la que

no se puede dar, sino que tendre-

mos que plantearnos qué capacidad

tiene el mercado europeo, que es

nuestro principal cliente, de con-

sumo y durante qué meses y qué

capacidad de producción tenemos

nosotros y durante qué meses y ten-

dremos que hacer una verdadera

planificación en origen para abas-

tecer ese mercado en los meses en

FRANCISCO VARGAS
PRESIDENTE DE ASAJA-ALMERÍA

centro del problema.

-¿Y cuál es?

-Para nosotros, el centro del pro-

blema es que el agricultor no pone

precio, que el agricultor entrega su

producto, tanto a los almacenes con

venta a destino como a las subas-

tas, y que los unos venden en des-

tino, las otras venden en origen,

pero hay otras personas, que son los

intermediarios o plataformas co-

merciales, que son los que están po-

niendo el precio y, al final, al agri-

cultor le queda una miseria. Nos-

otros entendemos que esto no pue-

de ser así, porque de seguir así va

a suponer que no podamos plantar

y que muchos no podamos, ni si-

quiera, acabar la campaña. 

-De ahí que decidieran poner en

macha la campaña informativa.

-Efectivamente. Por eso decidimos

iniciar una campaña de concien-

ciación al agricultor, para que, tan-

to si es de subasta, esté presente

en la subasta y, cuando el precio al

que puede venderse su producto no

sea rentable, pulse para que no se

venda, y que los que son de SAT o

cooperativas con venta a destino

que hagan asambleas y les digan a

sus comerciales cuáles son los pre-

cios a los que están autorizados a

vender y a qué precios no lo están.

Por supuesto, no estamos hablan-

do de precios mínimos ni estamos

hablando de precios pactados; es-

tamos hablando de que cada em-

presa tenga su propio criterio de

precios en función de los criterios

que sus agricultores les indiquen

y que, con ello, el agricultor sea

consciente de que cuando vende

caro, le queda más, cuando vende

barato, a cómo está vendiendo y,

cuando no le interesa, pueda reti-

rar. 

-Pero, ¿qué pasaría con ese pro-

ducto retirado?

-Pues, ese producto, si se retira,  que

vaya a industria o a IV o V gama,

pero con sus certificados corres-

pondientes; es decir, que no se pue-

da ver desvío de un producto que,

en principio, se ha vendido a un pre-

cio menor para que vaya a indus-

tria o IV o V gama y, al final, apa-

rezca en fresco, como ya hemos de-

nunciado, en los lineales y como

producto de primera. A la vez, hay

que desarrollar una industria agro-

alimentaria en torno a nuestra agri-

cultura capaz de dar salida al pro-

ducto que no sea rentable vender

en fresco.

-De momento, ¿cuáles han sido

las reacciones a esta campaña?

-Pues, la verdad es que, cuando les

vas explicando a los agricultores

que Almería, desde noviembre a

marzo, tiene, prácticamente, el 90%

de todo el producto que se consu-

me en Europa de todos los cultivos

que tenemos y que el agricultor no

es capaz de poner precio, sino que

se lo ponen, esa música empieza a

gustarles. Y cuando, además, les di-

ces que hay que hacer un contrato

con la empresa donde entregan el

producto y que ya hay algunas em-

presas que están empezando a fun-

cionar así y que no pagan produc-

to por debajo del precio que se ha

firmado en ese contrato, pues les

interesa bastante. Además, también

les interesa mucho sentirse inte-

grados dentro de su empresa a la



“Dependiendo de qué personas

vayan a las reuniones de

HORTYFRUTA, es más fácil

llegar a acuerdos”, lamenta Var-

gas, que critica, además, que “la

producción nunca ha podido en-

trar en temas de comercio”.

-¿Cree que los últimos cam-

bios en el seno de la Interpro-

fesional, con la llegada de un

nuevo presidente, pueden su-

poner un punto de inflexión

en su devenir?

-Hay dos partes diferenciadas

dentro de HORTYFRUTA: una

es la parte interna, que induda-

blemente pienso que el actual

presidente intentará equilibrar

y valoro su capacidad para po-

der hacerlo, y otra cosa es qué

puede hacer HORTYFRUTA en

materia de rentabilidad al agri-

cultor a corto y medio plazo. A

esta pregunta, nosotros no le he-

mos encontrado respuesta den-

tro de HORTYFRUTA y si hu-

biésemos visto que se hubiera

resuelto con el cambio presi-

dente, no nos hubiésemos ido.

-HORTYFRUTA nació como

la mejor solución a los males

del campo y, de momento, no

ha sido así. ¿Qué ha pasado?

-Hay que tener en cuenta que en

HORTYFRUTA hay dos cole-

gios, el de producción y el de

comercialización y, si son dos,

es porque se supone que están

encontrados. Si entrase la dis-

tribución andaluza, sería un ter-

cer colegio, con lo cual serían

tres encontrados. Es verdad que,

ante esta situación, alguna cosa

en común se puede encontrar,

pero pocas. Luego, decir que

HORTYFRUTA va a ser el

lobby que represente a la agri-

cultura de Andalucía, hasta aho-

ra no lo ha sido; ¿que puede ser-

lo? A lo mejor para uno de los

colegios, pero para el otro pue-

de que no.

-¿Considera que, con el tiem-

po, puede llegar a ser una he-

rramienta útil?

-Dependerá de si la Adminis-

tración deja de tenerla como ju-

guete y escudo para quitarse las

tormentas y la toma como una

herramienta profesional para

gestionar y representar a un sec-

tor y dependerá también de si

sus integrantes tienen la gene-

rosidad suficiente como para

trabajar en beneficio de un sec-

tor y no por el beneficio propio.
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CRISIS DE PRECIOS
que tengamos que abastecerlo. El

resto de explotaciones, si es que so-

bran, las tendremos que dedicar a

otros productos que pudieran tener

un nicho de mercado y una renta-

bilidad o tendremos que destinar

parte de la producción, pero a sa-

biendas y en momentos puntuales,

a industria o IV y V gama, pero que

el agricultor participe de esa in-

dustria y de esa IV y V gama.

-La Unión Europea (UE), para el

sector de la leche, ya ha puesto en

marcha los denominados con-

tratos tipo. ¿Estos mismos con-

tratos tendrían utilidad en el sec-

tor de las frutas y hortalizas?

- Estos contratos se pueden hacer a

través de dos vías: o bien a través

de las organizaciones de producto-

res o bien a través de las interpro-

fesionales. Nosotros consideramos

que el agricultor individual también

debería entrar aquí; por eso, deci-

mos que iniciaremos movilizacio-

nes, porque tendremos que con-

vencer a la Administración de que

esos contratos deben estar ampa-

rados por la propia Administración,

y que haya una única vía. Por su-

puesto, todos los contratos no van

a decir el mismo precio, porque

cada uno debe ir en función de los

costes de explotación de cada agri-

cultor y, si alguien piensa que, al fi-

nal, siempre se comprará el pro-

ducto más barato, hay que decirle

que esto no va a ser así, sino que

todo dependerá de qué producto sea

mejor.

-Decía que ya han conseguido el

compromiso de ECOHAL para,

de forma individual con sus agri-

cultores, hablar de esos contra-

tos. ¿También han obtenido una

respuesta de COEXPHAL?

-Nosotros les hemos dicho a las em-

presas de ECOHAL que creemos

que no se debe vender por debajo

del precio que el agricultor quiera

y ellos nos han dicho que están de

acuerdo y que estarían dispuestos

a hacer contratos individuales para

la próxima campaña. En cuanto a

COEXPHAL, también nos mani-

fiestan que están de acuerdo en que

el agricultor debe poner el precio,

pero que cada uno lo tiene que ha-

cer en su empresa; por eso nos he-

mos ido a hablar con los agricul-

tores y que cada uno los ponga en

su empresa.

“HORTYFRUTA no puede ser el lobby
que represente a la agricultura andaluza” 



EL ANÁLISIS DE CAMPAÑA
HORTOFRUTÍCOLA DE
ALMERÍA TAMBIÉN
DESVELA QUE EL VALOR
DE LA PRODUCCIÓN BAJÓ
UN 6,8 POR CIENTO

■ Rafa Villegas

El Instituto de Estudios de la Fun-

dación Cajamar ya ha presentado

su ‘Análisis de la campaña horto-

frutícola de Almería’ relativo al pa-

sado ejercicio agrícola 2010-2011.

Lo cierto es que, como aspecto ne-

gativo, cabe destacar que respecto

al 2009-2010 se ha producido una

disminución del valor de la pro-

ducción de un 6,8 por ciento y del

7,7 el precio medio; además de que

los precios reales están ya a la mi-

tad de los que se obtenían en el año

1975. Lo más positivo fue, por el

contrario, que las exportaciones fue-

ra de las fronteras nacionales, que

representaron el 63,2 por ciento del

total, aumentaron un 8,4 por cien-

to en el mismo período comparati-

vo en toneladas, así como un 4,4

por ciento en valor.

El jefe del Servicio de Estudios

de la Fundación Cajamar, David

Uclés, fue el encargado de presen-

tar la publicación y destacó cómo

la pasada campaña se recordará

siempre por ser “el año de la ‘E.

coli’”. Del mismo modo, explicó

que hay varios factores que preo-

cuparon, y preocupan, especial-

mente al sector, como son “la ma-

yor liberalización de los intercam-

bios agrarios, los niveles de pro-

tección y los acuerdos con terceros

países, muy especialmente con los

de la otra orilla del Mediterráneo

y Latinoamérica”.

Uclés también ha lamentado

cómo, respecto a la media de los úl-

timos diez años, “el precio y el va-

lor de los productos fue un 7,5 por

ciento menor y un 4,9 por ciento

menor, respectivamente”.

Por productos, sólo mejoraron los

precios de sandía, judía verde, pi-

miento y lechuga. Cayeron todos

los demás, si bien fue más desas-

troso el año para el calabacín, que

perdió un 42,4 por ciento respecto

a la campaña anterior, así como el

tomate (-24,2 por ciento).

Lo bueno es que el sector consi-

guió en la pasada campaña reforzar

su posición competitiva en pi-

miento, berenjena, pepino, lechu-

ga y sandía. Además, Uclés ha se-

ñalado que “en calabacín aún so-

mos líderes destacados, aunque cre-

cen rápido Holanda y Marruecos.

Algo similar sucede con el melón,

en el que hemos vuelto a recuperar

el liderazgo en pugna con Brasil y

La campaña 2010/2011 registró un
descenso del precio medio del 7,7%

BALANCE FUNDACIÓN CAJAMAR

■ El año pasado fue más desastroso para el calabacín, que perdió un 42% respecto a 2009/2010. / FHALMERIA

■ Elena Sánchez

Uno de los principales problemas

que tiene el sector agrícola alme-

riense es que muchos de los pro-

ductores y comercializadores de la

provincia son los que se hacen la

competencia a sí mismos. Y es que,

según Andrés Góngora, secretario

provincial de COAG, “hay un gran

número de agricultores que se han

ido a producir a Marruecos y, aun-

que la mayoría ha vuelto a Alme-

ría, el mal ya está hecho, puesto que

las fincas se las han dejado allí y se

sigue trabajando”. Sin embargo, no

sólo los productores están hacien-

dose la competencia a sí mismos,

sino que también “hay comerciali-

zadores que compran allí y luego

venden el producto como si fuera

almeriense y eso es algo que hay

que denunciar continuamente”. 

Los productos que salen más per-

judicados de estas actuaciones son

el calabacín, la judía verde y el to-

mate, ya que “el volumen de pro-

ducción más alto está en Marrue-

cos y los costes de producción se

basan, sobre todo, en el coste la-

boral, por lo que el país norteafri-

cano tiene mucho más que ganar

que nosotros”, asegura Góngora.

Sin embargo, esta situación no

pasa solamente en Marruecos,

sino que cada vez “se están de-

nunciando más casos con la san-

día, ya que  los productores al-

merienses se van a Senegal a cul-

tivarla allí. Otros ejemplos se lo-

calizan en Sudamérica con el me-

lón o también en Senegal, pero

esta vez con la judía verde”, con-

cluye el secretario provincia de

COAG, Andrés Góngora. 

El sector agrícola almeriense se
hace la competencia a sí mismo

MALA GESTIÓN

■ El tomate es uno de los productos más perjudicados. / FHALMERIA
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donde los países de Centro Améri-

ca ganan posiciones muy deprisa”.

Ha añadido también que “la judía

es el producto en el que se siguen

perdiendo posiciones a favor de pa-

íses con menores costes de mano

de obra”, así como que “en tomate,

España y Holanda vamos a la par,

aunque Francia y Marruecos siguen

avanzando cada año. 

En éste último, además, el Reino

alauita ha logrado mejorar sus co-

tizaciones medias de forma impor-

tante, ya que el valor de sus ventas

creció un 15 por ciento por solo un

5,8 por ciento de toneladas”. En po-

sitivo, por el contrario, la publica-

ción señala la poca incidencia de

plagas y el buen clima, que propi-

ció un incremento de la producción

de un 1 por ciento, hasta los 2,8 mi-

llones de euros.

Respecto al presente, David Uclés

ha alertado de que el hecho de que

no haya llegado el frío aún, o al me-

nos cuando debiera, puede compli-

car la campaña actual, la 2011-2012.

Y es que, el primer trimestre ha sido

negro para todas y cada uno de los

productos hortofrutícolas.

ALEMANIA

Según los datos analizados en el

‘Análisis de la campaña hortofrutí-

cola de Almería’ que ha realizado

el Servicio de Estudios de la Fun-

dación Cajamar, las exportaciones

de productos hortofrutícolas alme-

rienses a la Unión Europea de 15

países aumentaron en la campaña

2010-2011 un 8 por ciento con res-

pecto a la anterior. 

El principal país importador de

hortalizas y frutas de la provincia,

Alemania, compró un total de

502.203 toneladas la pasada cam-

paña, un 12,2 por ciento más que

en la 2009-2010. El resto del Top-

5 lo forman, en orden decreciente,

Francia, Holanda, Reino Unido e

Italia.

El aumento de las exportaciones

a Francia fue más contenido que las

que tenían destino a Alemania, y se

quedó en un 3,3 por ciento positi-

vo, al pasar de las 283.729 de la

campaña 2009-2010 a las 293.085

de la sucesiva. Con 222.974, Ho-

landa incrementó la compra de pro-

ductos hortofrutícolas de Almería

en un 8,7 por ciento, mientras que

los aumentos de Reino Unido e Ita-

lia fueron del 2 y el 24 por ciento,

respectivamente.
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SU SABOR, CALIBRE Y
UNIFORMIDAD LA HACEN
MUY ATRACTIVA PARA
LOS PRODUCTORES,
COMERCIALIZADORAS Y
CONSUMIDOR FINAL

■ CIA

La casa de semillas Seminis ha

hecho entrega del primer premio

en semillas Fenway a Antonio Ji-

ménez, agricultor, y del segun-

do al Grupo Caparrós Nature, ga-

lardonados con semillas Fenway

para 2 y 1,5 hectáreas, respecti-

vamente. 

El productor Antonio Jiménez

ha destacado el buen resultado

de esta campaña de Fenway dan-

do por hecho que continuará con-

fiando en esta variedad de cara

a la próxima campaña y hacien-

do hincapié en que se trata de

“una variedad que tiene un ta-

maño excelente, y su sabor es

muy bueno, con mucho sabor, sa-

bor muy destacado, sobresalien-

te”. Paco Escobar, responsable

de Cristalplant División Semi-

lleros, por su parte, ha subraya-

do la “uniformidad a la hora de

hacer el injerto y, en lo que se re-

fiere a porcentajes de la germi-

nación, en Fenway están bastan-

te mejorados”.

Por otra parte, el Grupo Capa-

rrós Nature ha manifiestado la

satisfacción de la campaña de-

bido a que, como han asegurado,

“esta variedad de sandía ha te-

nido un gran comportamiento,

no sólo en campo sino también

durante su comercialización”.

Han explicado, asimismo, que,

en general, “se han obtenido

unos resultados bastante positi-

vos con respecto al cuaje del fru-

Seminis entrega el premio de sandía
Fenway a Grupo Caparrós y un agricultor

RECONOCIMIENTO

■ Jesús Joya y Pedro Caparrós de Grupo Caparrós Nature. 

to, a su sabor y al color rojo in-

tenso de su interior, que de una

forma muy apetecible nos trans-

mite la frescura del producto”.

Por ello, se puede afirmar sin

miedo a equivocarse que se ha

obtenido un gran rendimiento

con esta variedad de sandía ne-

gra sin semillas. Y es que, como

ha quedado claro, desde el pro-

ductor al consumidor final, ha

habido una satisfacción prácti-

camente generalizada.

Así, desde el Grupo Caparrós

Nature no han dudado en ase-

gurar que confiarán en Fenway

la próxima campaña. “No sólo

eso, sino que esta nueva campa-

ña se va a realizar una seria

apuesta por esta variedad, ya que

gran parte de nuestra producción

de sandía negra sin semillas será

sandía Fenway”, han adelanta-

do.

■ Antonio Jiménez y Paco Escobar junto a Héctor Ramos, de Monsanto.



SYNGENTA ASEGURA
QUE PUEDE JUGAR UN
ROL FUNDAMENTAL EN
EL DESARROLLO DE
NUEVAS SOLUCIONES
PARA LA CADENA DE
NEGOCIO

■ Elena Sánchez

-Hace poco que ha sido nom-
brado con un nuevo cargo,
¿exactamente qué cargo es y en
qué consiste? 
-Se trata de Foodchain Project

Manager y es un puesto que pre-

tende conectar las necesidades y

demandas existentes en la cade-

na de negocio, desde los produc-

tores hasta los supermercados. En

estos momentos me voy a encar-

gar de todos los productos con los

que nosotros trabajamos, mien-

tras que anteriormente era más es-

pecialista en tomate.

-Es cierto que cada vez los agri-
cultores tienen que adaptarse
más a las demandas tanto de
mercados como de consumido-
res, ¿hasta qué punto es nece-
saria esta conexión entre los di-
ferentes eslabones de la cade-
na? 
-Se trata de una cuestión funda-

mental, ya que de ella depende

que los productores consigan ma-

yores niveles de rentabilidad y

sostenibilidad, tanto financiera

como medioambiental.

-¿Por dónde caminan hoy en día
las tendencias de mercados y
consumidores en cuanto a los
productos que desean? 
-Los mercados, en general, siguen

apostando por productos que apor-

ten valores diferenciales para los

consumidores. En este sentido, el

sabor, la apariencia externa y una

calidad consistente son valores

muy importantes para los consu-

midores. Además, todo lo relati-

vo a seguridad alimentaria es una

demanda básica para los super-

mercados y, en este sentido, plan-

tean protocolos de uso de pro-

ductos fitosanitarios que son cada

vez más específicos.

-Desde su punto de vista, ¿cuál
es la predisposición del agricul-
tor para redirigir su trabajo y
adaptarlo a las nuevas deman-
das? 
-El agricultor está comprometido

con los mercados y va a hacer un

esfuerzo para cumplir con las nue-

“Los mercados siguen
apostando por productos
con valores diferenciales”

SOSTENIBILIDAD Y RENTABILIDAD

vas demandas. Desde Syngenta

también estamos comprometidos

en desarrollar, junto con los pro-

ductores, tecnologías que los ayu-

den a abordar de una forma más

eficaz estos nuevos retos que se

les plantean. El trabajo que esta-

mos realizando en los últimos

años conocido como Syngenta

Growing System es precisamen-

te un ejemplo de esta colabora-

ción con los productores y con ele-

mentos de la cadena de negocio.

-¿Es cierto que lo que se está pi-
diendo en estos momentos en
ciertos países son productos con
residuo cero? ¿Qué opina al res-
pecto? 
-Es cierto que algunos supermer-

cados se plantean en el medio pla-

zo la posibilidad de ofrecer a los
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damental en el desarrollo de nue-

vas soluciones para la cadena de

negocio.

-¿En qué situación se encuen-
tra Syngenta en estos momen-
tos, tanto en el sector de semi-
llas como en fauna auxiliar y fi-
tosanitarios? 
-Nos encontramos en un momen-

to de integración, en el que el tra-

bajo conjunto nos va a permitir

desarrollar soluciones que apor-

tarán sostenibilidad y rentabilidad

a los productores y que cubrirán

las nuevas demandas de la cade-

na de negocio.

-Con respecto a la provincia de
Almería, y viendo su nuevo car-
go, no sólo se producen hortí-
colas, sino que también Alme-
ría es sinónimo de cítricos, al-
mendro, lechuga, olivar, etc...
¿Cómo ve dichos sectores en la
provincia y qué actuación va a
tener o está teniendo Syngenta
en estos ámbitos? 
-Efectivamente, mi nueva res-

ponsabilidad cubre todo tipo de

cultivos dentro de la Península

Ibérica. En la actualidad estamos

diseñando las acciones que vamos

a realizar no solo en el ámbito de

las especies hortícolas, sino tam-

bién en el resto de cultivos que es-

tán presentes en nuestra provin-

cia.

-En cuanto a lechuga, que hace
unos días realizaron el evento
Syngenta Salad Dynamics,
¿cuáles fueron los objetivos
marcados para dicho evento? 
-Efectivamente, hace unas sema-

nas se organizó en nuestra esta-

ción de Torrepacheco esta jorna-

da que tuvo una gran asistencia

tanto del sector de la producción

como de la comercialización.

Contamos con la presencia de pro-

ductores de referencia y con su-

permercados de distintos países.

El objetivo fue la presentación de

variedades en las distintas tipolo-

gías y cómo esas variedades apor-

tan valores específicos a los con-

sumidores en toda Europa.

-¿Resulta complicado, en algu-
nos momentos de campaña, po-
nerse en la situación del pro-
ductor y aportar soluciones que
le ayuden a hacer más sosteni-
ble su negocio? 
-Es una prioridad para nosotros y

hace ya algunos años que em-

prendimos este camino. Con la in-

tegración de nuestras tecnologías

vamos a conseguir desarrollar so-

luciones que aportarán competi-

tividad y sostenibilidad a su ne-

gocio. Con la colaboración y con-

fianza de nuestros partners esta-

mos consiguiendo que las solu-

ciones de cultivo conecten direc-

tamente con las necesidades de

los supermercados y eso les apor-

ta valor y les da la posibilidad de

tener una posición más sólida en

la cadena de negocio.

-Finalmente, en cuanto a hortí-
colas, ¿qué novedades tienen
puestas en marcha o marcadas
desde la casa de semillas para
esta campaña? Siempre ha-
ciendo referencia al sector agrí-
cola de la provincia de Almería. 
-Seguimos trabajando para el des-

arrollo de variedades con valores

agronómicos que aporten com-

petitividad a los productores y que

ofrezcan a los consumidores nue-

vas experiencias.

DAVID MURCIA 
FOODCHAIN PROJECT

MANAGER IBERIA SYNGENTA 

consumidores productos con re-

siduo cero. Creo que estamos en

un momento en el que todos es-

tamos comprometidos con la re-

ducción sostenible de residuos.

La consecución del residuo cero

plantea un reto muy interesante

que va a precisar del uso integra-

do de tecnologías tales como la

genética, los productos fitosani-

tarios y la lucha biológica. En este

sentido, desde la casa de semillas

estamos convencidos de que

Syngenta puede jugar un rol fun-

■ La Syngenta Salad Dynamics tuvo gran afluencia. / FHALMERÍA



FRANCISCO GÓNGORA SE
REUNIÓ CON EL DIRECTOR
DE REGADÍOS DE LA
CONSEJERÍA, GUSTAVO
RÓDENAS, Y EL DELEGADO
JOSÉ ANTONIO SALINAS

■ Rafa Villegas

Tras una primera fase del Plan

‘Encamina2’ de la Junta de An-

dalucía que ha destinado, a juicio

del alcalde de El Ejido y el con-

cejal de Agricultura, Ganadería y

Medio Ambiente de la localidad,

cantidades irrisorias a la ciudad

ejidense, el máximo responsable

del Ayuntamiento ejidense se ha

puesto manos a la obra para in-

tentar que la historia no se repi-

ta.

Para ello, el alcalde de El Ejido,

Francisco Góngora, ha manteni-

do una reunión con el director

general de Regadíos y Estructu-

ras Agrarias de la Consejería de

Agricultura y Pesca, Gustavo Ró-

denas, y el delegado provincial de

Agricultura y Pesca, José Anto-

nio Salinas, con la intención de

diseñar un futuro plan de arreglo

de la red municipal de caminos

rurales.

Según han explicado desde el

Consistorio ejidense, “durante el

encuentro, el Ayuntamiento ha

sentado las bases para que los pró-

ximos planes autonómicos de ac-

tuación en caminos rurales, ‘En-

camina2’, no perjudiquen a los

agricultores del municipio como

ha ocurrido con esta primera con-

vocatoria de ayudas y se realicen

bajo criterios de reparto mucho

más objetivos y atendiendo al nú-

mero real de explotaciones agra-

rias con las que cuenta el munici-

pio”. Las cifras están claras, la

ciudad de El Ejido cuenta con el

tonómica con la puesta en marcha

de un Plan ‘Encamina2’ comple-

mentario”.

Durante la reunión, además,

Francisco Góngora ha exigido una

mayor implicación de la Junta de

Andalucía en el establecimiento

de medidas complementarias para

mejorar este tipo de infraestruc-

turas, así como la firma de un con-

venio de colaboración con la Ad-

ministración autonómica a través

del cual se destine una cantidad

concreta a la mejora de este tipo

de vías durante los próximos tres

años.

COMPROMETIDO

El nuevo Equipo de Gobierno se

ha puesto desde el principio el ob-

jetivo de mejorar y modernizar la

amplia red de caminos rurales de

El Ejido. Góngora ha recordado al

respecto que “la situación econó-

mica actual del Ayuntamiento nos

obliga a realizar un grandísimo es-

fuerzo de ahorro para ir saldando

la deuda anterior que existe con

proveedores y para ir realizando

mejoras en este tipo de infraes-

tructuras reales”. Ha afirmado, ade-

más, que “este esfuerzo municipal

no es suficiente por el deterioro de

la situación económica municipal

actual. Necesitamos la implicación

de la Junta”.

El alcalde de El Ejido insta a la Junta a tener más
en cuenta al municipio para el arreglo de caminos

REUNIÓN

■ Momento de la reunión mantenida entre el alcalde de El Ejido, el director de Regadío y el delegado.

■ R. V. A.

La Junta de Andalucía continúa

con la aplicación de su Plan ‘En-

camina2’ con el que está moder-

nizando la red de vías rurales de

la provincia y el resto de la Co-

munidad Autónoma. Gracias al

mismo, en Vícar, por ejemplo, se

han mejorado casi 1.500 metros

de tres caminos rurales, mientras

que en el término municipal de

Adra y Vícar se benefician del
Plan ‘Encamina2’ de la Junta

EN LA LISTA

Adra, la Consejería de Agricultu-

ra y Pesca ha destinado alrededor

de 775.000 euros a este tipo de ac-

tuaciones.

La propia consejera del ramo,

Claro Aguilera, ha visitado re-

cientemente las obras que se están

llevando a cabo en la red viaria ru-

ral de Adra. En este municipio,

además, como han explicado des-

de la Junta, “se han concedido di-

versas ayudas en los últimos años,

también para la Comunidad de re-

gantes Río Adra”.

ACTUACIÓN EN VÍCAR

Respecto a las obras de Vícar, la

Consejería ha concluido las del

Camino del Vizconde, de 600 me-

tros de longitud y 4,5 metros de

ancho; el del Camino del Médico,

de 379 metros de longitud y 3,5

metros de ancho; y el Camino del

Puente de la Culebra, de 490 me-

tros de longitud y 4,5 de ancho. En

total se trata, como han explica-

do desde la Consejería, “de casi

1.500 metros lineales de vías ru-

rales que se encontraban en mal

estado y que una vez finalizados

los trabajos, contribuyen a mejo-

rar el acceso a las explotaciones

agrarias del municipio”.

Del mismo modo, además de es-

tas obras, el Consistorio vicario ha

incluido en el Plan ‘Encamina2’

de la Junta de Andalucía la mejo-

ra de otros tres caminos rurales.

Se trata, concretamente, del del

Pabellón, de 286 metros de longi-

tud y 6 metros de ancho; el Cami-

no Haza la Calera, de 353 metros

de longitud y 4 metros de ancho;

y el Camino de Benínar, de 572

metros de longitud y 425 metros

de ancho.

NUEVO PLAN PARA 2012

El Consejo de Gobierno de la Jun-

ta de Andalucía ha aprobado una

segunda partida de 94,4 millones

de euros destinada a la ejecución

del Plan ‘Encamina2’ para el año

2012. Este Plan, con una inversión

global de 118 millones de euros,

ha contado con un presupuesto ini-

cial de 23,6 millones de euros para

2011 y ha permitido ejecutar ya el

20 por ciento de los caminos ru-

rales solicitados por los munici-

pios de las ocho provincias anda-

luzas.
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20 por ciento del total del núme-

ro de explotaciones agrícolas de

la provincia, según los datos ofi-

ciales que elabora la Junta de An-

dalucía. Aún así, como ha lamen-

tado Góngora, “el municipio tan

solo recibirá el 1,4 por ciento del

presupuesto total del Plan ‘En-

camina2’, adjudicado a Almería”.

Del mismo modo, el alcalde eji-

dense ha asegurado que con este

Plan “a cada titular de una explo-

tación agraria del municipio le co-

rresponden tan solo 28 euros para

inversiones en caminos, mientras

que a un agricultor de cualquier

pueblo del interior, con un núme-

ro bastante más inferior de ex-

plotaciones, le corresponden casi

2.000 euros”.

Para Góngora, lo cierto es que

“esta situación no es de recibo”,

por lo que espera que “sea com-

pensada por la Administración au-
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LA CIUDAD VA A SER LA
PRIMERA EN ESPAÑA EN
CONTAR CON UNA
ORDENANZA QUE RESTE
BUROCRACIA A LA HORA
DE CONSTRUIR FINCAS

■ Rafa Villegas

■ R. V. A.

■ R. V. A.

Menos de medio año después de

que se aprobara el reglamento del

Consejo Municipal Agrario de El

Ejido, éste ya ha celebrado su pri-

mera reunión. Este órgano de ca-

rácter consultivo lo integran 25

representantes del ámbito políti-

co, empresarial, organizaciones

agrarias, empresa auxiliar, comu-

nidades de regantes y demás sec-

tores que operan en la agricultu-

ra. Su finalidad pasa por conver-

tirse en un importante foro de de-

bate y análisis del sector horto-

frutícola del municipio.

El alcalde de El Ejido, Francis-

co Góngora, fue el encargado de

presidir el Consejo, del que des-

tacó la importante representación

que existe del sector del munici-

pio “con un 70 por ciento de la co-

mercialización y el 50 por ciento

de la producción”. Del mismo

modo, ha insistido en que “este

órgano municipal se convierte en

La instalación de invernaderos, la
gestión de residuos y los caminos
centran el Consejo Municipal Agrario

Acusan al PAL
de perder 8
millones para
vías rurales

El concejal de Agricultu-

ra, Ganadería y Medio

Ambiente del Ayuntamiento

de El Ejido, Manuel Gómez

Galera, ha lamentado las

críticas vertidas por el

Partido de Almería (PAL)

respecto a las medidas y po-

líticas de ahorro que está lle-

vando a cabo el nuevo

Equipo de Gobierno muni-

cipal. A su juicio, “su pési-

ma y descuidada gestión ha

llevado a la ciudad a perder

durante los últimos cinco

años algo más de ocho mi-

llones de euros para el arre-

glo de caminos rurales”.

Y es que, según ha expli-

cado el edil, “el Gobierno

del PAL ha dejado escapar

numerosas ayudas y sub-

venciones de las adminis-

traciones públicas dirigidas

a la reparación y mejora de

las vías rurales, que de ha-

berse aprovechado, el mu-

nicipio podría haberse be-

neficiado, en gran manera,

durante estos años por este

tipo de líneas de financia-

ción”. También critica la fal-

ta de manutención.

CONSISTORIO EJIDENSE

Gómez Galera
insta a unir la
oferta contra
la distribución

El concejal de Agricultura,

Ganadería y Medio

Ambiente del Ayuntamiento

de El Ejido, Manuel Gómez

Galera, considera que la cri-

sis del sector es “la conse-

cuencia directa de la mani-

pulación de precios a la baja

de las grandes cadenas de

distribución que se están

aprovechando del esfuerzo

y trabajo de muchos con la

permisividad del sector pro-

ductivo de nuestra provin-

cia”.

Por ello, el edil ha apun-

tado que “una buena mane-

ra de comenzar a atajar la

situación actual es median-

te la unión del sector para

luchar contra unos pactos

que están causando graves

perjuicios a la rentabilidad

de nuestra agricultura”.

CONCEJAL EJIDENSEDE EL EJIDO

■ Gómez Galera. / FHALMERÍA

un importante foro para analizar

temas y poder alcanzar el con-

senso en determinadas cuestio-

nes”.

TEMAS TRATADOS

En el Consejo Municipal Agrario

se trataron muchos temas pero, sin

duda, el que más llamó la atención

fue la presentación, por parte del

alcalde ejidense y el concejal de

Agricultura, Ganadería y Medio

Ambiente, Manuel Gómez Gale-

ra, del borrador de la denomina-

da Ordenanza Reguladora de la

Instalación de Invernaderos. Se

trata, concretamente, como ha

afirmado el edil, “de una figura

que no existía hasta ahora y, a tra-

vés de la que se pretende com-

pendiar toda la legislación que

existe al respecto, cuyo objetivo

es el de agilizar los trámites que

tienen que realizar los agriculto-

res a la hora de obtener las licen-

cias de construcción”.

Lo cierto es que con la puesta

en marcha de esta Ordenanza, la

ciudad de El Ejido se va a con-

vertir en la primera de España en

contar con una legislación muni-

cipal de estas características. A

través de ella se pretende ofrecer

al agricultor herramientas básicas

que resten burocracia a los trámi-

tes para la obtención de las licen-

cias de edificación de invernade-

ros. 

Otro tema abordado es el de los

caminos rurales. El Consejo ha

acordado crear las bases para la

regulación de Planes Especiales

de Mejoras del Viario Municipal.

Así, el Gobierno ejidense podrá

contar con un documento en el

que se establezcan las prioridades

en esta materia. Al respecto, Gón-

gora ha recordado que la intención

de su Equipo de Gobierno, desde

que tomó posesión, “es la de ir

mejorando la red viaria munici-

pal. Parte del ahorro que se va ge-

nerando, además de destinarlo a

proveedores, se dirigirá a mejorar

los caminos rurales”.

Finalmente, la gestión de los re-

siduos agrícolas también tuvo su

espacio en el Consejo. El alcalde

de El Ejido recordó a los asisten-

tes que “el tratamiento de los res-

tos vegetales es un asunto que nos

preocupa en gran manera”. Re-

cordó, asimismo, que “el Equipo

de Gobierno viene manteniendo

reuniones con diversas empresas

privadas a fin de buscar solucio-

nes a este asunto”.

■ R. V. A.

El Ayuntamiento de El
Ejido exige celeridad en las
obras de la Balsa del Sapo

El alcalde de El Ejido, Fran-

cisco Góngora, y el concejal de

Agricultura, Ganadería y Me-

dio Ambiente del Consistorio

ejidense, Manuel Gómez Ga-

lera, han aprovechado la visita

a la provincia del consejero de

Medio Ambiente de la Junta de

Andalucía, José Díaz Trillo,

para exigirle una respuesta

acerca del estancamiento de las

obras de la Balsa del Sapo.

Gómez Galera ha lamentado

lo que, a su juicio, es “una gra-

ve irresponsabilidad, como es

pasar de largo por un problema

tan trascendental y que afecta

a la población de Las Norias,

con 10.000 habitantes”. Ha ca-

lificado de “muy grave el des-

interés demostrado por el con-

sejero hacia los problemas del

municipio de El Ejido, al no ha-

ber declarado las obras del nue-

vo servicio de bombeo de

emergencia, teniendo en cuen-

ta la difícil situación que es-

tán atravesando, desde hace

años, los propietarios de las fin-

cas y de los locales inundados

y el riesgo que supone el cre-

ciente aumento del nivel del

agua del humedal para la po-

blación”. Recuerda, además,

que se comprometieron en abril

a ejecutar la obra con rapidez.

AL CONSEJERO DE MEDIO AMBIENTE

■ R. V. A.

Lejos de llegar a su fin, el con-

flicto entre las mercantiles Con-

tenedores Lirola SL y Morgan

Aqua SL sigue sin resolverse. Así,

si todo parecía resuelto el pasado

mes de octubre, cuando, como

cita la Audiencia Nacional en el

Auto Nº 226/11 la primera em-

presa presentó fotocopia “de una

sentencia, al parecer dictada por

el Juzgado de Primera Instancia

Número Dos de El Ejido, en la

que se declara resuelto un con-

trato de compraventa convenido

entre la sociedad Contenedores

Lirola SL y la compañía Morgan

Aqua SL”, lo cierto es que el cur-

so legal va a continuar.

Y es que, la Audiencia Provin-

cial ha decidido que, textualmen-

te, “desprendiéndose de la

declaración del testigo Sr. López

Sánchez matices que aconsejan que

se profundice en su investigación,

entiende la Sala que hay razón bas-

tante para que, al menos, se prac-

tiquen las diligencias acordadas y

las que ha solicitado la denunciante

-Morgan Aqua-, por lo que se es-

tima conveniente, en sintonía con

lo que señala el Tribunal Consti-

tucional en su Sentencia del 9 de

enero de 1985, la práctica por el

Juzgado de Instrucción de dichas

diligencias en cuanto que éstas apa-

recen enderezadas a determinar la

naturaleza y circunstancias del he-

cho, para, acto continuo y una vez

prestada la tutela solicitada, resol-

ver lo que estime que procede, de

donde se sigue que el recurso for-

malizado ha de ser acogido y re-

vocado el Auto de 20 de septiem-

bre de 2010, confirmado por el de

20 de octubre siguiente, devol-

viendo la causa al Juzgado de Ins-

trucción para que se practiquen las

diligencias precedentemente se-

ñaladas y, a continuación y con en-

tera libertad de criterio, dicte la re-

solución que proceda”.

La Audiencia Provincial ordena seguir
investigando la titularidad de EMA

PLANTA EJIDO MEDIO AMBIENTE

■ EMA ardiendo. / FHALMERÍA



LA ESPOSA DEL
EXPRESIDENTE DE LA
COMUNIDAD, ANTONIO
GARCÍA PARDO, VENCIÓ
EN UNOS COMICIOS CON
POCA PARTICIPACIÓN 

■ Isabel Fernández

Iluminada Fernández se convirtió
el pasado 20 de diciembre en la
primera presidenta de la Comu-
nidad de Regantes Rambla Mo-
rales, tras las elecciones celebra-
das. Fernández es, asimismo, la
esposa del expresidente, Antonio
García Pardo, a quien, paradóji-
camente, la propia Comunidad le
tiene presentada una querella cri-
minal por supuesta estafa, false-
dad documental y apropiación in-
debida. Fernández se alzó con la
presidencia tras vencer en los co-
micios a su único oponente, Se-
bastián Román, en unas eleccio-
nes caracterizadas, además, por la
escasa participación. De hecho,
fueron apenas una treintena los
comuneros que tomaron parte y
que aglutinaban en torno a un cen-
tenar de votos. Con 49 votos a fa-
vor frente a los 25 de Román, Ilu-
minada Fernández se convirtió en
la primera presidenta de una Co-
munidad de Regantes que agluti-

na a más de 500 comuneros de la
Comarca de Níjar y Almería.

Por delante, la nueva presiden-
ta tiene un grave problema que so-
lucionar. La Comunidad sigue
adeudando más de 100 millones
de euros a La Caixa y, hasta la fe-
cha, los comuneros no han acep-
tado la única propuesta de com-
pra, la realizada por ACUAMED,
y que, si bien es cierto que no su-

pondría la eliminación de la deu-
da, también lo es que la reduciría
en parte. Sin embargo, hoy por
hoy, la infraestructura está parali-
zada. Precisamente éste último as-
pecto fue el que llevó a la anterior
junta directiva a dimitir en la
asamblea celebrada el pasado 23
de noviembre y, justo entonces, se
puso fecha a los comicios cele-
brados el 20 de diciembre.

Iluminada Fernández presidirá Rambla
Morales tras ganar las elecciones

■ I. F. G.

Una decena de empresas
pulpileñas mostró sus
productos en FERIAL 2011

Una decena de empresas pulpi-
leñas del sector agroalimenta-
rio mostró sus productos du-
rante la celebración de la últi-
ma edición de la Feria de Mues-
tras de Almería, FERIAL, de la
mano de la Diputación Provin-
cial. De este modo, en un acto
presidido por el alcalde del mu-
nicipio, Juan Pedro García, jun-
to con el diputado provincial de
Agricultura, Óscar Liria, y la
diputada de Deportes y, a su
vez, edil pulpileña, Ángeles
Martínez, los visitantes al even-
to pudieron conocer los pro-
ductos de empresas como Pri-

maflor S.A., Comercial Pere-
grín, Agrupapulpí, Carnes y
Embutidos Artesanos de Pulpí
o Granja Ecológica Agrícola y
Ganadera, entre otras.

FERIAL, un año más, se con-
virtió en el escaparate más idó-
neo para que las empresas de la
provincia mostraran sus pro-
ductos y, a su vez, pudieran ha-
cer negocio. Tanto es así que,
de hecho, la propia Diputación
Provincial acercó hasta el re-
cinto ferial a más de 350 veci-
nos de hasta ocho municipios
almerienses, como son Felix,
Tabernas, El Ejido, Gádor, Sor-
bas, Almócita, Beires, Padules
y, cómo no, Pulpí.

PROMOCIÓN

RELEVO EN LA COMUNIDAD DE REGANTES

■ La Comunidad se encuentra, a día de hoy, totalmente paralizada. / FHALMERÍA

■ I. F. G. 

“Llevamos todo el año vendien-
do la lechuga por debajo de sus
costes de producción”. Así de ta-
jante se mostró Pascual Soler, vi-
cepresidente de ASAJA-Almería,
que apuntó que, de hecho, “la caja
de entre 10 y 12 piezas se está ven-
diendo entre 1’80 y 2 euros”. Con
estos precios, lamentó que “ni si-
quiera se pueden pagar los gastos
de recolección y envasado del pro-
ducto, así que imagínese el resto
de gastos de la explotación”. La si-
tuación que padece este cultivo,
cuya producción se concentra en
el Levante provincial, es tal que,
según Soler, “éste es el año más
malo de los que recuerdo”.

El vicepresidente de ASAJA-Al-
mería apuntó, como ocurre con el

resto de hortalizas, a las cadenas
de distribución como grandes cul-
pables de la situación, que “hun-
den al productor y al consumidor”.
Asimismo, criticó la falta de ac-
ción de las distintas administra-

ciones, tanto autonómica como
central, y lamentó que “existe un
abandono total por parte de la Ad-
ministración” de un sector tan im-
portante para la economía nacio-
nal como el agrícola.

Productores de lechuga ni siquiera
cubren los costes de producción

UNA CAMPAÑA RUINOSA, SEGÚN ASAJA

■ La caja de lechugas se vende a apenas 2 euros. / FHALMERÍA
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Entonces, el presidente salien-
te, Juan Garrido, afirmaba, a tra-
vés de un comunicado, que “la au-
sencia de apoyo entre los comu-
neros y el rechazo masivo de la
Asamblea a la solución pactada
entre todos los interesados y don-
de se incluía la venta de la des-
aladora a la empresa pública
ACUAMED, solución que desde
la junta de gobierno se propuso

tras una larga y durísima nego-
ciación con representantes de
ACUAMED, fue rechazada”, lo
que venía a confirmar, bajo su
punto de vista, que los miembros
de la entonces junta directiva “no
son los adecuados para dirigir la
Comunidad de Regantes”.

FALTA DE VOLUNTAD

La anterior junta de gobierno cri-
ticó, antes de su salida, la falta de
voluntad política real para dar
una solución al problema. A esta
supuesta falta de voluntad tendrá
que enfrentarse ahora Iluminada
Fernández y, además, en solita-
rio, ya que su candidatura no in-
cluía más que un nombre, el suyo,
y, por tanto, no contaba con el
respaldo de ningún otro comu-
nero. Pese a las dudas iniciales,
esto no fue un problema para que,
finalmente, Fernández concu-
rriera a las elecciones y, final-
mente, ganó. Como tampoco lo
fue el hecho de que su marido,
expresidente de la Comunidad,
esté imputado por supuestos de-
litos cometidos durante su presi-
dencia. En este sentido, y antes
de la votación, se esclareció que
no había ningún problema con su
candidatura, puesto que Fernán-
dez no tiene ninguna causa pen-
diente con la Comunidad.

Se abre de este modo, pues, una
nueva etapa en la Comunidad de
Regantes de Rambla Morales
que, como ocurriera hasta ahora,
continúa teniendo en la deuda
contraída con La Caixa su prin-
cipal caballo de batalla.



NI SIQUIERA LA ESCASA
COSECHA RECUPERÓ
LOS PRECIOS Y, DE
HECHO, EL KILO DE
CÁSCARA APENAS SE
VENDIÓ A 0’60 EUROS

■ Isabel Fernández

Restar y seguir. Ésta es la sensación
que les queda a los productores de
almendra de la provincia tras la úl-
tima campaña. Un ejercicio en el
que la cosecha “apenas ha sido del
30% con respecto a un año normal”,
lamentó Francisca Iglesias, secre-
taria general de UPA-Almería. Este
brusco descenso de la producción
se debió, según Iglesias, a un cua-
je deficiente debido al exceso de hu-
medad que, además, provocó la apa-
rición de hongos. Por ello, “los fru-
tos se cayeron”. 

Sin embargo, y pese esta pérdida
considerable de producción, lo cier-
to es que los precios, ni mucho me-
nos, acompañaron; todo lo contra-
rio. “El precio ha sido muy malo”,

La producción de almendra almeriense
cayó un 70% en la última campaña

CON UNA CRISIS ENDÉMICA

■ Los productores ya están inmersos en las labores de poda. / FHALMERÍA

comentó Iglesias, que, además, ca-
lificó la situación de “incoherente,
ya que no ha habido producción”.
De este modo, la secretaria general
de UPA-Almería lamentó que “los
precios han estado por debajo de los
costes de producción” y, de hecho,

“la almendra se ha vendido a unos
0’60 euros el kilo, e incluso, más
barata”. Ante esta situación, lamentó
que “hay quien ni siquiera ha re-
cogido”, ya que los costes de reco-
lección superaban los ingresos pre-
vistos.

mería argumentó que, durante años,
las empresas españolas han vendi-
do almendra californiana como es-
pañola y esto “va a pasar factura”.
“El consumidor alemán ya se ha
acostumbrado a la almendra de Es-
tados Unidos y la demanda y de eso
sólo tienen la culpa las empresas es-
pañolas”, sentenció.

Por si todo esto fuese poco, la
competencia para los productores
de almendra, a partir del próximo
ejercicio, no sólo va a llegar desde
Estados Unidos, sino también des-
de Australia. Según Francisca Igle-
sias, en este país “se han hecho gran-
des plantaciones, similares a las de
Estados Unidos”, que entrarán en
producción la próxima campaña,
cerrando aún más el ‘cerco’ a las
producciones almerienses.

Por otro lado, la secretaria gene-
ral de UPA-Almería criticó que el
último varapalo para los producto-
res de almendra locales se lo ha
dado el propio Ministerio de Medio
Ambiente y Medio Rural y Marino
(MARM). Según explicó, la Ad-
ministración ha publicado unas ayu-
das para el tratamiento de los restos
de poda para su utilización como
residuos orgánicos. La poda, en Al-
mería, ya está en marcha; sin em-
bargo, “las ayudas no se pueden so-
licitar hasta febrero”, luego “los agri-
cultores no saben cómo podrán cer-
tificar que han podado”, concluyó.

Una campaña más, la competen-
cia de países terceros vuelve a so-
brevolar el campo almeriense y, de
hecho, para Iglesias, sólo la entra-
da de almendra de orígenes como
Estados Unidos puede explicar esta
situación. “Es la historia de siem-
pre”, criticó y apuntó que, de cara
a la próxima campaña, la compe-
tencia puede ser aún mucho más
fuerte.

Y LLEGÓ AUSTRALIA

Hasta la fecha, el principal com-
petidor de la almendra almeriense
era Estados Unidos. En este país,
“empresas españolas compraban la
almendra que, más tarde, reexpor-
taban a la Unión Europea”, señaló
Iglesias. Sin embargo, algo está a
punto de cambiar. “Las empresas
de Estados Unidos tienen ahora una
plataforma en el Reino Unido”, ex-
plicó, y están ‘acechando’ al prin-
cipal cliente de la almendra alme-
riense: Alemania. En este sentido,
la secretaria general de UPA-Al-

■ I. F. G. 

Las exportaciones de cítricos
de la provincia crecieron un
27% hasta septiembre

Las exportaciones almerienses de
cítricos entre enero y septiembre
pasados crecieron un 27% con res-
pecto al mismo período de 2010,
según los últimos datos hechos pú-
blicos por la Delegación Provin-
cial de Agricultura y Pesca, elabo-
rados a partir del balance más re-
ciente del Instituto Español de Co-
mercio Exterior (ICEX). De este
modo, las ventas al exterior de cí-
tricos provinciales sumaron 18’3
millones de kilos, que alcanzaron
un valor superior a los 11’5 millo-
nes de euros, un 6% más que en el
período de referencia.

Una vez más, entre los mercados
de destino de los cítricos provin-
ciales destaca, sobre todo, Alema-
nia, que con unas compras de 6 mi-
llones de kilos valoradas en 4’5 mi-
llones de euros aglutina el 39’2%
del total de las exportaciones al-
merienses. Tras el país germano se
sitúan Italia y Francia, con un

17’7% y un 13’6% del total de cí-
tricos comercializados en el exte-
rior, respectivamente. Otros desti-
nos de estos productos son, aun-
que en bastante menor medida, Ho-
landa, Bélgica, Argelia, Portugal,
Dinamarca, Hungría y Reino Uni-
do. Con estos números, los cítricos
suponen ya el 0’8% de las expor-
taciones provinciales y ocupan el
décimo lugar del ranking del sec-
tor exportador.

Almería es, por otro lado, la dé-
cima provincia española exporta-
dora de cítricos, con un 0’8% del
valor total de las ventas de este pro-
ducto. El mercado de las exporta-
ciones nacionales está copado,
como no podía ser de otra manera,
por Valencia, con más del 49%, y
Castellón de la Plana, con un 21%.

PREVISIONES

Por otro lado, y de acuerdo con las
estimaciones del primer aforo re-
alizado por la Delegación de Agri-

ALEMANIA, EL PRINCIPAL COMPRADOR

cultura y Pesca a partir de los da-
tos facilitados por el sector, en esta
campaña 2011/2012, se prevé que
la campaña de cítricos sume en tor-
no a 231 millones de kilos, un
7’4% menos que en el ejercicio pa-
sado. De esta cantidad, 138 millo-

nes de kilos corresponderán a na-
ranjas, 59 millones a mandarinas
y  31 millones de kilos a limones. 

La provincia almeriense cuenta
en la actualidad con algo más de
8.300 hectáreas dedicadas al cul-
tivo de cítricos, de las que 4.800

corresponden a naranjos, el cítrico
mayoritario en la zona. Asimismo,
en Almería se cultivan 2.450 hec-
táreas de mandarinas y 1.330 de li-
mones, según recogen los datos de
la Delegación Provincial de Agri-
cultura y Pesca.
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■ La provincia cuenta con unas 8.300 hectáreas de cítricos. 



ADEMÁS DE ESTA ZONA,
CAMPO DE NÍJAR Y CAMPO
DE TABERNAS TAMBIÉN
HAN REGISTRADO UN
INCREMENTO IMPORTANTE
EN LOS ÚLTIMOS AÑOS

■ Elena Sánchez

La horticultura intensiva de las zo-

nas del Bajo Andarax, Campo de

Níjar y Campo de Tabernas está au-

mentando cada año de manera pau-

latina. Este hecho es uno de los que

ha podido comprobar el delegado

de Agricultura, José Antonio Sali-

nas, tras su visita a la Oficina Co-

marcal Agraria (OCA) de La Ca-

ñada, una dependencia que atiende

a 24 municipios de dichas comar-

cas. De hecho, durante la jornada,

Salinas tuvo la oportunidad de reu-

nirse con la directora de la OCA,

María Del Carmen Gómez, con

quien analizó la situación de los sec-

tores agrícola y ganadero de esta

zona, que con 245.000 hectáreas,

es la de mayor extensión de toda la

provincia. 

Asimismo, el delegado de Agri-

cultura ha destacado el importante

incremento de los cultivos bajo plás-

tico que se ha registrado en los úl-

timos años en esta zona, que con

unas 6.000 hectáreas de tomate, pro-

duce prácticamente el 60 por cien-

to del total de la provincia. 

OLIVAR

Por su parte, José Antonio Salinas

ha valorado el avance que está ex-

perimentando el sector del olivar,

sobre todo en el Campo de Taber-

nas. En esta zona hay en cultivo

unas 6.500 hectáreas, de las cuales,

en torno al 70 por ciento son de re-

gadío. De esta superficie, unas 500

hectáreas son de olivar superinten-

sivo y una extensión similar, de eco-

lógico. 

Este avance del olivar se está pro-

duciendo, en parte, por la reducción

del almendro, que en algunas zonas

está siendo sustituido por olivos.

Con todo, el almendro es el cultivo

con mayor superficie en la zona:

8.000 hectáreas, de las cuales, el 90

por ciento son de secano. 

CÍTRICOS

En cuanto al sector de los cítricos,

que son el cultivo mayoritario en

algunos municipios del Bajo An-

darax, ocupan una superficie de algo

más de 1.000 hectáreas en la zona.

Con el fin de conseguir mayor ren-

tabilidad, algunos productores aso-

ciados a una OPFH están optando

por convertir el cultivo a ecológi-

co. 

Finalmente, el delegado de Agri-

cultura de la Junta de Andalucía,

José Antonio Salinas, hizo una va-

loración del sector ganadero, don-

de el ovino-caprino es el más re-

presentativo de las comarcas que

La horticultura intensiva
aumenta en el Bajo Andarax

■ E. S. G.

Agrolevante estima para esta
campaña una producción de
naranja de 6 millones de kilos 

La empresa almeriense Agrole-

vante ha hablado de las cifras con

las que estima cerrar la campaña

2011/2012 de cítricos. En este

sentido, su gerente, Cristóbal Pa-

rra, ha asegurado que “las pro-

ducciones son muy parecidas a

las del año pasado, por lo que es-

peramos lograr unos 6 millones

de kilos de naranja, 4,5 millones

de clementina y un millón de ki-

los de limón”. Una producción,

eso sí, “de gran calidad, ya que

estamos teniendo un invierno

seco, que hace que la fruta tenga

mucha consistencia, no como el

año pasado, que tuvimos muchos

problemas por la humedad”. 

Igualmente, para la presente

campaña, desde Agrolevante se

han marcado como objetivo

mantener el mercado abierto en

Rusia, con la marca Goldsur, “e

incrementar la exportación de

nuestras naranjas”. Y es que para

el gerente de la entidad, “en los

últimos años, el mercado de cí-

tricos en la provincia de Almería

ha sufrido una gran reconversión

debido a la demanda de nuevas

variedades en el mercado. Por

eso, esperamos que nos vaya bien

este año tanto en producción

como en comercialización”. 

NUEVA PAC

El gerente de Agrolevante, Cris-

tóbal Parra, también ha hecho

referencia a la nueva PAC y

cómo ésta va a influir en el sec-

tor citrícola almeriense. Así, ha

asegurado que “las ayudas de la

PAC van a propiciar el abando-

no de muchas fincas pequeñas.

Esto, evidentemente, no benefi-

cia en nada a la sostenibilidad

económica de la provincia”. 

Finalmente, el tema de precios

también ha salido a la luz desde

Agrolevante, donde se ha resal-

tado que “esperamos que este

año sea mejor que el pasado,

cuando nos fue fatal debido a las

heladas producidas en diciem-

bre”. 

CÍTRICOS

SALINAS VISITA LA OCA DE LA CAÑADA

■ Interior de un invernadero de tomate. / FHALMERÍA

■ E. S. G. 

Los pasados días 17 y 18 de di-

ciembre, la localidad de Albolo-

duy acogió el Mercado Agroali-

mentario y de la Artesanía de la

Alpujarra con gran éxito de afluen-

cia. De hecho, este tipo de inicia-

tivas pretenden convertirse en un

evento de referencia para los al-

pujarreños y la provincia de Al-

mería. El mercado tiene una doble

finalidad: ser instrumento de des-

arrollo y revitalización del turis-

mo, comercio y artesanía de la co-

marca. También tiene un fin em-

presarial, no sólo en lo referido a

la venta de productos, sino tam-

bién en la diferenciación empre-

sarial en la comarca y la captación

de potenciales clientes a nivel pro-

vincial. 

Para el presidente del consorcio

de municipio del Medio Andarax

y Bajo Nacimiento, Cristóbal Ro-

dríguez, “este mercado es una ini-

ciativa que surge a nivel local con

visión comercial, con el objetivo

de hacer comarca y de mostrar a

la provincia nuestras fortalezas.

Este es el camino que todos los

pueblos  debemos seguir para po-

sicionarnos a nivel provincial e in-

cluso nacional”. 

Por su parte, la presidenta de

ASEMPAL-Alboloduy, Teresa Va-

lladolid, afirmó que “la asociación

está realizando un gran esfuerzo

para difundir este tipo de eventos

y obtener, cada año, más repre-

sentación amplia de los sectores

agroalimentarios y de la artesanía”.

Gran éxito del Mercado Agroalimentario
y de la Artesanía de la Alpujarra

MEDIO ANDARAX Y BAJO NACIMIENTO

■ La delegada de Medio Ambiente visitó el mercado. / FHALMERÍA
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atiende la OCA de La Cañada. En

total, hay 457 explotaciones, con

un censo de unas 75.000 cabezas.

En porcino hay 66 explotaciones

registradas y un censo de más de

23.000 cabezas. En cuanto al sec-

tor apícola, hay 175 explotaciones. 

La información y la formación de

ganaderos, junto con el fomento de

las Agrupaciones de Defensa Sani-

taria Ganadera y el fomento del aso-

ciacionismo, se muestran como al-

guna de las medidas para fortalecer

el sector, que cuenta con asesora-

miento y ayudas públicas para la

modernización de explotaciones. 



EL OBJETIVO ERA
EXPLICAR CÓMO SE VA A
REALIZAR LA
INCORPORACIÓN DE LOS
TRABAJADORES
AGRARIOS AL RGSS 

■ Elena Sánchez

El sindicato de los trabajadores
UGT ha realizado una serie de
asambleas informativas para ex-
plicar las novedades normativas
producidas como consecuencia de
la integración del Régimen Espe-
cial de Agrarios en el Régimen de
la Seguridad Social. Así, la últi-
ma jornada se llevó a cabo en Fi-
ñana, donde el secretario general
de UGT Almería, José Ginel, re-
cordó que este acuerdo de inte-
gración es “fruto del Diálogo So-
cial” y equiparará las prestacio-
nes del sistema que recibirá el sec-
tor con las del Régimen General,
protegiendo en mayor medida a
los trabajadores agrarios. Con-
cretamente, 45.000 trabajadores
almerienses que cotizan en la ac-
tualidad en el Régimen Especial
Agrario de la Seguridad Social pa-
sarán a hacerlo en el Régimen Ge-
neral de la Seguridad Social a par-
tir del 1 de enero de 2012. Por su
parte, el secretario general de FI-

TAG-UGT Almería, Juan Sola,
destacó la importancia de que es-
tas novedades fueran conocidas
“lo mejor y lo más rápidamente
posible por el mayor número de
ciudadanos, por eso pusimos en
marcha esta campaña informati-
va”. Asimismo, señaló que “du-
rante estos 20 años, UGT ha es-
tado junto a los trabajadores y tra-
bajadoras del campo apoyándoles

en sus reivindicaciones”. Igual-
mente, durante estas asambleas
también se ha explicado el recha-
zo rotundo de UGT a la reforma
de la Política Agraria Común,
PAC, y se dio a conocer a los asis-
tentes cómo se va a realizar su in-
corporación progresiva, desde el
1 de enero de 2012, del Régimen
Especial Agrario al Régimen Ge-
neral de la Seguridad Social. 

UGT concluye en Fiñana su
campaña sobre el REASS

■ E. Sánchez

La Bodega de Serón obtiene
dos premios en el Certamen
Internacional de Vinos, CINVE

Dos vinos de la empresa alme-
riense Bodega de Serón han ob-
tenido sendos premios en el Cer-
tamen Internacional de Vinos,
CINVE 2011, celebrado en Se-
villa. En este sentido, se trata del
tinto Didacus Barrica y del blan-
co Saetías 2010, dos caldos que
ya anteriormente han sido reco-
nocidos en otros concursos a pe-
sar de tratarse de creaciones re-
cientes de una bodega también jo-
ven, que se encuentra “empeña-
da en un trabajo de creación de
caldos modernos y de calidad”,
asegura Diego Gea, gerente de
Bodega de Serón. 

De hecho, esta entidad ha sido
la más premiada en esta cita, lo
que lleva a pensar a su gerente
que “este premio consolida la la-
bor que venimos desempeñando
como bodega innovadora en
nuestra tierra, acercándonos cada
vez más a nuestro objetivo de si-
tuarnos como un referente en el
mundo vinícola andaluz y espa-
ñol”. En esta edición de CINVE
2011 han participado más de

2.500 referencias de vinos de todo
el mundo que, durante tres días,
han celebrado las numerosas ca-
tas de vinos, convirtiéndose en un
gran escaparate al mundo para los
caldos que se producen en todo
el panorama nacional e interna-
cional.

OTROS PROYECTOS

Asimismo, el gerente de la em-
presa almeriense, Diego Gea, ha
explicado que la bodega tiene en
estudio otros proyectos, “como
por ejemplo el de afrontar, a lo
largo de los próximos años, una
Plataforma 2.0 que ayude a co-
mercializar los productos agroa-
limentarios y recursos turísticos
de esta comarca almeriense”.  

La Bodega de Serón, a pesar de
su corta trayectoria, cuenta ya con
la obtención de varios galardones
obtenidos a lo largo de estos años,
por la participación en los distin-
tos concursos oficiales celebra-
dos hasta la fecha, tales como los
Premios Mezquita 2009, Premios
Bacchus 2010 y, ahora, el CIN-
VE 2011. 

RECONOCIMIENTO

■ E. S. G. 

Charlas, visitas e incluso
exposiciones, dentro de las
VIII Jornadas Micológicas

La localidad almeriense de Sie-
rro celebró a finales de noviem-
bre sus VIII Jornadas Micológi-
cas, en las que participó la Dipu-
tación de Almería. Durante los
días de duración, esta actividad
contó con un amplio programa en
el que estaban incluidas una serie
de charlas, conferencias, exposi-
ción, proyecciones y hasta una ex-
cursión micológica. Los diputa-
dos de Agricultura y Medio Am-
biente, Óscar Liria y Ramón Rue-
da, asistieron a la inauguración de
estas jornadas donde aprovecha-
ron para asegurar que “activida-
des como éstas son fundamenta-
les para el desarrollo de la co-
marca y para potenciar el turismo
y la gastronomía en el Almanzo-
ra”. 

La primera conferencia corrió
a cargo de José Fajardo, profe-
sor de la Universidad Popular de
Albacete, quien habló del ‘Reino
de los Hongos’. A continuación,
el turno fue para Diego Fábrega,
quien ofreció una charla sobre
‘Setas comestibles de Almería.
Guía Fácil’. Acto seguido, los par-
ticipantes en estas jornadas visi-
taron la exposición micológica del
Plan Cussta, del Gobierno anda-
luz.  En la segunda parte de las
jornadas se trataron otras temas
como las ‘Nuevas tendencias en
la Gestión de Recursos Micoló-
gicos en Andalucía’ o ‘Maneras
de vivir. Ecología de los hongos’.
Asimismo, para concluir las jor-
nadas se llevó a cabo una excur-
sión micológica donde se vieron
algunas de las variedades más co-
munes de Almería.

SIERRO

ASAMBLEAS INFORMATIVAS

■ Trabajadores agrarios en plena faena. / FHALMERIA

■ E. S. G. 

Los trabajos de adecuación y as-
faltado del camino rural de Termas,
en Fiñana, están prácticamente ter-

minados a falta de los últimos arre-
glos de obra. Se trata de un cami-
no que afecta a un gran número de
propietarios de fincas agrícolas, ya
que la longitud del mismo está en-

tre los 2 y los 3 kilómetros linea-
les. Desde el Consistorio de Fiña-
na han señalado que la inversión
de dicha infraestructura asciende
a a casi 250.000 euros. 

El camino rural de Termas está casi finalizado

FIÑANA
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El tomate, la gran apuesta de
Almería para la próxima primavera
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EN EL ÚLTIMO EJERCICIO
CRECIÓ DE FORMA
CONSIDERABLE SU
SUPERFICIE, ALGO QUE,
AL FINAL, REPERCUTIÓ
EN LAS COTIZACIONES

■ Isabel Fernández

Las primeras estimaciones del sec-

tor apuntan a un descenso en la su-

perficie de tomate de cara a la pró-

xima primavera. Si estos primeros

meses de campaña no están sien-

do nada fáciles para esta hortaliza,

tampoco los últimos del pasado

ejercicio fueron mejores; de ahí

que, hoy por hoy, no sean muchos

los agricultores que estén pensan-

do en decantarse por esta produc-

ción. En este sentido, Andrés Gón-

gora, secretario provincial de

COAG, comentó que, aunque aún

es pronto, “todo apunta a que ha-

brá menos tomate de primavera”,

debido, explicó, a que “es el pro-

ducto que más difícil lo tiene en

esas fechas”. Así, el responsable

provincial de COAG se refirió a

las dificultades que atravesaba esta

hortaliza antes, incluso, de que sal-

tara la falsa alerta sanitaria por un

brote de ‘E. coli’ en Alemania. De

este modo, lamentó que, “antes de

la ‘E. coli’, el tomate se vendía a

0’22 euros el kilo”. Pese a todo, in-

sistió en que “todavía hay muy

poca planificación”.

Por otro lado, y en lo que res-

pecta a los cultivos de ciclo largo

que se mantendrán, Góngora apun-

tó que, prácticamente, “habrá el

mismo ciclo largo que el año pa-

sado”, e incluso, “podría haber algo

más”. Y es que, en esta campaña

2011/2012, las plantaciones de to-

mate se hicieron algo más tardías

que en el ejercicio anterior y, por

tanto, “puede que la recolección se

alargue”.

La rentabilidad del tomate está de-

jando mucho que desear en las úl-

timas campañas. Sin ir más lejos,

este producto cerró el pasado ejer-

cicio con un descenso en el valor

de su producción del 16%, según

el balance realizado por ASAJA-

Almería. Este mismo informe des-

vela que la mayor caída de su va-

lor se produjo en el mes de di-

ciembre, cuando el tomate se ven-

dió un 34% más barato que un año

antes; este mes marcó, además, el

‘inicio del fin’ para este producto.

Entonces, según recordaron desde

esta organización agraria, fue cuan-

do Marruecos comenzó a introdu-

cir tomate en los mercados comu-

nitarios, tanto que su competencia

“fue mayor que en el año anterior”.

Por último, durante la campaña

pasada, el informe de ASAJA-Al-

mería apunta que se produjo un in-

cremento considerable de la pro-

ducción de tomate de primavera

que, a la larga, propició “el de-

rrumbe de las cotizaciones en ori-

gen en esta época”. Precisamente

este último aspecto vendría a co-

rroborar ese previsible descenso

del tomate de primavera en esta

campaña.

Pese a todo, el tomate continua-

rá siendo, aunque en menor medi-

El tomate de ciclo corto ‘pierde tirón’
a causa de los bajos precios de 2011

PRIMERAS ESTIMACIONES

■ Este producto apenas se vendió a 0’22 euros hace un año. / FHALMERÍA

■ I. F. G. 

De Ruiter, marca de Monsanto, re-

ferente mundial en el desarrollo y

producción de semillas de tomate,

cuenta con un amplio catálogo de

variedades de todos los tipos de esta

hortaliza especialmente indicadas

para el ciclo de primavera-vera-

no. Mayoral, Ventero, Realeza, San-

tawest, Durinta y Anairis son al-

gunas de esas variedades que los

profesionales del sector ya cono-

cen y en las que “confían plena-

mente”, afirman desde la empresa,

gracias a sus resultados.

De este modo, Mayoral es un to-

mate ramo que destaca, según

apuntaron desde De Ruiter, por “su

rápida entrada en producción y en

descarga de frutos, buena resisten-

cia a virus y altísimo rendimiento

en kilos por metro cuadrado”. Asi-

mismo, y en lo que a la calidad se

refiere, Mayoral ofrece un buen ca-

libre de fruto y, además, “la buena

formación de los ramos la con-

vierten en la variedad líder indis-

cutible para ramo en estas fechas”.

Durinta, por su parte, es otro ramo

de excelente producción, así como

“coloración, aspecto, estructura y

formación de ramilletes”. Una “va-

riedad clásica”, como la definen

desde De Ruiter, “entre las varie-

dades de tomate para primavera”.

Para recolección tanto en ramo

como en suelto, la multinacional de

semillas cuenta con Ventero. Esta

variedad ofrece una planta de vigor

medio-alto y da lugar a unos frutos

con un buen color y también un

buen calibre (fundamentalmente,

G y M). Sus frutos son, asimismo,

tal y como describen desde la em-

presa, “ligeramente achatados, de

color rojo intenso, realmente exce-

lente”. Ventero destaca, además,

por su gran consistencia y alta re-

sistencia a cracking y microcrac-

king en condiciones de frío y hu-

medad, así como al blotching. Por

último, no ofrece sensibilidad al ra-

jado de frutos en condiciones de

cuaje con calor.

TOMATE CHERRY

Por otro lado, De Ruiter dispone en

su catálogo de distintas variedades

de tomate cherry adaptadas a la pri-

mavera. Lupitas y Santawest -éste

De Ruiter cuenta con variedades de todos los
tipos perfectamente adaptadas a la primavera

■ Ventero, un tomate ramo para recolección también en suelto.

CAMPAÑA 2011/2012

da, uno de los cultivos preferidos

para los agricultores por estas fe-

chas, sobre todo, y como no podía

ser de otra manera, en la zona más

‘tomatera’ de la provincia: la co-

marca de Níjar. Allí, los producto-

res alternan tomate y sandía desde

el mes de enero hasta el final del

ejercicio, en una práctica que se

puede considerar casi tradicional.

PRIMER TRIMESTRE

Los ingresos del tomate cayeron

un 30% entre septiembre y no-

viembre con respecto al mismo pe-

ríodo de 2010. Así lo recoge el in-

forme realizado por la Interprofe-

sional de Frutas y Hortalizas de An-

dalucía (HORTYFRUTA), que in-

dica, además, que, en este período,

el volumen de producción se ha in-

crementado en un 10%.

Ya desde el mes de octubre, las

exportaciones de tomate marroquí

con destino a la Unión Europea

(UE) van en aumento y, de hecho,

desde FEPEX ya denunciaron que

este país ha vuelto a superar cupos

y a introducir producto por deba-

jo del precio mínimo, esos 0’46 eu-

ros por kilo. Recientemente, fue la

propia consejera andaluza de Agri-

cultura y Pesca, Clara Aguilera,

quien aludió a la entrada “sin con-

trol” de tomate marroquí en la UE,

a veces, incluso, a través de fron-

teras nacionales. Esto, lamentó, tie-

ne graves consecuencias sobre el

sector en origen y es causa de “la

crisis de precios” de este produc-

to.

último cherry pera- se caracterizan,

el primero, por su “impresionante”

producción, debido a sus largos ra-

mos, múltiples, y al calibre propio

de la variedad. Santawest aporta,

además, una mayor dureza, buena

coloración en condiciones de alta

temperatura y luminosidad, así

como resistencia al rajado. Todas

estas características lo convierten,

de hecho, en “la variedad número

uno en su segmento”. 

Por último, y para tomate pera,

De Ruiter cuenta con Realeza, una

variedad que destaca por “la cali-

dad general de la fruta, gran pre-

cocidad y rapidez de producción”,

así como por su “extraordinaria du-

reza, excelente coloración, inme-

jorables clasificaciones y altísimos

rendimientos”. Anairis, por su par-

te, es un pintón de gran producción,

uniformidad y “alto porcentaje de

calibre GG”. Destaca, además, por

su dureza y color.

De Ruiter ofrece, de este modo,

respuestas a todas las demandas de

los agricultores que habitualmente

apuestan por el tomate como culti-

vo de primavera y que, a buen se-

guro, también lo harán este año.
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LA CASA DE SEMILLAS
APUESTA MUY FUERTE
POR EL MERCADO DE
ALMERÍA, TANTO QUE HA
HECHO UNA IMPORTANTE
INVERSIÓN EN I+D+I

■ CIA

Diamond Seeds, con las variedades

de tomate comerciales y las nuevas

variedades que ya están en fase pre-

comercial, cubre todas las líneas de

cultivo de tomate en primavera,

desde el pintón hasta el cherry. En

tomate grueso para recolección tan-

to en rojo como en verde para en-

salada, destaca la variedad Gordiny

F1, de planta vigorosa y entrenu-

do corto, con muy buena cobertu-

ra foliar y con frutos de gran cali-

bre GG-GGG, de excelente sabor,

resistente a HR: V, Fol 1,2, ToMV,

IR:  N, virus de la cuchara, TYCV.

De la misma tipología y resisten-

cias con frutos GG y planta idónea

para ciclo largo destaca la variedad

Noemy F1.

Para tomate tipo verde/pintón  la

variedad que propone Diamond Se-

eds es Takoma F1. Esta variedad da

una elevadísima producción, debi-

do a su buen tamaño, GG-GGG,  y

su  excelente cuaje, 4-5 frutos por

ramo. Es una variedad con planta

de ciclo precoz, compacta y entre-

nudos cortos con frutos de color ver-

de brillante y con cuello verde mar-

cado.  Asimismo, proporciona un

excelente nivel de resistencias: HR:

V, Fol 1-2, ToMV, IR: spotted

TSWV, cuchara, TYCV, N.

En tomate cherry, Diamond Se-

eds apuesta fuerte en redondo por

la variedad Kirill F1, excelente tan-

to para recolectar en ramo como

suelto, con ramos de 14-16 frutos,

de elevada consistencia y conser-

vación y muy tolerantes al raja-

do. Resistente a HR: V, Fol 1-2, Ff

1-5. IR: Nematodos y virus de la

cuchara, TYLCV. En cherry del

tipo pera, su variedad es Lobello

F1, que por su exquisito sabor ha

ganado el primer premio como To-

mate del Año 2011 en categoría

Diamond Seeds cubre todas las líneas
de tomate de cara a la primavera

DOS NOVEDADES ESTE AÑO

■ TP 1011 F1, su nueva propuesta en tipo pera. 

cherry, convocado por ‘El Huerto

de Claudio’.

Debido al intenso trabajo en

I+D+i que se está realizando en la

compañía, Diamond Seeds pre-

sentar  como novedad dos nuevas

variedades que todavía son núme-

ros, pero que ya están causando una

gran admiración entre los produc-

tores y técnicos en los ensayos: una

variedad del tipo pera TP 1011 F1,

de planta vigorosa con excelente

cuajado y gran producción, con fru-

tos  de color rojo  brillante e inten-

so, de elevada dureza y gran con-

sistencia poscosecha; resistente a

■ TR 1109 F1 es la novedad en tomate ramo para esta campaña.

HR: V, Fol 1-2, ToMv, e IR: Ne-

matodos, virus de la cuchara

TYCLV. Tolerancia a Blosson.

En el tipo de tomate ramo, den-

tro de una línea de varios núme-

ros nuevos, destaca el TR 1109 F1,

variedad que forma el ramo típico

de ‘espina de pescado’, con 7-8 fru-

tos por ramo que no necesita des-

puntarse, lo que facilita un gran

ahorro en mano de obra en el cul-

tivo; de un color rojo intenso, con

elevada consistencia y conserva-

ción y gran tolerancia al rajado. Re-

sistente a HR: V, Fol 1-2, ToMV e

IR: Nematodos y virus de la cu-

chara TYCLV.

Diamond Seeds ha hecho una

apuesta muy fuerte en el mercado

de Almería, haciendo una gran in-

versión en I+D para el desarrollo y

adaptabilidad de nuevas varieda-

des para el mercado nacional y de

exportación.



LAS NUEVAS VARIEDADES
DE TOMATE DE SEMILLAS
FITÓ HAN SIDO
DESARROLLADAS JUNTO A
LOS PRODUCTORES DE LA
PROVINCIA Y SE ADAPTAN
A SUS NECESIDADES

■ CIA

La apuesta firme y continuada de

Semillas Fitó por la I+D+i, en co-

laboración con los agricultores de

la provincia de Almería, le ha per-

mitido a esta empresa seguir in-

troduciendo en el mercado varie-

dades comerciales que, según afir-

man, “responden cada vez mejor a

las expectativas de los producto-

res” y, cómo no, “de mayoristas y

gran distribución”; en definitiva,

de todos los eslabones de la cade-

na. Siendo fieles a esta premisa,

Semillas Fitó introduce esta cam-

paña 2011/2012 dos nuevas varie-

dades de tomate que ya empiezan

a comercializarse y que han sido

muy valoradas: Duratom y Alma-

dir.

Duratom (HB09199) es, tal y

como explicaron desde la casa de

semillas, un tomate larga vida que

“destaca por la calidad del fruto, la

homogeneidad del calibre, la du-

reza y la durabilidad postcosecha”.

Precisamente en esta última ca-

racterística es en la que más insis-

ten desde Semillas Fitó y, de he-

cho, afirman que “podemos decir

Semillas Fitó lanza Duratom y
Almadir, dos larga vida que responden
a las expectativas de los agricultores 

ESTA CAMPAÑA LOS PRODUCTORES ALMERIENSES CONTINÚAN APOSTANDO POR LAS VARIEDADES BYELSA, ALTERIO Y BIGRAM

■ Duratom, el larga vida que más dura.

que es el tomate que más dura en

este momento y así lo han ratifi-

cado agricultores y comercializa-

dores, que no dudan en pedir esta

variedad de cara al futuro”. Asi-

mismo, Duratom es resistente al

virus de la cuchara (TYLCV) y a

otros virus que afectan al tomate

(ToMV, TSWV, Fol: 0,1, Vd y Mi).

Almadir (HB08245), por su par-

te, es otro larga vida, aunque tipo

canario (calibre M). Esta nueva va-

riedad de tomate de Semillas Fitó

destaca, según argumentan desde

la empresa, por “su alta producti-

■ CIA

Variedades
especialmente
adaptadas a la
provincia

Duratom. Tomate larga vida

con gran calidad de fruto, ca-

libre homogéneo, dureza y

durabilidad postcosecha. Re-

sistente al virus de la cucha-

ra (TYLCV) y a otros virus

que afectan al tomate (ToMV,

TSWV, Fol: 0,1, Vd y Mi).

Almadir. Tomate larga vida

tipo canario (calibre M). Tie-

ne una alta productividad, co-

lor rojo intenso, dureza y

conservación, así como un

alto nivel de resistencias

(ToMV, TSWV, TYLCV, Ff:

A-E, Fol:0,1, Vd y Mi).

Byelsa. Tomate pera grueso

muy estable, con buen porte

de planta, gran productividad

y excelente calidad de fru-

to.

Alterio. Tomate ramo de ci-

clo largo para trasplante des-

de mediados de agosto. Má-

xima calidad de fruto y altí-

sima producción.

Bigram. Tomate ramo, de

calibre M-G. Planta cubier-

ta, muy vigorosa, de entre-

nudo corto y de ciclo largo.
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vidad, su color rojo intenso, dure-

za y conservación”, así como por

su alto nivel de resistencias a los

virus más frecuentes en este culti-

vo (ToMV, TSWV, TYLCV, Ff: A-

E, Fol:0,1, Vd y Mi).

Junto a estas dos nuevas varie-

dades que ya comercializa, Semi-

llas Fitó continúa ofreciendo a los

horticultores de Almería otras ‘so-

luciones’ que, en campañas ante-

riores, ya han sido todo un éxito.

Así, Byelsa, Alterio y Bigram, va-

riedades desarrolladas por la casa

de semillas para esta zona, siguen

estando disponibles para los agri-

cultores que, tras depositar su con-

fianza en ellas en campañas ante-

riores, volverán a hacerlo en este

nuevo ejercicio.

De este modo, desde Semillas

Fitó recuerdan que Byelsa es un to-

mate pera grueso muy estable, que

siempre responde de la misma for-

ma, con el mismo porte de planta

y, sobre todo, una gran productivi-

dad y una excelente calidad de fru-

to. Alterio, por su parte, es un to-

mate ramo de ciclo largo, perfecto

para su trasplante a mediados del

mes de agosto y que ofrece, asi-

mismo, la máxima calidad de fru-

to y una altísima producción. Por

último, Bigram es otro tomate ramo

que destaca por su calibre M-G, así

como por presentar una planta cu-

bierta, muy vigorosa, de entrenu-

do corto y de ciclo largo.

■ I. F. G. 

El tomate es la hortaliza fresca

más consumida en España, según

los datos más recientes del ‘Aná-

lisis de Consumo Alimentario Año

2011’, elaborado por el Ministe-

rio de Medio Ambiente y Medio

Rural y Marino (MARM), relati-

vos al pasado mes de octubre. De

este modo, según las cifras de la

Administración, los hogares es-

pañoles consumieron 689.973’78

toneladas de tomate durante ese

mes, un 4’9% más que en el mis-

mo período de un año antes. El

consumo per capita de esta horta-

liza se situó, de este modo, en casi

15 kilos por ciudadano.

Por otro lado, y en lo que res-

pecta al gasto de las familias en la

compra de tomates, en total, en el

décimo mes del año, se destina-

ron más de 905 millones de euros,

casi un 6% menos que un año an-

tes, cuanto el gasto de los hogares

en tomate ascendió a más de 962

millones de euros. Esta caída en

El tomate es la hortaliza fresca
más consumida en España

ANÁLISIS DE CONSUMO ALIMENTARIO AÑO 2011

el gasto de los hogares en la ad-

quisición de tomate está relacio-

nada, en parte, con el descenso ge-

neralizado de sus precios. Y es

que, desde que arrancara la cam-

paña, el tomate no ha alcanzado

en origen precios ni siquiera acep-

tables para sus productores. 

El  tomate sigue siendo, por

tanto, una de las hortalizas más

valoradas por los españoles y, de

hecho, las cifras de su consumo,

al alza mes a mes, así lo de-

muestran. ■ El consumo de tomate creció un 5% en octubre.



El 50% de su superficie ya se hace
con lucha integrada esta campaña
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El 50% de la superficie de tomate

de la provincia ya se cultiva con lu-

cha integrada, según los últimos da-

tos manejados por la Interprofe-

sional de Frutas y Hortalizas de An-

dalucía (HORTYFRUTA), que ci-

fra en 5.193 las hectáreas en las que

ya se aplica este método, de un to-

tal de 10.386 hectáreas cultivadas

de tomate en toda la provincia. Se-

gún apuntaron desde la Interprofe-

sional, el tomate es, junto con el pe-

pino, uno de los cultivos en los que

más ha crecido la utilización de fau-

na auxiliar para combatir las pla-

gas; no en vano, en la campaña

2010/2011, este método se había

implantado en apenas un tercio de

la superficie total de tomate.

Los buenos resultados cosecha-

dos, en lo que al desarrollo del cul-

tivo se refiere, por los métodos de

control biológico combinados con

un ligero uso de químicos compa-

tibles ha propiciado su expansión

en el actual ejercicio. Atrás que-

daron campañas marcadas, por

ejemplo, por el temor de los pro-

ductores a la Tuta absoluta, que ha-

bía arrasado cultivos de tomate en

el Levante español y que se perfi-

laba como una de las grandes ame-

nazas de los cultivos provinciales.

En esto mucho tienen que ver las

empresas dedicadas al control bio-

lógico de la provincia, que no han

parado de innovar hasta convencer

al agricultor de que era posible sa-

car adelante sus plantaciones con

el uso de depredadores naturales.

Almería es, de hecho, pionera en la

investigación en lucha integrada,

no sólo en tomate, sino en todos los

productos.

ANDALUCÍA

La lucha integrada contra las pla-

gas se ha convertido en un método

de cultivo de éxito en la Comuni-

dad Autónoma, en gran medida,

gracias al impulso recibido en la

provincia de Almería, donde se con-

centra el mayor número de hectá-

reas en producción de hortalizas

bajo abrigo que emplean depreda-

dores naturales. Tanto es así que,

según las cifras manejadas por

HORTYFRUTA, el 56% de los

principales productos hortofrutí-

colas que se cultivan en los inver-

naderos andaluces -pimiento, to-

mate, berenjena, pepino, calabacín,

judía, melón y sandía- se hace con

técnicas de control biológico. Con

estos números, Andalucía es pio-

nera y líder en producción integra-

IMPORTANTE CRECIMIENTO

■ Este año hay más de 5.000 hectáreas con control biológico.

da, no sólo de España, sino también

de todo el mundo. Y es que sólo la

producción industrial de abejorros

e insectos beneficiosos para con-

trolar las plagas que afectan a to-

dos estos cultivos genera, sólo en

la provincia almeriense, un nego-

cio de más de 50 millones de euros

anuales.

Hasta la fecha, el 50% de los cul-

tivos de tomate se hacen con lucha

integrada; sin embargo, todo apun-

ta a que esta cifra podría aumentar

en las próximas campañas.

■ Isabel Fernández



VARIOS CIENTOS DE
AGRICULTORES
CONOCIERON LAS
CARACTERÍSTICAS DE LAS
NUEVAS VARIEDADES
DURANTE LOS DÍAS 14 Y
15 DE DICIEMBRE

■ José Antonio Gutiérrez

Rijk Zwaan ha celebrado en el pa-

raje de Los Grillos en San Isidro-

Níjar, unas jornadas de puertas

abiertas sobre tomate, los días 14 y

15 de diciembre, en las que ha pre-

sentado las novedades para el pró-

ximo año. Buena parte de estas ‘pri-

micias’ tienen como base varieda-

des que están consolidadas en el

mercado y algunas de ellas son lí-

deres en su segmento. Los agricul-

tores han podido comprobar la efec-

tividad del portainjerto Emperador

RZ. Las plantaciones que se han

presentado fueron trasplantadas en

Rijk Zwaan presentó, en Níjar, las
‘primicias’ en tomate para 2012

JORNADAS DE PUERTAS ABIERTAS

■ Los agricultores conocieron, de primera mano, todas las novedades de la multinacional holabndesa. / FHALMERÍA

■ Motenegro RZ ha sido una de las variedades mejoradas con 74-680 RZ. / FHALMERÍA
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una finca estándar de la zona, y en-

tre ellas, además de las variedades

conocidas Montenegro RZ (toma-

te ensalada o cuello verde), Razy-

mo RZ (ramo), Delyca RZ (ramo),

Ramyle RZ (ramo) y Montalvo RZ

(pera), se han dado a conocer otras,

aún denominadas con números de

introducción.

Una de las novedades expuestas

ha sido 74-680 RZ que pretende

complementar la variedad Monte-

negro RZ dentro de los tipo cuello

verde. Es una planta más vigorosa,

lo cual permite que los frutos de

la parte alta de la planta sean de ma-

yor calibre, ofrezca más piezas y el

ciclo, por lo tanto, sea más largo.

En tomate tipo pera se han dado

a conocer a los agricultores dos nú-

meros como novedades, el prime-

ro de ellos es 74-154 RZ, que es un

pera para la recolección en ramo

o suelto, que presenta una gran uni-

formidad en el ramo, buen color



JORNADAS DE PUERTAS ABIERTAS
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“Calidad y consistencia”

dades que le permitan mantener

un pequeño margen comercial".

Todos los años se presentan nue-

vas características en los culti-

vos de Almería y algunas veces

cabe preguntarse si el cliente fi-

nal termina percibiendo esos

cambios en las nuevas varieda-

des. A este respecto, Hernández

considera que “sí percibe real-

mente los cambios, aunque tam-

bién es cierto que se producen

con demasiada rapidez. Todos

los años hay variedades nuevas,

algunas de ellas revolucionarias

respecto de lo que hay en el mer-

cado, pero en definitiva creo que

sí captan los cambios porque los

gustos van cambiando y muchas

variedades se consolidan porque

el consumidor final termina acep-

tando esa novedad y la elige”.  

Manuel Hernández, responsable

de cultivo de tomate de Rijk

Zwaan ha explicado que el ob-

jetivo de las jornadas ha sido

“presentar una serie de noveda-

des que aportarán más calidad

y consistencia a las variedades

que tenemos en el mercado, al-

gunas de ellas líderes en su sec-

tor”.

A juicio del técnico de la mul-

tinacional holandesa, “agricul-

tor y empresa buscan variedades

que aporten algo diferente: sa-

bor, forma o cualquier otra cosa.

También es cierto que como no

se paga el diferencial de precio,

se siguen manteniendo los re-

quisitos básicos de resistencia,

producción y calidad. Los cos-

tes no dejan de subir y los pro-

ductores tienden a elegir varie-

tanto en rojo como en verde con re-

sistencias tanto a cuchara como a

spotted. La segunda variedad den-

tro de este tipo es 74-155 RZ, para

recolección en suelto y con el que

se puede realizar ciclo largo si se

desea.

TIPO COCKTAIL

En tipo cocktail se ha presentado

la variedad identificada con la nu-

meración de introducción 72-153

RZ, con resistencia al virus de la

cuchara y al oídio y como carac-

terística fundamental aporta un ca-

libre de cocktail en invierno, gran

sabor y la rusticidad de la planta

permite su cultivo en cualquier par-

te sin necesidad de calefacción do-

ble techo u otro tipo de cuidados

especiales. 

Finalmente, dentro de las varie-

dades denominadas especialidades,

Rijk Zwaan ha presentado a lo lar-

go de estas jornadas la variedad

S10-6113 RZ, un tomate cherry re-

dondo para suelto resistente a cu-

chara y el cherry pera Confetto RZ.

Otras de las primicias aportada a

estas jornadas es la variedad de

ramo 74-208 RZ. El fruto es rojo

intenso, mantiene las mismas re-

sistencias que Ramyle RZ y está di-

MANUEL HERNÁNDEZ 
RESPONSABLE DE CULTIVO DE TOMATE DE RIJK ZWAAN

■ Espectacular aspecto de las variedades presentadas por Rijk Zwaan en Los Grillos. / FHALMERÍA

■ Primer plano de uno de los ramos de tomate. / FHALMERÍA

señado para ser transplantado más

temprano gracias a que cuaja bien

con altas temperaturas. 

Igualmente se han dado a cono-

cer otras variedades que se en-

cuentran en experimentación y al-

gunas de ellas pasarán a ser co-

merciales en los próximos años, se-

gún ha comentado Manuel Her-

nández, responsable de cultivo de

tomate de la multinacional.

Los agricultores que se dieron

cita en la finca de Los Grillos tu-

vieron oportunidad de hablar con

los técnicos de Rijk Zwaan y co-

mentar con ellos las características

diferenciadoras de las nuevas va-

riedades. A lo largo de los dos días

han sido muchos los profesionales

del sector que han querido ver lo

nuevo de la firma holandesa para

el campo almeriense en tomates.

Rijk Zwaan desempeña un pa-

pel muy importante dentro de los

diferentes tipo de tomate en los

cultivos almerienses. Con algunas

variedades ha conseguido esta-

blecerse líder del sector y sobre

ese liderazgo va aumentado el nú-

mero de extensiones que se dedi-

can a las variedades de este culti-

vo. Las jornadas de puertas abier-

tas que se han celebrado en Níjar

a mediados del mes de diciembre

han pretendedido hacer ver a los

agricultores interesados en estas

plantaciones cómo se desarrollan

cada una de las variedades en un

invernadero estandar en la época

justa en la que se recomienda la

plantación. El resultado de esta

muestra ha dejado más que satis-

fechos tanto a organizadores como

agricultores.



SEGÚN FEPEX, POR
CADA MIL TONELADAS
DE TOMATE QUE NO SE
EXPORTAN, SE PIERDEN
50 EMPLEOS EN LAS
ZONAS PRODUCTORAS

■ Isabel Fernández

El Comité de Tomate de FEPEX

lamentó, recientemente, las “con-

secuencias devastadoras” que está

teniendo el actual Protocolo Agrí-

cola del Acuerdo de Asociación en-

tre la Unión Europea (UE) y Ma-

rruecos para las zonas productoras

de tomate -Andalucía, Murcia, Ca-

narias y Comunidad Valenciana- y

otras hortalizas, tanto en el ámbi-

to del empleo como de la viabili-

dad económica de las explotacio-

nes. En este sentido, los integran-

tes de este Comité, compuesto por

COEXPHAL (Andalucía), PRO-

EXPORT (Murcia), FEXPHAL

(Comunidad Valenciana) y FEDEX

y ACETO (Canarias), reunidos en

Almería, lamentaron que, sólo en

‘Tomateros’ destacan las consecuencias
“devastadoras” del Protocolo actual

EL COMITÉ DE TOMATE DE FEPEX SE REUNIÓ EN ALMERÍA

■ El Comité de Tomate de FEPEX, reunido en Almería. / FHALMERÍA

el último año y en el sector del to-

mate, el Acuerdo en vigor “ha pro-

vocado la destrucción de 12.500

empleos”; es más, “por cada mil to-

neladas de tomate que se dejan de

exportar, se pierden 50 empleos en

las zonas de producción”. 

Esta situación, explicaron, es fru-

to del “incumplimiento” del actual

Acuerdo. Las cifras hablan por sí

solas: sólo en el mes de octubre, las

exportaciones de tomate de Ma-

rruecos con destino al mercado

francés de Perpignan cuadruplica-

la agricultura mediterránea”. Asi-

mismo, exigen mayor implicación

a los partidos políticos nacionales,

“que trabajen activamente con el

fin de que dicho Protocolo sea re-

chazado por el Pleno del PE en las

condiciones actuales”. Razones no

faltan.

Y es que, según apuntaron desde

el Comité de Tomate, son muchos

y variados los informes comunita-

rios que ponen en entredicho el

Acuerdo y que, en sucesivas oca-

siones, han pedido una modifica-

ción de los precios de entrada. En

esta línea, en el documento firma-

do por los integrantes del Comité

se pide a la CE que “aplique lo es-

tablecido en el Acuerdo en vigor”,

sobre todo, en lo relativo a “precios

de entrada e impago de derechos

de aduanas” o “la aplicación de la

cláusula de salvaguardia”, que in-

dica que ante importaciones que

“provocan una perturbación gra-

ve de los mercados comunitarios

(...) la Comunidad podrá adoptar

las medidas que estime necesarias”.

Por último, la Declaración de Al-

mería exige la “apertura de un pro-

cedimiento de investigación anti-

dumping por las importaciones de

tomate de Marruecos, en una do-

ble vertiente, social y económica”.

Y es que los costes de producción

de este país lo convierten en un

competidor desleal.

ron las españolas y, en noviembre,

las quintuplicaron. Por ello, desde

FEPEX criticaron que “Marruecos

ha expulsado al tomate español del

que ha sido su tradicional y princi-

pal mercado”. Este incremento de

las exportaciones viene acompa-

ñado, además, por el incumpli-

miento del cupo establecido -un

120%  más de tomate en octubre

y un 37% en noviembre- y, por si

fuese poco, sin respectar los pre-

cios de entrada. 

DECLARACIÓN DE ALMERÍA

Ante esta insostenible situación, los

integrantes del Comité de Tomate

de FEPEX firmaron una nueva De-

claración de Almería en la que in-

sisten en la no ratificación del

Acuerdo por parte del Parlamento

Europeo (PE), prevista para el pró-

ximo mes de febrero. En este sen-

tido, piden a la CE que “realice un

análisis previo del impacto social

y económico sobre el sector horto-

frutícola español y el conjunto de

■ I. F. G. 

Agricultura critica la entrada
“sin control” de tomate
marroquí y exige medidas

La consejera andaluza de Agricul-

tura y Pesca, Clara Aguilera, rei-

teró recientemente en Almería que

Marruecos incumple el actual

Acuerdo de Asociación con la

Unión Europea (UE) tanto en vo-

lúmenes como en el pago de aran-

celes y, por ello, calificó de “error”

su ratificación, prevista para el pró-

ximo mes de febrero. En un en-

cuentro con el sector hortofrutíco-

la provincial, la consejera andalu-

za lamentó que el producto ma-

rroquí continúe entrando en la UE

fuera de todo control y apuntó no

sólo a las aduanas francesas, sino

también a las propias andaluzas

como coladero de estas importa-

ciones.

Aguilera afirmó que este conti-

nuo incumplimiento del acuerdo

en vigor es “uno de los principales

causantes de la crisis de bajos pre-

cios que vive actualmente el sec-

tor andaluz”; por ello, afirmó que

el Gobierno autonómico se ocu-

pará de sensibilizar al Gobierno es-

pañol y la UE ante estos hechos.

Asimismo, solicitará que se corri-

jan los precios de entrada de estos

productos. Por último, y ante la rei-

terada vulneración del acuerdo y

sus consecuencias directas sobre

los precios de las producciones lo-

cales, aseguró que “el Gobierno

andaluz exigirá el respeto del ac-

tual acuerdo” y continuará traba-

jando para buscar una solución ante

esta situación de bajas cotizacio-

nes que padece el campo andaluz.

Por su parte, la directora general

de Industrias y Calidad Agroali-

mentaria, Ana Mª Romero, tam-

bién en una visita a la provincia en

la que se reunió con HORTY-

FRUTA, insistió en que Agricul-

tura exigirá a la Comisión Europea

(CE) un control exhaustivo “tan-

to en cantidad como en calidad y

con los mismos requisitos que se

exigen a los agricultores andalu-

ces”. 

ACUERDO UE-MARRUECOS

■ I. F. G. 

La Coordinadora de Organiza-

ciones de Agricultores y Gana-

deros (COAG) considera que,

hoy por hoy, la previsible ratifi-

cación por parte del Parlamento

Europeo (PE) del Acuerdo de

Asociación entre la Unión Euro-

pea (UE) y Marruecos “queda to-

talmente en entredicho”, después

de que, a finales de diciembre, el

PE rechazara el mantenimiento

de la prórroga del acuerdo de pes-

ca comunitario con el país nor-

teafricano. Según explicaron des-

de COAG, “tanto el acuerdo en

vigor como la renovación que se

pretende llevar a cabo presentan

problemas jurídicos similares al

acuerdo pesquero en lo referen-

te a la inclusión de los territorios

del Sáhara y el beneficio de su

población, por lo que no se com-

prendería una postura diferente

del PE al respecto”.

En este sentido, desde COAG

volvieron a hacer un llamamien-

to a los eurodiputados para que

se posicionen en contra de la ra-

tificación de la renovación del

acuerdo agrícola, “no sólo por las

cuestiones concretas concer-

nientes al Sáhara Occidental, sino

por el grave daño que una mayor

liberalización comercial produ-

ciría sobre el sector hortofrutí-

cola español”. Sobre estos as-

pectos habló, y mucho, el euro-

diputado José Bové durante su

presentación ante la Comisión de

Comercio Internacional del PE

el pasado 20 de diciembre.

En el ya conocido como ‘In-

forme Bové’, el eurodiputado

francés pedía el ‘no’ a la ratifi-

cación del acuerdo “mientras no

se den respuestas concretas para

garantizar el establecimiento de

auténticas políticas de asocia-

ción entre los países del entor-

no mediterráneo que garanticen

el desarrollo económico y so-

cial respetuoso del Derecho In-

ternacional y de los recursos na-

turales”. En esta misma línea,

el texto que defiende Bové des-

taca que “el aumento de las cuo-

tas a tipos reducidos para una

amplia gama de hortalizas co-

loca a los productores europe-

os en una dura competencia di-

fícil de mantener sin que ello

signifique reforzar un desarro-

llo equilibrado de la agricultu-

ra de Marruecos”.

El nuevo Acuerdo UE-Marruecos
está en entredicho, según COAG

RECHAZO A LA PRÓRROGA DE PESCA

■ Andrés Góngora. / FHALMERÍA
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ESTE PINTÓN CONVENCE A
LOS AGRICULTORES POR
SU CALIBRE, CALIDAD Y
RESISTENCIAS, Y A LOS
CONSUMIDORES POR SU
SABOR Y AGUANTAR MÁS
TIEMPO EN BUEN ESTADO

■ Rafa Villegas

La casa de semillas Philoseed

cuenta con una variedad de tomate

pintón que, además de ser su pro-

ducto estrella, destaca por tener

todos los requisitos que busca el

agricultor y el consumidor y por

adaptarse a la perfección tanto a

la comarca del Poniente alme-

riense como a la del Levante. Se

trata, concretamente, de Tyton, sin

duda una de las más vendidas.

Los productores del Poniente lo

eligen por su buen calibre, que

ronda los 300 gramos, mientras

que la vigorosidad de su planta lo

hace idóneo para su plantación en

tierras más salitrosas, como es el

caso de las del Levante.

Philoseed lo recomienda

especialmente para ciclos cortos.

Su calendario de plantación de

cara a la primavera es a partir de

Reyes, mientras que para el in-

vierno aconsejan sembrarlo entre

finales de agosto y principios de

septiembre.

Tynton presenta una forma re-

El tomate Tynton, de
Philoseed, se adapta
a la perfección al
Poniente y el Levante

VANGUARDIA

■ Tomate Tynton.

dondeada, ligeramente achatada,

así como un alto contraste de co-

lor en pintón y cuello verde in-

tenso. Además, su gran firmeza y

peso lo hacen más atractivo aún.

Pero, sin duda, una de sus ca-

racterísticas más valoradas es su

alta conservación. Víctor Megí-

as, director técnico y comercial

de Philoseed España, ha asegura-

do que “en los cuatro años que lle-

va en el mercado hemos compro-

bado cómo aguanta hasta el do-

ble  que el resto de tomates de su

clase”.

Respecto a su desarrollo, Phi-

loseed España lo realizó en el te-

rritorio español, donde no paró

hasta conseguir una variedad

como Tynton, que permite a los

agricultores del Poniente y Le-

vante almeriense obtener unos

frutos de excelente calidad, muy

atractivos y demandados tanto

por los compradores intermedia-

rios y finales como por el consu-

midor.

Tal está siendo el éxito de

Tynton que la venta de sus semi-

llas y plantas no se está redu-

ciendo al ámbito provincial. Así,

Megías ha explicado que ya tra-

bajan con este tomate también

“agricultores de las islas Cana-

rias, así como de Italia”. Megí-

as ha recordado “lo exigentes que

son los consumidores italianos”.

Cotiza a un mayor precio en las subastas
Víctor Megías, director técnico

y comercial de Philoseed Es-

paña, ha explicado que “gracias

al tamaño de Tynton, a su as-

pecto excepcional, que gusta

muchísimo a los compradores,

así como el excelente sabor y

aguante que disfrutan los con-

sumidores, hemos conseguido,

y lo tenemos comprobado con

agricultores que llevan el gé-

nero a AgrupaEjido y Agropo-

niente, que se pague a un ma-

yor precio”. Es más, según ha

asegurado, “normalmente sue-

le venderse al primer corte, a

bastante diferencia del segun-

do. En octubre, sin ir más lejos,

su diferencial con el siguiente

corte fue de 20 céntimos de

euro el kilo”.

Los datos son indiscutibles. Con

un total de 786.703 toneladas, el

tomate es, según explican en el

‘Análisis de la campaña horto-

frutícola de Almería’ 2010-2011

que ha realizado el Servicio de

Estudios de la Fundación Caja-

mar, el producto que más se cul-

tiva en la provincia y del que sa-

len más kilogramos al extranje-

ro.

Concretamente, durante la pa-

sada campaña 2010-2011 se pro-

dujeron en la provincia un total

de 786.703 toneladas, de las que

460.774 se exportaron fuera de

las fronteras nacionales. De este

producto, Almería sólo importó

en el mismo período un total de

9.987 toneladas, casi todo en pe-

ríodos en los que la producción

de esta fruta es reducida en la pro-

vincia.

Para ser más exactos, según la

publicación de la Fundación Ca-

jamar, las exportaciones se con-

centraron, sobre todo, de diciem-

bre a mayo. Durante ese período,

el conjunto de los envíos alme-

rienses presentó, según se recoge

en el Estudio, “un comporta-

miento más positivo que las

importaciones”. Del mismo

modo, explican que tan solo en

septiembre y junio la entrada de

producto procedente de otros orí-

genes alcanzó un peso cierta-

mente representativo, del 19,4 por

ciento en relación al total emiti-

do desde la provincia. Queda, por

lo tanto, demostrada, una vez más,

la actual complementariedad de

producto local y foráneo en el

mercado”.

DATOS DEL ANÁLISIS DE CAMPAÑA DE LA FUNDACIÓN CAJAMAR

El tomate es el producto hortofrutícola que
más se produce y exporta en la provincia

■ R. V. A.

■ Tomates en un invernadero de El Ejido.
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LA CASA DE SEMILLAS
PRESENTÓ ANTE
PROFESIONALES DEL
CANAL HORECA, EN
MADRID, ESTE TOMATE Y
TODOS SUS BENEFICIOS

■ CIA

Nunhems, especialista mundial

en semillas de hortalizas, y Peri-

chán, empresa especializada en la

producción, transformación y dis-

tribución de productos hortofru-

tícolas,  organizaron una exhibi-

ción el pasado miércoles, 14 de

diciembre, en el Centro de Ne-

gocios de Mercamadrid, con la fi-

nalidad de mostrar a los profe-

sionales del canal HORECA los

beneficios del tomate Intense. El

evento fue conducido por Vicen-

te Fernández, de la Escuela Pro-

fesional de Hostelería de Jerez de

la Frontera (Cádiz), quien sor-

prendió a los asistentes con las

virtudes y posibilidades que In-

tense ofrece al profesional de la

cocina.

Crisanto Ampuero, de Nun-

hems Spain S.A., presentó bre-

vemente las ventajas de Intense,

Intense, de Nunhems, es la
variedad de tomate preferida
por el cocinero exigente■ I. F. G. 

Biobest mejora
la productividad
con su colmena
de invierno

Biobest Sistemas Biológicos, em-

presa pionera en la producción y

comercialización de abejorros para

polinización, acaba de lanzar su

colmena de invierno, con la que,

según afirmaron desde la empre-

sa, “aseguramos una mejor tem-

peratura en el nido y, consecuen-

temente, una mayor durabilidad y

productividad del enjambre”. Se-

gún explicaron desde la compañía,

este nuevo concepto de colmena

que acaban de introducir en el mer-

cado se caracteriza por “utilizar ma-

teriales de bajo coeficiente térmi-

co, como es el poliestireno expan-

dido”. “Este material es diez veces

mejor aislante térmico que el car-

tón y cinco veces mejor que el plás-

tico ondulado”, afirmaron.

En este sentido, desde la empre-

sa explicaron que “la colmena de

invierno consta de una caja de po-

liestireno expandido, tapa, botella

con azúcares que provea del nece-

sario abastecimiento de alimento

para los abejorros, el nido y unos

orificios, tanto en su base como en

la parte superior, para garantizar la

ventilación correcta de la misma”.

Del mismo modo, añadieron que

la caja ha sido diseñada para in-

troducir tres colmenas al mismo

tiempo, con lo que “la temperatu-

ra del conjunto mejora todavía

más”.

Ya el pasado verano, la empre-

sa lanzó al mercado la primera col-

mena adaptada a los climas cáli-

dos: ventilation hive. Este produc-

to, según afirmaron, “ha sido todo

un éxito de ventas gracias a la in-

novación aportada, mejorando la

ventilación de la misma y redu-

ciendo las altas temperaturas den-

tro del nido”.

EN TOMATE

El uso de abejorros para la polini-

zación está totalmente implantado

en los cultivos de tomate de la pro-

vincia. Esta práctica se introdujo

en los invernaderos almerienses en-

tre los últimos años de la década

de los ‘80 y los primeros de los ‘90.

Desde entonces, su cultivo se fue

generalizando y, hoy por hoy, se

utiliza en todos los invernaderos de

la provincia. De hecho, estudios

llevados a cabo en Almería con

ciertas variedades de tomate de-

muestran que su cultivo con abe-

jorros no sólo mejora la calidad del

fruto, sino también su calibre.

POLINIZACIÓN EN MERCAMADRID

Crece el uso del injerto en el Levante
provincial en este nuevo ejercicio 

El uso del injerto en los cultivos

de tomate del Levante alme-

riense ha crecido en esta cam-

paña 2011/2012. Así lo afirmó

Manuel Escuredo, gerente de

Semilleros El Plantel, que afir-

mó que, de hecho, y a pesar del

coste que supone su utilización,

“al final, los gastos son los mis-

mos”. Y es que, según explicó,

“lo que te ahorras en semillas lo

destinas al injerto”.

La técnica del injerto no está

aún muy arraigada en la pro-

vincia para  las producciones de

tomate; sin embargo, en los úl-

timos años, ha ido en aumento,

en parte, debido a la paulatina

supresión de los productos fito-

sanitarios, a raíz de la implan-

tación de la lucha integrada con-

tra las plagas. El injerto es idó-

neo, sobre todo, para suelos ‘po-

bres’. Su utilización contribuye

a fortalecer la planta y, además,

evita los problemas de nemato-

dos. Este último aspecto es es-

pecialmente relevante, ya que

las incidencias surgidas como

consecuencia de las enfermeda-

des del suelo pueden llegar a

mermar entre el 30% y el 40%

de la producción.

Por otro lado, no es de extra-

ñar que el uso del injerto haya

TENDENCIAS DE CULTIVO

■ I. F. G. 

■ Injerto. / FHALMERÍA
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■ Intense mantiene su forma y sabor incluso mientras se cocina.

mente, expuso una serie de po-

tenciales mejoras e innovaciones

posibles con Intense, que reper-

cutirían en una clara diferencia-

ción competitiva en el producto

hortícola más utilizado en su sec-

tor, con más de 130 millones de

euros  de gasto anual por consu-

mo de tomate en el canal HORE-

CA en España.

INGREDIENTE ESENCIAL

Intense puede ser utilizado como

ingrediente para innumerables re-

cetas, con un resultado mucho

más satisfactorio que si cociná-

semos con cualquier otro tomate.

Permite aprovechar el tomate en

su totalidad, siendo el idóneo para

determinado tipo de recetas, ya

que sus rodajas pueden ser  más

finas  sin tener que renunciar por

ello a la calidad y al sabor. 

Juan Cruz, director comercial

de Perichán, expresó su plena

convicción de que una vez el to-

mate fuera probado por  cada una

de las empresas presentes, con se-

guridad repetirían, ya que son cla-

ras las ventajas del tomate Inten-

se, desde su más  fácil manejo y

ahorro hasta sus resultados supe-

riores  a los  utilizados actual-

mente. En este sentido, animó a

los asistentes a que igualmente se

lo presentaran a sus clientes con

total garantía de éxito.  Respecto

a la venta de Intense, comentó que

su precio nunca va a ser  un han-

dicap, ya que  las ventajas que

aporta el tomate Intense van a es-

tar siempre compensadas respec-

to a su precio de venta.

aumentado en el Levante pro-

vincial. Y es que esta técnica re-

siste mejor a los suelos salini-

zados, característica, esta últi-

ma, que comparten todos los te-

rrenos de cultivo del Levante y

que, de hecho, le ha servido, y

le sirve, para dotar a sus pro-

ducciones de tomate de unas

cualidades únicas.

Así las cosas, se podría decir

que el uso del injerto supone una

garantía clara para sacar adelante

una plantación de tomate en lu-

gares en los que, en principio,

no sería nada fácil. Su empleo le

confiere a la planta un mayor vi-

gor y, como consecuencia, la

dota de la fuerza suficiente para

dar lugar a frutos de mayor ca-

libre; dicho de otro modo, el uso

del injerto en tomate contribuye

a aumentar el calibre de sus fru-

tos.

Poco a poco, esta técnica ha

ido implantándose en el campo

almeriense y todo apunta a que

seguirá consolidándose.

al que calificó como un  tomate

especializado, que no pierde el

jugo y permite seguir disfrutan-

do de su forma mientras se coci-

na y un mayor sabor, lo que su-

pone un beneficio en la presenta-

ción de los platos y un aumento

de su calidad final.  Posterior-
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Conflictos, protestas y nuevas caras

■ Francisco Góngora, la gran esperanza de HORTYFRUTA

■ Martín Berasategui y Rijk Zwaan, el tándem perfecto

■ La Balsa del Sapo vuelve a poner en jaque decenas de fincas

■ El campo clama una solución ante los bajos precios

■ El Ministerio de Agricultura renace de manos de Arias Cañete

■ La bacteria ‘E. coli’, la mayor injusticia contra el campo



EL CAMBIO DE DELEGADO
DE AGRICULTURA EN
ALMERÍA, LA ELECCION
DEL NUEVO PRESIDENTE
DE HORTYFRUTA O LA
‘E.COLI’, LOS TEMAS
DESTACADOS 

■ Elena Sánchez

Este año 2011 que acaba de termi-

nar ha sido bastante complicado

para el sector hortofrutícola alme-

riense. Y es que muchos han sido

los sucesos acaecidos y que, en su

mayoría, han impedido el buen ha-

cer y el desarrollo de la agricultura

provincial. Uno de los temas más

destacados y que ha provocado que

el campo vaya a marchas forzadas

ha sido la crisis de la ‘E. coli’, cuan-

do allá por el mes de mayo se aler-

taba de que productos almerien-

ses contenían una bacteria que era

perjudicial para la salud, cosa que

después se aclaró y se demostró que

no se trataba de productos proce-

dentes de Almería. Este desenca-

denante provocó que los países de-

mandantes se vieran reticentes a

comprar producto de la provincia,

lo que frenó la venta y, con ello, la

retirada de una parte importante del

género que en ese momento se en-

contraba en las fincas, así como

también se vio mermada la renta-

bilidad del agricultor. Tras este

acontecimiento, la Junta aseguró

que cada agricultor perjudicado co-

braría una indemnización por ello,

y por el mes de agosto, la conseje-

ra de Agricultura comenzó a otor-

gar las primeras ayudas a los agri-

cultores malparados. 

Por otro lado, este año recién ter-

minado también ha sido testigo de

nuevos cambios en los distintos es-

labones del sector agroalimentario.

Por ejemplo, la Interprofesional de

Frutas y Hortalizas de Andalucía

(HORTYFRUTA) elegía a su nue-

vo presidente, Francisco Góngora,

que ocupaba el lugar de Fulgen-

cio Torres. La llegada de Góngora

ha sido bien acogida por el sector

agrícola almeriense y con el obje-

tivo de que pueda aportar nuevos

aires y mejores soluciones a los

principales problemas del campo,

como es la crisis de precios. Asi-

mismo, otra persona que ocupaba

nuevo cargo era José Antonio Sa-

linas, catedrático de la Universidad

de Almería y actual delegado de

Agricultura de la provincia. El pues-

to lo ocupó debido a la destitución

Un año señalado por la crisis de precios
y las nuevas caras en el sector agrícola

EN RESUMEN...

de Juan Deus. Esta llegada también

ha contado con la aprobación de

gran parte del sector y la esperan-

za de que se pueda trabajar de ma-

nera conjunta para enderezar la si-

tuación actual de la agricultura de

Almería. 

Finalmente, en los últimos dos

meses, la voz de las organizaciones

agrarias ha sido más alta de lo  acos-

tumbrado y se han dado casos,

como el de COAG-Almería, en el

que la mayor parte de sus afilia-

dos han salido a la calle, han pro-

vocado un paro agrario y han pro-

testado por la crisis de precios en la

que está inmersa la agricultura. De

hecho, para ellos, una gran parte de

la culpa la tienen las cadenas de dis-

tribución, por lo que se presentaron

a las puertas de más de una de ellas

para entregar escritos que demues-

tran los problemas del campo.
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A la basura.- La crisis de la ‘E.coli’, allá por el mes de mayo, perjudicó a todos los productos almerienses que en

ese momento estaban en el mercado, provocando crisis de precios, escasez de demanda y eliminación de género.

Subvenciones .- La consejera de Agricultura, Clara Aguilera, entregó,

en agosto, las primeras ayudas a los agricultores almerienses afectados

por la crisis de la ‘E. coli’.

Cambio en Agricultura.- El catedrático de la Universidad de Almería,

José Antonio Salinas, ha sido el encargado de sustituir a Juan Deus en

la Delegación de Agricultura de Almería.

Nuevos aires.- Francisco Góngora ha sido elegido, de forma unánime,

el nuevo presidente de la Interprofesional de Frutas y Hortalizas de An-

dalucía.

Concentraciones .- La organización agraria COAG provocó un paro

agrario en diciembre para protestar por la situación de crisis de precios

que están sufriendo los productores de la provincia. 



fhalmería - Diciembre 2011 31



Diciembre 2011 - fhalmeríaEl 2011 fue así...32

EN IMÁGENES

Crisis de la ‘E. coli’. Marcó la campaña de primavera,
la consejera de Agricultura, Clara Aguilera, no dudó en
consumir pepino, dejando claro que no tenía culpa.

La Junta aprobó ayudas para modernizar
los invernaderos.- Las exigencias son elevadas

y pocos agricultores se están beneficiando.

2011, año de comienzo de las obras de des-
agüe de la Balsa del Sapo.- Tras años de re-

traso y daños, la Administración las aprobó.

Titularidad compartida para la mujer.- Por fin, tras

años de lucha, las mujeres han conseguido contar igual que

sus maridos en las fincas familiares, algo que se ha logra-

do gracias a su esfuerzo y tesón durante décadas y décadas.

El manipulado recibe ayudas por la crisis de la ‘E. coli’.- En no-

viembre llegaron las compensaciones para este sector agrícola. 
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Los robos han sido también protagonistas.-
A este agricultor le robaron miles de kilos de

producto en su finca. 

Una feria muy política.- La cercanía de las elecciones municipales provocó una ole-

ada de visitas de políticos a la última edición de Expo Agro. A la inauguración no faltó

Rosa Aguilar, José Antonio Griñán y la consejera Clara Aguilera.

Compromiso con el arreglo de las vías rurales de El Ejido.- El nuevo concejal de Agricul-

tura, Ganadería y Medio Ambiente, Manuel Gómez Galera, está trabajando desde el primer día

por encontrar las fórmulas que permitan mejorar el estado de los caminos del municipio. 

EN IMÁGENES

Más facturación.- El tecnómetro de TEC-

NOVA certifica que el sector de la I+D+i fac-

turó casi mil millones de euros en 2009.

Compromiso del Gobierno de Zapatero.- La ex ministra del MARM, Rosa Agui-

lar, no dudó en visitar la provincia para conocer de primera mano qué problemas

había causado la crisis de la ‘E. coli’ y trasladárselo a sus colegas en Bruselas. 

Reunión con eurodiputados.- El responsable estatal de Frutas y Hortalizas de COAG,

Andrés Góngora, se ha reunido en varias ocasiones con eurodiputados para pedirles

que voten en contra del Acuerdo comercial entre la Unión Europea y Marruecos.

Visita de la BBC a El Ejido.- La televisión

británica realizó un reportaje sobre la agricul-

tura provincial en la ciudad ejidense. 

La madre de todas las ferias del sector.-
Fruit Logistica congregó a empresarios alme-

rienses, Junta y Ayuntamiento de El Ejido. 
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EL MERCADO JAPONÉS
COMPRA SEIS DE CADA
DIEZ JAMONES QUE SE
CURAN EN ALMERÍA Y
CADA AÑO AUMENTA LAS
ADQUISICIONES

■ Rafa Villegas

El sector cárnico de la provincia

almeriense está logrando, cada día

más, llegar a un mayor número de

mercados. Prueba de ello es que

según los datos oficiales de la De-

legación de Agricultura y Pesca de

la Junta de Andalucía en la pro-

vincia almeriense, entre los meses

de enero y septiembre pasados,

ocho empresas del sector cárnico

de Almería que comercializan sus

productos en el extranjero han ven-

dido en los mercados exteriores

más de 44 toneladas de productos,

un 25,7 por ciento más que en el

mismo período del año pasado.

Estas ventas, en concreto, han

Andorra importa el 90 por ciento de
los productos cárnicos de la provincia

SECTOR CÁRNICO 

■ Cada vez demandan más jamón y embutido de cerdo. / FHALMERÍA

alcanzado un valor superior a los

290.000 euros, lo que ha supues-

to un incremento del 35,13 por

ciento con respecto al mismo pe-

ríodo del año pasado.

En cuanto a los principales des-

tinos de los productos cárnicos de

la provincia almeriense, cabe des-

tacar, sobre todo, a Andorra. Y es

que, este pequeño país vecino con-

centra más del 90 por ciento del

valor de las ventas. De todos mo-

dos, la provincia también cuenta

con otros clientes que cada día

tancia creciente del mercado ja-

ponés que, como han explicado,

“está ganando terreno y supone el

6,1 por ciento del total”.

Respecto a los embutidos, has-

ta el pasado mes de septiembre,

las cuatro empresas del sector cár-

nico almeriense que exportan, ven-

dieron fuera de España 830 kilos

de transformados cárnicos, un 220

por ciento más que en el mismo

período del ejercicio anterior. El

valor alcanzado por los embutidos

ascendió a casi 10.000 euros, lo

que representa un incremento del

393 por ciento. Y es que, como han

asegurado desde la Delegación,

“en todo el año 2010, estas ventas

no llegaron a los 5.000 euros”.

Cabe destacar, por otra parte,

que Hong-Kong, en China, copa

el 50 por ciento de las exporta-

ciones de embutidos de la

provincia de Almería. Esta anti-

gua colonia británica ha compra-

do productos valorados en casi

5.000 euros. En cuanto a la otra

mitad, concretamente algo más del

48 por ciento, ésta se vende en An-

dorra, y el resto en varios estados

tanto dentro como fuera del Viejo

Continente europeo.

Por lo tanto, el sector cárnico al-

meriense está encontrando en la

internacionalización un aliado.

confían más en sus productos cár-

nicos, como es el caso de los do-

minicanos, japoneses y, como no

podía ser de otra manera, los chi-

nos.

JAMÓN Y PALETA

Respecto al jamón y a la paleta,

son, con más de 41 toneladas y un

26 por ciento más, los productos

más destacados del sector cárni-

co. En conjunto han alcanzado una

facturación de más de 263.000 eu-

ros, un 30 por ciento más que en

los nueve primeros meses del año

2010. Una vez más, el principal

destino de los jamones almerien-

ses ha sido Andorra, que ha aca-

parado el 86 por ciento de las com-

pras. Le ha seguido, de lejos, la

República Dominicana, con casi

el 8 por ciento. No obstante, des-

de la Delegación de Agricultura y

Pesca de la Junta de Andalucía en

Almería han destacado la impor-

■ R. V. A.

UPA denuncia el
bajo precio de la
leche en España
respecto a Europa

La organización agraria UPA de-

nuncia que, pese a que en los úl-

timos días se ha producido un in-

cremento, los precios medios de

la leche en España en octubre “si-

guen situándose por debajo de la

media de la Unión Europea”. Y es

que, la nacional se ha situado en

0,332 euros el kilo, la media de

la UE en 0,348 y la de competi-

dores directos como Francia y Ale-

mania en 0,37 y 0,355 euros el

kilo, respectivamente.

La mínima recuperación del pre-

cio se debe más, según ha

explicado el secretario de Gana-

dería de UPA, Román Santalla, “al

incremento de la materia grasa y

proteica de la leche que al nece-

sario aumento del precio base”.

Del mismo modo, no obstante,

Santalla ha reconocido “el esfuer-

zo de algunos grupos industriales

españoles que pagan los precios

referenciados a Francia, actuando

de forma no sólo más ética, sino

más inteligente, porque la estrate-

gia cortoplacista de la industria de

importar más caro de Francia y

Alemania, y mantener los precios

bajos en España puede acabar con

todo el sector a medio plazo”.

Aún así, UPA desconfía en que

las industrias españolas vayan a

subir el precio pagado a los gana-

deros en este último trimestre ni

tampoco en el primero de 2012,

con lo que el diferencial con el pre-

cio medio comunitario seguirá au-

mentando.

UPA ha explicado que “todos los

países productores de leche de la

UE han subido los precios a los ga-

naderos por varios motivos: los in-

crementos de los costes de pro-

ducción por las fuertes cotizacio-

nes de los productos industriales

y por el tirón de la exportación a

países terceros”. La organización

exige al Gobierno de Rajoy que

apoye a los productores.

SUBIDA INSUFICIENTE

■ R. V. A.

La evolución de los sectores ovi-

no y caprino, así como los nue-

vos retos que han surgido tras el

denominado chequeo médico de

la Política Agraria Común

(PAC), ha provocado que el

Consejo de Ministros se haya de-

cidido a modificar las bases re-

guladoras para la concesión de

subvencione a las agrupaciones

de productores.

En concreto, el nuevo Real

Decreto nace con el objetivo de

clarificar y simplificar determi-

nados requisitos recogidos en la

anterior normativa con el fin de

armonizar los criterios en la con-

cesión de las ayudas a las agru-

paciones de ovino y caprino en-

tre las comunidades autónomas.

Del mismo modo, la norma

aprobada adapta específicamente

a las características de la pro-

ducción lechera obtenida de ca-

bras y ovejas las líneas de apo-

yo para 2012, mediante un nue-

vo régimen de ayudas que re-

emplaza y consolida el marco

existente y que permite también

un encaje más armónico con las

principales líneas de acción con-

tenidas en el Plan de Acción para

la Leche de Cabra.

Aún así, el Real Decreto de

2008 continuará vigente para

aquellas agrupaciones benefi-

ciarias del mismo en ejercicios

anteriores, que podrán acogerse

a las mismas líneas para las que

obtuvieron subvención, en cuyo

caso, como no podía ser de otra

manera, no podrán acogerse a

las análogas que están previs-

tas en el nuevo Real Decreto que

ha aprobado el Consejo de Mi-

nistros.

El Gobierno aprueba el convenio
regulador para conceder ayudas

A AGRUPACIONES DE PRODUCTORES OVINOS Y CAPRINOS

■ Ovejas. / FHALMERÍA
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■ R. V. A.

El MARM crea una Escuela
de pastores en red para que
transfieran conocimientos

El Ministerio de Medio Ambien-

te y Medio Rural y Marino

(MARM) ha puesto en marcha

una ‘Escuela de pastores en red’.

Su objetivo principal pasa por que

estos trabajadores del sector pri-

mario cuenten con una herra-

mienta a escala nacional gracias

a la cual puedan llevar a cabo

transferencia de conocimientos

en formación laboral, así como

favorecer la innovación y profe-

sionalización de esta actividad

como instrumento a favor del em-

pleo, la conservación del medio

ambiente y la cultura rural.

Este proyecto, que ha sido pre-

sentado y coordinado por el Gru-

po de Desarrollo Rural Altiplano

de Granada, cuenta con la cola-

boración de otros Grupos y Aso-

ciaciones como el Grupo de Ac-

ción Local CEDERCAM de Sie-

rra de Segura, el de Campoo Los

Valles, AIDER de Gran Canaria

y el Grupo de Desarrollo rural

Mendinet. El Marm aportará una

subvención total de 1.895.140 eu-

ros, que se distribuirá en cuatro

anualidades para el desarrollo de

las actuaciones previstas en las

comunidades autónomas de País

Vasco, Castilla-La Mancha, Ca-

narias, Cantabria y Andalucía.

Se prevé también la puesta en

funcionamiento de una Web con

una plataforma e-learning que fa-

cilite la formación online.

LA  RESTRICCIÓN POR
PARTE DE LA UNIÓN
EUROPEA DE LA
ENTRADA DE PRODUCTO
NEOZELANDÉS HA SIDO
CLAVE PARA LA SUBIDA

■ Rafa Villegas

Si bien la cruz del sector ovino y

caprino está siendo, sin lugar a

dudas, el de leche, la cara este año,

tras un ejercicio, el 2010, que lle-

vó a ganaderos, incluso, a aban-

donar sus granjas, está siendo el

de carne. Los precios del cabrito

y del cordero son en estas fechas,

cuanto menos, el doble de lo que

lo eran la Navidad anterior.

Concretamente, la secretaria ge-

neral de UPA-Almería, Francis-

ca Iglesias, ha asegurado que “un

cabrito de entre 8 y 9 kilogramos,

que el año pasado se estaba ven-

diendo entre los 15 y, como mu-

cho, 25-30 euros, ahora ronda los

45 euros”. Esa subida tan impor-

tante del precio también se ha pro-

ducido con el cordero. Así, como

ha continuado relatando Iglesias,

“una pieza de unos 24 kilos no pa-

saba el año anterior de los 50 eu-

ros, sin embargo, ahora está coti-

zando a unos 100 euros, aproxi-

madamente”.

tribuido a que se recuperen los

precios”.

Lo que continúa demasiado ele-

vado, y no emprende una línea

descendente, es el precio del pien-

so, si bien mientras el del corde-

ro y el cabrito siga elevado no su-

pone un serio problema. Si está

siendo un grave lastre para los

alto nivel para exigirle a la Unión

Europea que dejara de permitir

las importaciones de estos pro-

ductos cárnicos de países terce-

ros”. Así, como ha concluido Igle-

sias, “la UE accedió, restringien-

do la entrada de cordero proce-

dente, sobre todo, de Nueva Ze-

landa y Australia, lo que ha con-

El buen precio tanto del corde-

ro como del cabrito se debe, prin-

cipalmente, como ha explicado

Francisca Iglesias, a que “existe

un número considerable de gana-

deros que abandonaron su profe-

sión el año pasado. A ello se le

une que con la crisis de 2010 sí

conseguimos reuniones al más

La menor competencia duplica el
precio del cordero y cabrito almerienses

MODERNIZACIÓN

MEJORÍA

■ Ovino de carne. / FHALMERÍA

■ R. V. A.

El presidente de la Junta de An-

dalucía, José Antonio Griñán,

está presentando en diferentes

puntos de la Comunidad Autó-

noma el Decreto de Artesanía

Alimentaria. Gracias a esta nor-

mativa, la institución andaluza

prevé que más de 6.000 peque-

ños productores de la región me-

jorarán su renta. El texto abre al

sector artesanal, especialmente

a los quesos de granja y la miel

artesana las puertas de la venta

directa y online.

El Decreto presenta un marco

legal que ofrece a las explota-

ciones familiares más facilida-

des para mejorar sus expectati-

vas de mercado, y les permite re-

alizar la transformación de las

materias primas sin necesidad de

intermediarios. Además,  podrán

beneficiarse las secciones de co-

operativas agrarias que cumplan

con los requisitos establecidos y

la repostería de convento, que

cuenta con un reconocimiento

espacial en la norma.

La Junta abre la puerta a la
venta directa del queso de granja

TAMBIÉN PARA LA MIEL ARTESANA

■ Caprino de leche. / FHALMERÍA

Bruselas prevé
una bajada de
la producción
de carne ovina
Según la previsión de la Co-

misión Europea (CE), la

producción neta de carne de

ovino y caprino se va a re-

ducir en el ámbito territorial

comunitario en un 2,4 por

ciento en 2012. Concreta-

mente, se quedará en

847.000 toneladas, lejos de

las 861.000 que se registra-

rán este año, que ya signifi-

can un decremento, con res-

pecto al año 2010 del 0,8

por ciento. Bruselas estima,

asimismo, que importará

245.000 toneladas de ovino

y caprino en 2012.

En cuanto al consumo, la

Comisión Europea estima

que se situará en poco más

de dos kilogramos por per-

sona en 2012. Se trata de

una cifra muy similar a la

registrada este año, pero in-

ferior a los 2 kilos y 200 gra-

mos de 2010.

productores de caprino y ovino

de leche. Y es que, como ha la-

mentado la secretaria general de

UPA-Almería, “lo que no puede

ser es que cueste más un kilo de

pienso que uno de leche”.



EL PROFESOR DE
INGENIERÍA RURAL
SUSTITUYE A JOSÉ
ANTONIO SALINAS,
ACTUAL DELEGADO DE
AGRICULTURA Y PESCA

■ Elena Sánchez

El Patronato de la Fundacion Fin-

ca Experimental UAL-Anecoop ha

elegido a su nuevo director duran-

te la última reunión, en la que tam-

bién se informó de la auditoría de

las cuentas anuales 2010/2011. En

este sentido, José Pérez Alonso,

profesor de Ingeniería Rural en la

Escuela Superior de Ingeniería de

la UAL, será el encargado de diri-

gir dicho Patronato a partir de aho-

ra, sustituyendo a José Antonio Sa-

linas, actual delegado provincial

de Agricultura y Pesca. José Pérez

actualmente desarrolla en la Fun-

dación Anecoop estudios de pre-

vención de riesgos laborales e in-

tegración de energías renovables

en la construcción de invernaderos

y tecnología de la producción agra-

ria en zonas semiáridas. 

Entre los objetivos de la Funda-

ción UAL-Anecoop están estudiar

los factores que influyen en las di-

versas tecnologías eco compatibles

de producción vegetal con reper-

cusión de la rentabilidad de las ex-

plotaciones, en la calidad integral

de los productos y en la sostenibi-

lidad del sistema; mejorar el nivel

tecnológico de los productores me-

diante la transferencia de tecnolo-

gía sostenible de alta eficiencia pro-

ductiva; plantear y solucionar pro-

blemas relacionados con las polí-

ticas agroambientales y de seguri-

dad alimentaria, orientadas a un

desarrollo tecnológico sostenible;

transferir y poner en valor los re-

sultados científicos logrados por

los grupos y departamentos de in-

vestigación que operan en la Fun-

dación y cooperar a nivel nacional

e internacional en proyectos de des-

arrollo y actividades de formación

relacionados con la agricultura, el

medio ambiente y las energías re-

novables aplicadas a la agricultu-

ra. 

Asimismo, un dato característi-

co es que la Finca Experimental

UAL-Anecoop recibió en la pasa-

da campaña un total de 15 visitas,

una de origen nacional y el resto

de delegaciones internacionales.

Las instalaciones han sido visita-

das por profesores, estudiantes, em-

presarios, investigadores o pro-

ductores. 

José Pérez, nuevo director
del Patronato UAL-Anecoop

■ E. S. G. 

Geresur convierte los
residuos agrícolas en abono
para suelos degradados

La EBT almeriense Geresur ha di-

señado un proceso para convertir

los residuos agrícolas en abono

para suelos degradados, con el fin

de hacer frente a uno de los prin-

cipales problemas que tiene cada

año el campo y que no es otra cosa

que la acumulación de restos or-

gánicos e inorgánicos proceden-

tes de los invernaderos. 

En este sentido, a través de una

nota, la Fundación Descubre ha

indicado que este nuevo proceso

se basa en un procedimiento cí-

clico que permite alargar la vida

de estos residuos de forma indefi-

nida, ya que, tras ser sometidos a

un tratamiento determinado, son

recuperados para su utilización en

zonas o suelos degradados. 

PRIMERA FASE

En una primera fase, la segrega-

ción de los desechos se hace en

origen, en el mismo momento de

su recolección, lo que permite el

tratamiento diferenciado de cada

residuo en función del tipo de cul-

tivo al que se destinará el nuevo

abono. Además, desde la empre-

sa almeriense han informado que

NUEVOS AVANCESFINCA EXPERIMENTAL

■ Interior de la Finca Experimental UAL-Anecoop. / FHALMERIA

■ E. Sánchez

El director ejecutivo de la Oficina

de Agricultura de Pekín, Roncai

Ma, junto con un equipo de ex-

pertos pertenecientes a dicha ofi-

cina y los profesores Andrés Gar-

cía y Bienvenido Bárcena, ha vi-

sitado la Universidad de Almería

con motivo del Curso de Expertos

en Agricultura Intensiva para rea-

lizar una sesión de trabajo, así

como visitar algunas instalaciones

de la UAL. En este sentido, la de-

legación china fue recibida por el

rector de la Universidad, Pedro

Molina, quien les agradeció la vi-

sita y les hizo entrega del ‘Mani-

fiesto de la Comunidad Científica

en Apoyo del Modelo Producti-

vo Agrícola Español de frutas y

hortalizas’. 

GESTIÓN DE RESIDUOS

Posteriormente, los representan-

tes de la Oficia de Agricultura de

Pekín visitaron las instalaciones

del Laboratorio de Referencia Eu-

ropea de la Universidad, mos-

trándose muy interesados, sobre

todo, por los sistemas de control

de residuos y, en general, por el

sistema de trazabilidad de los pro-

ductos almerienses. 

De hecho, desde la Universidad

de Almería han dado a conocer que

mantienen vigente un convenio de

colaboración con esta Oficina Téc-

nica de Agricultura de la munici-

palidad de Pekín, llevándose a

cabo contactos regulares para el

desarrollo de actividades conjun-

tas que beneficien al sector agrí-

cola.

Una delegación de la Oficina de
Agricultura de Pekín visita la UAL

CURSO DE EXPERTOS EN AGRICULTURA INTENSIVA

■ Producción integrada de tomate. / FHALMERIA

su traslado se realiza de manera

inmediata para evitar que fer-

menten y creen un caldo de culti-

vo propicio para roedores e infes-

taciones no deseadas. La materia

vegetal segregada o biomasa pasa

a un reactor de fermentación, di-

ferente en función del tipo de pro-

ducción del que proceda. Asimis-

mo, mezclado con otros subpro-

ductos y gracias a la acción enzi-

mática de las bacterias se consi-

gue un detritus, un humus bioac-

tivo “cien por cien ecológico es-

pecífico para cada cultivo debido

a esa segregación en origen”, ase-

guran desde la EBT. 

Finalmente, según las expe-

riencias piloto desarrolladas por

el equipo de investigadores de Ge-

resur, el producto obtenido se ca-

racteriza por una estructura gra-

nulada y esponjosa capaz de rete-

ner hasta un 20 por ciento de hu-

medad. De hecho, “esta propiedad

física lo convierte no sólo en un

abono orgánico de alta eficiencia,

sino también en una herramienta

esencial en la recuperación de sue-

los degradados debido a su apor-

te natural de microfauna”. El pro-

ducto final se comercializa a gra-

nel; en paquetes o sacos de diez

kilos; o en forma líquida.
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SE TRATA DE AMIGA,
AGUEDILLA, FUENTEPINA,
SANTACLARA Y
FONTANILLA QUE PUEDEN
TENER UNA DURACIÓN
DE HASTA OCHO DÍAS

■ Elena Sánchez

Un grupo de investigadores del

centro IFAPA han logrado, me-

diante cruzamiento y selección,

cinco nuevas variedades de fresa

que se adaptan a climas templa-

dos, pueden alargar su duración y

mejoran su sabor, tamaño y tex-

tura. Se trata de Amiga, Aguedi-

lla, Fuentepina, Santaclara y Fon-

tanilla y para su consecución ha-

cen falta un mínimo de siete años

“y mucha suerte”, ha reconocido

el director del centro IFAPA de

Málaga, José Manuel López,

quien ha comentado que este con-

venio surgió para sumar “de for-

ma sinérgica” esfuerzos públicos

y privados para tener variedades

de fresa frente a la ingente oferta

IFAPA logra nuevas variedades de fresa que
duran más tiempo sin perder su sabor ni su olor

MEDIANTE CRUZAMIENTO Y SELECCIÓN

■ Fresas expuestas en ediciones anteriores de Fruit Logistica. / FHALMERÍA

extranjera que llegaba a España.

Cada variedad de fresa debe ex-

perimentar siete fases en total: cru-

zamientos, selección individual,

dos selecciones familiares, selec-

ción avanzada, ensayos de des-

arrollo comercial y un test para ser

inscrita en el registro de varieda-

des protegidas. A esto hay que su-

marle procesos paralelos de mul-

tiplicación in vitro, multiplicación

y almacenamiento en vivero, ca-

brimientos más importantes de

este grupo está la identificación

molecular de las nuevas varieda-

des de fresa mediante microsaté-

lites, el perfeccionamiento del cul-

tivo in vitro de los elementos de

multiplicación y el estudio de ge-

nes que afectan a su maduración. 

HASTA OCHO DÍAS

Además de estos beneficios, des-

de IFAPA han señalado que las

nuevas variedades pueden durar

hasta ocho días, cuando la vida

normal de este producto es de cua-

tro o cinco días, y proporcionan

el recambio varietal, es decir, que

el mercado amplíe su radio geo-

gráfico de expansión. 

El precio final que alcanza la

fresa es otro de los aspectos que

se verá mejorado tras esta inves-

tigación, ya que podrá paliarse la

competencia exterior con la ma-

yor calidad y duración en el mer-

cado en fresco de estas varieda-

des. 

racterización de resistencias o to-

lerancia a las principales enfer-

medades de identificación mole-

cular. 

Por otro lado, desde IFAPA han

informado que entre los descu-

■ E. S. G. 

Científicos desarrollan un
sistema de absorción de
CO2 a través de microalgas 

La empresa española Endesa está

desarrollando, a través de un pro-

yecto de I+D+i, un sistema de ab-

sorción de CO2 con microalgas para

reducir las emisiones de la industria

y producir biocombustibles. Y es que

las microalgas tienen muchas ven-

tajas respecto a las plantas oleagi-

nosas, ya que tienen una mayor ca-

pacidad de absorción de CO2, ade-

más no requiere de terrenos ni agua

de calidad para su crecimiento, por

lo que no consume recursos que pue-

den ser destinados a la agricultura. 

El sistema experimental se está

desarrollando en la planta piloto que

la eléctrica ha instalado en su cen-

tral de Carboneras. Uno de los as-

pectos más importantes de esta línea

de investigación es su ciclo integral

sostenible: la planta de microalgas

se alimenta de los gases de com-

bustión de la propia central. 

El proyecto, denominado Valor

CO2, pretende optimizar el creci-

miento de las microalgas con nue-

vas estrategias de cultivo y desarro-

llar el concepto de biorefinería a par-

tir de estos microorganismos, agua

de mar y CO2 industrial como ma-

terias primas para producir biodie-

sel, biofertilizantes y otros produc-

tos. De hecho, el objetivo de los es-

tudios que se están llevando a cabo

es controlar parámetros como tem-

peratura, nutrientes o concentración

de gases para lograr más producti-

vidad.

EN CARBONERAS

■ E. S. G. 

Un estudio de la Universidad de

Sevilla ha revelado que utilizar

el alperujo que produce la in-

dustria aceitera como abono or-

gánico supondría un ahorro de

60 millones de euros al año para

el sector olivarero. De hecho,

según el Centro de Investiga-

ción, Tecnología e Innovación

de la USE, en la extracción del

aceite de oliva se obtiene este

residuo, formado por la pulpa

de la aceituna, el agua del fruto

y el hueso triturado. 

En un primer momento, el al-

perujo es muy contaminante, sin

embargo, “una vez compostado

puede ser utilizado como abo-

no orgánico en agricultura eco-

lógica o en mezcla con turba o

fibra de coco, como sustrato en

macetas para el cultivo sin sue-

lo”, señalan desde la Universi-

dad. El alperujo presenta un as-

pecto similar al de una “papi-

lla”, rica en nitrógeno, potasio

y materia orgánica, pero tam-

bién con un alto contenido en

polifenoles, de conocido efec-

to fitotóxico, por lo que es im-

prescindible someterlo a un pro-

ceso de compostaje antes de su

empleo en agricultura. 

Asimismo, el catedrático de

la Escuela Técnica Superior de

Ingeniería Agronómica de Se-

villa, Eusebio Carmona, ha ex-

plicado que el alperujo es el se-

gundo residuo de origen agroin-

dustrial más importante en An-

dalucía después del estiércol,

que también se empleo como

abono. 

Usar alperujo como abono
ahorraría 60 millones al año

SECTOR OLIVAR

■ Olivos. / FHALMERÍA
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ELABORADO POR IFAPA,
EL PROYECTO CONFIRMA
QUE EL CULTIVO ‘ECO’ DEL
ACEITE TIENE UN MAYOR
VALOR NUTRICIONAL QUE
EL CONVENCIONAL

■ Elena Sánchez

La Asociación Comité Andaluz de

Agricultura Ecológica (CAAE) ha

otorgado el Premio Andrés Núñez

de Prado a la Investigación en Pro-

ducción Ecológica a un estudio que

demuestra la superioridad nutri-

cional del aceite de oliva virgen eco-

lógico sobre el convencional. El es-

tudio, elaborado por la directora del

centro IFAPA de Cabra, Brígida Ji-

ménez, ha contado también con la

participación de la Universidad de

Granada, el Laboratorio Agroali-

mentario de Atarfe y las almaza-

ras Cortijo Suerte Alta y Almaza-

ras de la Subbética.

RESULTADOS

Los resultados de este proyecto con-

firman que el aceite de oliva virgen

ecológico es mucho más nutritivo

que el convencional, ya que en los

aceites analizados, la cantidad de

compuestos que aportan mayores

beneficios para la salud es signifi-

cativamente mayor en los ecológi-

cos que en los convencionales. Al

respecto, la directora del IFAPA de

Cabra ha explicado que “este tra-

bajo ha sido fruto del esfuerzo, pues-

to que no hemos contado con ape-

nas dinero para desarrollarlo. Así,

el próximo objetivo es profundizar

en el estudio para establecer si los

resultados son similares en otras

campañas y otras variedades de

aceituna”. El acto de entrega de pre-

mios se llevó a cabo el pasado 27

de noviembre en la Almazara Nú-

ñez de Prado de Baena, donde el

equipo que ha elaborado el estudio

“recibió el galardón con mucha ilu-

sión. De hecho se trata de un reco-

nocimiento más que importante

puesto que apenas existen proyec-

tos sobre los componentes meno-

res del aceite ecológico”.

Premian un estudio sobre los
beneficios del cultivo ecológico

■ E. S. G. 

Hallan una nueva especie
de parásito que ataca a las
vides de Andalucía

El CSIC ha descubierto una nue-

va especie de gusano nemátodo

que ataca la vid y que ha sido

detectado en suelos y raíces de

viñedos de Andalucía. De mo-

mento, según el CSIC, este pa-

rásito no pone en riesgo los cul-

tivos, ya que las poblaciones de-

tectadas son poco numerosas. El

nemátodo se caracteriza por su

cuerpo cilíndrico de 1,5 a 2 mi-

límetros de longitud y de 45 a

50 micras de anchura y se ali-

menta de plantas, tiene un esti-

lete o aguja para atravesar las

células vegetales, además de una

cola redondeada.

Además, este gusano se ali-

menta de la raíz de la vid durante

cortos periodos de tiempo y pue-

de aparecer en el suelo que ro-

dea las raíces o anclado a ellas.

Según el coordinador del estu-

dio, Pablo Castillo, “las plantas

de vid atacadas por este nuevo

nemátodo fitoparásito no mues-

tran ningún síntoma visible. De

hecho, hemos encontrado tan

pocos que, de momento no su-

ponen ningún riesgo para el cul-

tivo”.

Para los científicos, el traba-

jo, que ha contado con la cola-

boración de Gracia Liébanas, de

la Universidad de Jaén, de-

muestra “la extraordinaria y rica

biodiversidad” de los nemáto-

dos fitoparásitos en cultivos

agrícolas y ambientales natura-

les en España.

CSIC

■ E. S. G.

Un congreso impulsa la
mejora continua de los
laboratorios agroalimentarios

El Congreso Virtual Iberoame-

ricano sobre Gestión de Cali-

dad en Laboratorios, desarro-

llado a través de Internet, ha

concluido cumpliendo el obje-

tivo marcado desde un princi-

pio que no era otro que impul-

sar la mejora continua de los la-

boratorios que han implantado

sistemas de gestión de calidad

y facilitar su interrelación con

los diferentes sectores y opera-

dores implicados, contribuyen-

do a la unificación de criterios,

así como a la difusión de expe-

riencias entre España y Latino-

américa. 

El encargado de clausurar este

Congreso ha sido el secretario

general de Medio Rural, Eduar-

do Tamarit, quien ha subraya-

do el valor de la investigación

de los laboratorios para mejo-

rar la seguridad y la calidad de

los productos agroalimentarios.

Asimismo, ha hecho entrega de

una mención honorífica a las

tres comunicaciones más des-

tacadas, ‘Muestreo de suelos

para evaluar el contenido de ni-

trógeno en forma de nitratos.

Variabilidad introducida por la

muestra’; ‘Evaluación de la

competencia de los analistas en

un laboratorio de enseñanza de

microbiología: aplicación del

índice de dispersión de Poisson

y el coeficiente de ajuste loga-

rítmico equivalente’; y ‘Utili-

zando Google DOCS como he-

rramienta para la búsqueda de

satisfacción del cliente en un

ambiente de laboratorio acre-

ditado EM/ISO/EC 17025’. 

CALIDAD Y SEGURIDAD

ACEITE DE OLIVA

■ Producción de olivar . / FHALMERÍA

■ E. S. G. 

La empresa almeriense Phycoe-

lementa iniciará en breve la pro-

ducción, en Cuba, de biofertili-

zantes, un abono basado en la hi-

drolización de la microalga ‘Spi-

rulina’. En este sentido, la enti-

dad ha acordado con la empresa

cubana Genix la producción del

biofertilizante biológico y orgá-

nico ‘Mash’, que procederá del

desdoblamiento de las moléculas

de compuestos orgánicos por ac-

ción del agua. De hecho, este pro-

yecto permitirá la experimenta-

ción y evolución de ‘Spirulina’

en un clima tropical.

Con todo ello, el objetivo es que

la producción de dicho bioferti-

lizante se realice en La Habana y

su comercialización no sólo se

centre en Cuba, sino que el pro-

ducto pueda ser exportado a pa-

íses vecinos del Caribe, América

Central y Sudamérica para sus

plantaciones en invernaderos y

de soja, frijoles y otros vegetales. 

Igualmente, la empresa alme-

riense Phycoelementa propor-

cionará a la cubana Genix cober-

tura técnica al personal, así como

todo el equipamiento necesario

para garantizar la producción del

biofertilizante a partir de la ‘Spi-

rulina’, cuya prueba en laborato-

rio ha resultado ser un éxito”. 

CUBA

Phycoelementa ha elegido Cuba

para su proyecto empresarial por-

que la experiencia de sus cientí-

ficos en el tratamiento de las mi-

croalgas es larga y fructífera, ade-

más de las posibilidades de co-

mercialización que se ofrecen

desde la isla. 

Phycoelementa inicia en Cuba la
producción de biofertilizantes

A PARTIR DE MICROALGAS

■ Phycoelementa y Genix.

fhalmería - Diciembre 2011 i+D 39

■ Viñedos. / FHALMERÍA



CON UNA INVERSIÓN DE
3’7 MILLONES, ESTA
ESTRUCTURA ASPIRA A
CONVERTIRSE EN
“REFERENTE” DE UN
CAMBIO PRODUCTIVO

■ Isabel Fernández

El edificio del Centro de Investi-

gación y Transferencia de Tec-

nología del Parque Científico Tec-

nológico de Almería (PITA) abri-

rá sus puertas en el mes de ene-

ro. Así lo anunció la delegada del

Gobierno en la provincia, Mari-

bel Requena, en una visita a las

obras, en la que estuvo acompa-

ñada por el delegado de Agricul-

tura y Pesca, José Antonio Sali-

nas, y la delegada de Economía,

Innovación y Ciencia, Adriana

Valverde. Según recordó Reque-

na, el Gobierno andaluz ha desti-

nado 3’7 millones de euros a este

edificio central de la tecnópolis

almeriense y que, a su juicio, “es

prácticamente una realidad con la

que el parque se afianza y con-

solida como referente de la tran-

sición de Almería a un modelo

productivo basado en la innova-

ción y el conocimiento”. En este

co que, de hecho, ha respaldado

su puesta en marcha con cerca de

15 millones de euros para inver-

siones como la sede científica, el

edificio central o el nuevo Cen-

tro Tecnológico de la Industria

Auxiliar de la Agricultura-TEC-

NOVA. En esta línea, la delega-

da del Gobierno en la provincia

afirmó que, con el PITA, “se re-

fuerza significativamente la acti-

edificio se prestarán servicios ge-

nerales a las entidades instaladas

en el parque y, además, se aco-

gerá a empresas y entidades rela-

cionadas con la innovación y el

desarrollo empresarial.

En este sentido, Requena insis-

tió en el compromiso del Go-

bierno andaluz con el PITA, una

puesta, según afirmó, “funda-

mental” del Ejecutivo autonómi-

El nuevo edificio del PITA
abre sus puertas en enero

CRECIMIENTO ECONÓMICO

■ Visita de Maribel Requena a las obras. / FHALMERIA
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■ I. F. G. 

Koppert mejora su colmena
Natupol Invierno y la adapta
a temperaturas más bajas

Koppert España acaba de intro-

ducir una serie de mejoras a uno

de sus productos estrella, la col-

mena Natupol Invierno, para me-

jorar sus prestaciones en condi-

ciones de frío. De este modo, y

según explicaron desde la em-

presa, el soporte de esta mejora

es el nuevo sistema térmico en la

base del nido, separándolo del re-

cipiente del agua azucarada, don-

de, precisamente, se acumula el

frío. Esto hace, tal y como indi-

caron desde la empresa, que “los

abejorros tengan un menor gasto

energético” y, además, les per-

mite realizar un “trabajo más efi-

ciente”.

Asimismo, Koppert ha au-

mentado el grosor de la lámina de

algodón utilizado en el nido y,

además, ha modificado su com-

posición; gracias a estas mejoras,

ha sido posible “originar una me-

nor condensación dentro de la col-

mena y una mayor concentración

térmica”, favoreciendo, una vez

más, el trabajo de los abejorros.

Por último, su sistema de alma-

cenaje de la sustancia azucarada

debajo del nido facilita el inicio

del trabajo de los abejorros.

INNOVACIÓN PERMANENTE

A lo largo de 2011, Syngenta ha or-

ganizado un total de nueve cursos

de formación sobre calibración de

equipos de aplicación de fitosani-

tarios dirigidos a agricultores y téc-

Syngenta forma a más de 500 agricultores y técnicos

EN OCHO PROVINCIAS DE TODO EL PAÍS

■ I. F. G. 

CT TECNOVA
fomenta los
ensayos de
procesados

El Centro Tecnológico de la In-

dustria Auxiliar de la Agricul-

tura-TECNOVA adquirirá una

línea de ensayos de procesado

de frutas y hortalizas. Para ello,

el CT almeriense sacó a licita-

ción a principios de diciembre

su suministro, instalación y

puesta en marcha. Según ex-

plicaron, esta nueva línea de en-

sayos “será destinada a fines de

investigación, experimentación,

estudio y desarrollo de nuevos

productos hortofrutícolas pro-

cesados y mínimamente proce-

sados en fresco”. 

El plazo para presentar soli-

citudes concluyó el pasado día

20, según indicaron desde el CT

TECNOVA, desde donde apun-

taron, además, que el plazo de

ejecución del proyecto aproba-

do será de dos meses a partir del

día siguiente a la firma del con-

trato. Con la puesta en marcha

de esta nueva línea, el CT al-

meriense sigue investigando so-

bre las fórmulas necesarias para

dotar de valor añadido a los pro-

ductos hortofrutícolas alme-

rienses.

EL FUTURO
vidad económica de la provincia

y la creación de empleo sobre las

bases de la innovación, la trans-

ferencia del conocimiento y la ex-

celencia ambiental”.

SITUACIÓN ACTUAL

El PITA cuenta actualmente con

dos enclaves: el propio parque y

la sede científica, ubicada en el

campus de la Universidad de Al-

mería (UAL). La urbanización del

parque y todas las infraestructu-

ras necesarias para su puesta en

marcha ya han finalizado; para

ello, ha sido necesaria una inver-

sión de unos 34 millones de eu-

ros y la eficabilidad de 368.000

metros cuadrados en parcelas para

su venta. Asimismo, a las obras

del Centro de Investigación y

Transferencia de Tecnología a

punto de concluir hay que sumar

las del CT TECNOVA y las del

Centro de Investigación de La-

boratorio Analítico Bioclínico.

Por último, en un futuro, el par-

que albergará un centro de servi-

cios tecnológicos y avanzados

que promoverá Cajamar.

El Parque Científico Tecnoló-

gico de Almería cuenta, además,

desde julio de 2009, con una sede

científica ubicada en la UAL y en

la que, hasta la fecha, se han ins-

talado 25 entidades: 17 empresas

innovadoras y de base tecnológi-

ca, tres centros tecnológicos, cua-

tro entidades de apoyo al des-

arrollo empresarial y la propia en-

tidad gestora del parque.

nicos de todo el país. De este modo,

entre mayo y octubre pasados, la

multinacional impartió estos cur-

sos en ocho provincias: Castellón,

Zamora, Valencia, Pontevedra, To-

ledo, Badajoz, Granada, Sevilla y

Almería, todas ellas lugares donde

la agricultura y la gestión eficiente

del agua son “conceptos clave”, se-

gún afirmaron desde la empresa.



LA LÍNEA DE V GAMA DE
HORTOFRUTÍCOLA COSTA
DE ALMERÍA SE AFIANZA
ENTRE SUS CLIENTES Y
LA EMPRESA YA PIENSA
EN AMPLIARLA

■ Isabel Fernández

QDelicias, marca bajo la que se co-

mercializa la producción de V gama

de Hortofrutícola Costa de Alme-

ría, logró causar sensación durante

la última edición de Fruit Attrac-

tion. Así lo afirmó Luis Cañadas,

adjunto de Gerencia de la empresa,

que destacó “el interés que conse-

guimos atraer hacia nuestra marca

QDelicias”. En este sentido, Caña-

das explicó que “quienes tuvieron

ocasión de probar nuestro produc-

to nos dedicaron grandes elogios

por la gran calidad alcanzada”. 

El adjunto de Gerencia de la co-

mercializadora almeriense comen-

tó que “seguimos avanzando” en la

introducción de este producto en

los diferentes mercados y, de he-

cho, “estamos cada día más pre-

sentes en distintas cadenas de su-

permercados”. Pese a todo, reco-

noció que “siempre es difícil ha-

cerse un sitio con un producto nue-

vo sin la potencia publicitaria de los

grandes grupos”; sin embargo, “la

calidad se hace su propio hueco en

el mercado”, apostilló. Precisa-

mente por ello, Cañadas apuntó que

“nuestros clientes están cada día

más satisfechos”. Una satisfacción

que aumenta porque, además, “dis-

ponen de nuestra nueva gama para

canal HORECA para poder llegar

a los profesionales”.

MÁS PRODUCTOS

De momento, QDelicias está com-

puesta por distintos tipos de pi-

mientos asados a tiras y en dife-

rentes formatos, sin embargo, des-

de Hortofrutícola Costa de Alme-

ría insisten en que seguirán am-

pliando esta reciente línea de ne-

gocio con un único objetivo: “me-

jorar la renta de los agricultores”.

De hecho, QDelicias hunde sus ra-

íces, precisamente, en el afán de la

empresa por “mejorar los precios

del pimiento”; para ello, “preten-

demos que lleve un valor añadido

a la producción”. En esta línea con-

tinúan trabajando y, de hecho, ya

preparan la introducción en el mer-

cado de otras hortalizas procesa-

das.

QDelicias se felicita por su
gran éxito en Fruit Attration

■ I. F. G. 

Nueva gama
de producto
cortado de
Primaflor

Primaflor, empresa pionera en la

provincia en el procesado de ali-

mentos de IV gama, cuenta con

una nueva gama de hortalizas cor-

tadas que se ajusta, cómo no, a las

demandas del consumidor actual.

De este modo, ya en la pasada edi-

ción de Fruit Attraction, en Ma-

NOVEDADESV GAMA

■ Productos QDelicias en el stand de la empresa en Fruit Attraction. 

drid, la empresa almeriense pre-

sentó su tomate en rodajas, su pi-

miento rojo en juliana, pimiento

verde también en juliana, una mez-

cla de ambos y, por último, cala-

bacín en rodajas. A estas noveda-

des, Primaflor sumó su nueva sal-

sa de frambuesa.

Por otro lado, la empresa ubi-

cada en Pulpí aprovechó la oca-

sión que ofrecía el evento madri-

leño para presentar su nueva ima-

gen, que ahora agrupa tanto sus

productos en fresco como su línea

de ensaladas, hasta ahora conoci-

da como ‘Baby fresh’. Del mismo

modo, los elaborados de IV gama

que comercializa la compañía tam-

bién llegarán a manos del consu-

midor bajo este mismo nombre.

Alcaparras y Especias participó

hasta el pasado 17 de diciembre

en una acción promocional coor-

dinada por EXTENDA en la Re-

pública Checa y que tenía como

Alcaparras y Especias amplía
negocio en República Checa

EN BUSCA DE NUEVOS MERCADOS

objetivo potenciar la presencia

y el consumo de los alimentos an-

daluces en este país. La promo-

ción se llevó a cabo en los super-

mercados Interspar.
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LA JUNTA ENTREGÓ EN
DICIEMBRE 658.000
EUROS EN AYUDAS A 29
AGRUPACIONES DE
PRODUCCIÓN INTEGRADA
DE ALMERÍA

■ Isabel Fernández

Veintinueve Agrupaciones de Pro-

ducción Integrada (APIs) de la pro-

vincia han invertido 1’7 millones

de euros en seguir potenciando este

modelo de cultivo en Almería; para

ello, han contado con el apoyo de

la Junta de Andalucía, que en el

mes de diciembre ha hecho entre-

ga de ayudas por valor de 658.000

euros para este fin. El objetivo, una

vez más, no es otro que mejorar la

calidad de la producción de las fru-

tas y hortalizas provinciales. Con

esta aportación de la Administra-

ción andaluza, que supone el 40%

de la inversión total, estas APIs po-

drán contratar servicios técnicos,

realizar análisis agronómicos y

controles por parte de entidades de

certificación. Estas ayudas se en-

marcan en el Programa de Des-

arrollo Rural 2007-2013.

Desde 2007 hasta el pasado año

2010, estas 29 APIs habían recibi-

zará las 22.000 hectáreas de culti-

vo con control integrado de plagas,

alcanzando así un nuevo récord.

Esto ha sido posible, como apun-

taba Salinas, a la colaboración en-

tre sector y Administración. Y es

que, en tan sólo cinco años, según

recuerdan desde la Delegación Pro-

vincial, Almería ha pasado de te-

ner apenas 800 hectáreas cultiva-

das con control integrado a esas

22.000 esperadas este ejercicio.

Consejería de Agricultura ha apor-

tado unos 46, incluyendo las sub-

venciones del Programa de Insec-

tos Vectores del Ministerio de Me-

dio Ambiente y Medio Rural y Ma-

rino”.

NUEVO RÉCORD

Según las cifras manejadas por la

Delegación Provincial del ramo,

en esta campaña, Almería alcan-

do algo más de 2 millones de eu-

ros en ayudas para la mejora de la

calidad de sus producciones. Una

mejora que, según el delegado pro-

vincial de Agricultura y Pesca, José

Antonio Salinas, encargado de en-

tregar las subvenciones, ha sido po-

sible “gracias al esfuerzo conjun-

to de los agricultores y de la Junta

de Andalucía, que en estos cuatro

años han invertido en torno a 125

millones de euros, de los que la

La provincia invierte 1’7 millones en
seguir impulsando el control integrado

DESDE 2007, LA INVERSIÓN HA ASCENDIDO A 125 MILLONES

■ El delegado provincial, José Antonio Salinas, durante la entrega de las ayudas a las 29 APIs. / FHALMERÍA
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■ I. F. G. 

Más de 6.000 pequeños producto-

res andaluces se beneficiarán del

recién aprobado Decreto de Arte-

sanía Alimentaria, que persigue me-

jorar sus rentas gracias a la am-

pliación de sus expectativas de mer-

cado y de permitirles la transfor-

mación de las materias primas sin

necesidad de intermediarios. A tra-

vés de este nuevo decreto se pre-

tende, además, dotar de un mayor

valor añadido a los productos y, por

tanto, a las empresas que los ela-

boran, potenciando así la competi-

tividad de las explotaciones de pe-

queño tamaño frente a las grandes

cadenas y promoviendo la fijación

de la población a las zonas rurales.

Este decreto abre, además, las

puertas de la venta directa a través

de los canales cortos de comercia-

lización como, por ejemplo, los

mercados tradicionales o la venta

online, donde se comercializan es-

tos alimentos identificados con un

distintivo específico: ‘Artesanía

Alimentaria’. Este sello avala, se-

gún explicaron desde la Adminis-

tración andaluza, que “los produc-

tos que lo ostentan cumplen unos

requisitos específicos de calidad y

que tanto su elaboración artesanal

como los demás procesos de la ca-

dena de comercialización por los

Seis mil pequeños productores
se beneficiarán del nuevo
Decreto de Artesanía andaluz

RECIÉN APROBADO

■ I. F. G. 

Más de 3’7
millones para
programas
agroganaderos

Andalucía recibirá más de 3’7

millones de euros para la rees-

tructuración y reconversión del

viñedo, programas agrícolas y

ganaderos y otras líneas de ac-

tuación, en el marco de la últi-

ma Conferencia Sectorial. En

concreto, para el viñedo, la Co-

munidad Autónoma recibirá casi

3 millones de euros, mientras

que, en el capítulo de programas

agrícolas y ganaderos, Andalu-

cía contará con poco más de

344.000 euros para la mejora del

sector de frutos de cáscara y al-

garrobas. Asimismo, la Comu-

nidad recibirá unos 149.000 eu-

ros para la lucha contra las pla-

gas y casi 121.000 euros más

para la puesta en marcha de pro-

gramas de desarrollo rural. En

total, en la última Conferencia

Sectorial, el Estado distribuyó

más de 74 millones de euros.

España perderá más de 600 mi-

llones de euros al año sólo en pa-

gos directos de  salir adelante

la propuesta de reforma de la Po-

lítica Agraria Común (PAC) pre-

sentada por el comisario euro-

peo de Agricultura, Dacian Cio-

los. Así lo afirmó Gonzalo Ve-

lasco, director comercial de Koi-

pesol Semillas, en unas jornadas

celebradas en Sevilla sobre las

nuevas tendencias del cultivo del

girasol. En su opinión, las plan-

teadas por el comisario comu-

nitario “son propuestas tremen-

damente negativas, ya que es-

trangulan al profesional agrario,

cargándole de burocracia, in-

crementando sus costes, exi-

giéndole prácticas que no deben

cumplir sus competidores inter-

nacionales y limitándole su ca-

pacidad productiva”.

INVERSIONES

■ I. F. G. 

EN UNAS JORNADAS

España perderá
600 millones al
año en pagos
de la PAC

■ El presidente andaluz y la consejera de Agricultura. / FHALMERÍA

que deben atravesar los alimentos

hasta distribuirse respetan el me-

dio ambiente”.

Esta nueva regulación benefi-

ciará, entre otras producciones, a

las de quesos y cuajadas, postres

lácteos y yogures, mermeladas, avi-

nagrados, salmueras, encurtidos y

salados, miel y derivados, especias

silvestres, frutas y vegetales, pes-

cados, crustáceos y moluscos, en-

tre otras.



VIII FIESTA DEL DEPORTE

COOPERATIVAS COMO
CASI O FIRMAS COMO
SOLORAF HAN INICIADO
LA VENTA DE ESTE
TOMATE GOURMET, QUE
LLEGA A TODO EL PAÍS

■ Isabel Fernández

Ninguna navidad sería igual sin la
presencia en las mesas de muchos
hogares del tomate más exquisito, el
raf. Por ello, las comercializadoras
almerienses ya hace casi un mes que
se pusieron manos a la obra para ha-
cer llegar este producto sin igual a
todos los puntos de la geografía es-
pañola. De este modo, desde el ini-
cio del mes de diciembre, comer-
cializadoras como CASI o firmas
como Soloraf abrieron las puertas de
sus tiendas online para acercar un
fruto tan especial a los consumido-
res.

La venta online permite que un
producto tan característico de Al-
mería sea reconocido y apreciado en
distintos puntos de la geografía na-
cional. No en vano, y según reco-
nocen desde las empresas que lo co-

mercializan, año tras año, reciben
pedidos de puntos tan alejados como
el Principado de Asturias, Galicia y,
cómo no, Cataluña.

Evidentemente, y para aquellos
que así lo prefieran, algunas de es-
tas comercializadoras también ofre-
cen la posibilidad de la venta direc-
ta. Para ello, no hay más que acer-

carse, por ejemplo, a las instalacio-
nes de CASI, en La Cañada. De este
modo, y durante los próximos cua-
tro meses, aproximadamente, los
amantes del tomate raf podrán de-
gustar un producto de máxima cali-
dad que, en ocasiones, incluso, reci-
birán en la propia puerta de sus ca-
sas gracias a las nuevas tecnologías.

El raf almeriense llega a todos
los hogares a través de la web

■ I. F. G. 

Castillo de Tabernas lanza
su ‘Año Nuevo’ para ‘dar
más sabor’ a esta Navidad

La firma almeriense Castillo de
Tabernas acaba de lanzar su acei-
te ‘Año Nuevo’, un virgen extra
sin filtrar que estará a la venta
sólo en Navidad y a principios
del próximo 2012. Con la pues-
ta en el mercado de este nuevo
producto, según explicó Rafael
Úbeda, presidente de Castillo de
Tabernas, “hemos querido unir
dos acontecimientos que se pro-
ducen sólo una vez al año: por
un lado, el inicio en noviembre
de la extracción de la nueva co-
secha de aceite y, por otro, la gas-
tronomía especial de la Navidad,
con comidas y productos de má-
xima calidad”.

‘Año Nuevo’ es un aceite de
oliva virgen extra sin filtrar o, lo
que es lo mismo, “puro zumo de
oliva 100% natural”. De este
modo, según explicaron desde
la almazara almeriense, este acei-
te tiene el estado natural del
zumo de las aceitunas tras su
molturación, con un sabor muy
afrutado y diferenciado, que se

mantiene desde diciembre a fe-
brero. Este producto es fruto del
coupage de las variedades Picual
y Arbequina y su extracción se
ha realizado a 20º, lo que le con-
fiere un rendimiento muy bajo,
apenas el 12%, pero le otorga
una mayor calidad. ‘Año Nue-
vo’, según apuntaron desde Cas-
tillo de Tabernas, procede en su
totalidad de plantaciones pro-
pias. Por último, comentaron
que, teniendo en cuenta sus cua-
lidades organolépticas, se reco-
mienda su consumo en crudo.

‘Año Nuevo’ se presenta en
una botella de 500 ml. de color
verde, ilustrada con una etique-
ta en la que aparece una flor de
Pascua. Para este año, Castillo
de Tabernas ha lanzado una edi-
ción limitada de sólo 15.000 bo-
tellas, que se pueden encontrar
desde el pasado día 6 en las me-
jores tiendas, restaurantes y ca-
feterías, así como a través de la
página web de la propia empre-
sa. Castillo de Tabernas da, de
este modo, un sabor muy espe-
cial a la Navidad de 2011.

INNOVACIÓN EN PRODUCTO

■ I. F. G. 

La aceituna de mesa de
Andalucía se promociona
en Rusia y Europa del Este

La Consejería de Economía, In-
novación y Ciencia, a través de
la Agencia Andaluza de Pro-
moción Exterior (EXTENDA)
promocionó la aceituna de mesa
de la región en Rusia y países
de la Europa del Este desde sep-
tiembre a noviembre pasados.
Según explicaron desde EX-
TENDA, en un comunicado, las
acciones promocionales se lle-
varon a cabo, en concreto, en
supermercados de Rusia, Ucra-
nia y Polonia y tenían el obje-
tivo de “reforzar la presencia de
este producto en un mercado de
gran interés estratégico, debido
a su potencial crecimiento”. 

En este sentido, explicaron
que estas acciones se centraron
en promociones en puntos de
venta, eventos de relaciones pú-
blicas y acciones online; así, en
total, se efectuaron más de 2.500
horas promocionales en 149 es-
tablecimientos de las principa-
les ciudades rusas y más de
3.800 horas en más de cien tien-
das polacas. Por último, en
Ucrania, se contabilizaron más
de 1.450 horas promocionales.
Estas acciones se completaron
con diversas muestras gastro-
nómicas en los distintos países,
como la protagonizada por el
chef andaluz Enrique Sánchez
ante numerosos medios de co-
municación ucranianos.

EXTENDA

VENTAS ONLINE

■ Vista de la web www.rafdecasi.com.

Grupo Agroponiente colaboró un
año más en la Fiesta del Deporte
organizada por la Asociación de
Personas con Discapacidad Inte-

lectual del Suroeste de Almería
(ASPRODESA), que tuvo lugar
en el núcleo ejidense de Santa Ma-
ría del Águila. La comercializa-

dora obsequió a los participantes
con productos de la tierra y apro-
vechó para mostrar su satisfacción
por esta continua colaboración.

El Agroponiente más solidario, de nuevo con ASPRODESA
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Medio ambiente
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ESTA CIFRA MARCA UN
NUEVO RÉCORD HISTÓRICO
Y CONTRIBUYE A REDUCIR
LA SOBREXPLOTACIÓN DE
ACUÍFEROS DE LA ZONA

■ Isabel Fernández

El embalse de Benínar suministró

unos 30 hectómetros cúbicos (hm3)

de agua de riego al Campo de Da-

lías durante el año hidrológico

2010-2011 (desde el 1 de octubre

de 2010 al 30 de septiembre del año

siguiente), marcando así un nue-

vo récord. Y es que, tal y como

apuntaron desde la Delegación Pro-

vincial de Medio ambiente, esta ci-

fra representa el mayor volumen

histórico para regadío gestionado

hasta la fecha, ya que la media de

suministro del período comprendi-

do entre los años 2003 y 2010 se si-

tuaba en 12 hm3. Este incremento

considerable de las aportaciones

para agua de riego supuso, asimis-

mo, una gran contribución para mi-

tigar la sobrexplotación de los acu-

íferos y mantener su calidad.

El dato fue aportado durante la

última reunión celebrada en Al-

mería de los comités de gestión de

los sistemas de explotación hídri-

ca de la provincia. Un  encuentro

que estuvo presidido por la dele-

gada provincial de Medio Am-

biente, Sonia Rodríguez, junto con

la directora general de Infraestruc-

turas y Explotación de Agua de la

Consejería del ramo, Belén Gual-

da. Durante el encuentro se puso de

manifiesto, además de la cifra ré-

cord alcanzada por el embalse de

Benínar, que la Junta de Andalucía

gestionó en ese mismo período el

trasvase de más de 70 hm3 de agua

a la provincia. Asimismo, las co-

marcas de Levante y el Almanzo-

ra registraron aportes históricos pro-

cedentes del Negratín y del Tajo-

Segura.

En total, según apuntaron duran-

te el encuentro de los comités, las

comarcas del levante almeriense se

han visto muy beneficiadas por la

política de trasvases de la Junta. En

concreto, el trasvase Negratín-Al-

manzora ha aportado el mayor vo-

lumen histórico desde su puesta en

marcha, con unos 54 hm3 frente a

una media anual de 34 hm3. A esto

hay que sumar las aportaciones ex-

tivos. Por otro lado, durante el en-

cuentro, la delegada provincial de

Medio Ambiente afirmó que, de

cara al ejercicio de 2012, la Admi-

nistración andaluza ha decidido

prorrogar los cánones vigentes y

las tarifas por la utilización del agua,

por lo que, apostilló, “no se produ-

cirá incremento alguno durante el

próximo año”. Esta medida res-

ponde a la “sensibilidad” del Go-

bierno andaluz ante la grave crisis

económica que atraviesan los dis-

tintos sectores productivos y que,

en caso de Almería, sobre todo, el

campo.

Por último, Sonia Rodríguez in-

sistió en que, gracias a la puesta en

marcha de estructuras de desala-

ción y depuración de aguas resi-

duales, así como a la mejora  y mo-

dernización de sistemas de riego,

“se conseguirá el equilibrio del ba-

lance hídrico, poniendo fin al an-

cestral problema del déficit hídri-

co de la provincia de Almería, que

lastraba sus perspectivas tanto eco-

nómicas como poblacionales”.

Benínar aportó 30 hm3 de agua de riego
al Campo de Dalías la pasada campaña

Los embalses de la provincia se encuentran
al 10% de su capacidad y suman 23 hm3

DATOS DEL ÚLTIMO AÑO HIDROLÓGICO

■ Vista general del embalse de Benínar. / FHALMERÍA

■ Agua para riego.

traordinarias procedentes de las

fuertes lluvias de finales de 2010,

que permitieron un desembalse adi-

cional desde el Negratín a los efec-

tos de aumentar su seguridad. El

acueducto Tajo-Segura, por su par-

te, ha aportado unos 19 hm3 más

con destino tanto a abastecimiento

como para riego de los distintos cul-

Los embalses de la provincia al-

meriense, el de Benínar y el de

Cuevas del Almanzora, suma-

ban a mediados del mes de di-

ciembre 23’32 hm3 de agua, lo

que sitúa las reservas hídricas

de la provincia en el 10’5%. Esta

cifra de agua embalsa es ligera-

mente superior a la de hace un

año, cuando ambos pantanos

contaban con 21’8 hm3.

De este modo, el embalse de

Benínar se encuentra por enci-

ma del 20% de su capacidad,

con 12’57 hm3 de agua alma-

cenada. El de Cuevas, por su

parte, está al 6’7%, con 10’75

hm3. En el caso de este último,

esta cifra es superior a la de hace

un año. Y es que este embalse,

gracias a las aportaciones del

Negratín, ha dejado de estar con-

siderado un ‘embalse muerto’.

Este ligero aumento de las re-

servas hídricas con respecto al

mismo período del año pasado

responde al otoño algo más llu-

vioso de lo habitual que se ha

vivido en la provincia alme-

riense en este 2011.
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SE TRATA DE UN PLATO
MUY SALUDABLE QUE
COMBINA EL SABOR
CARACTERÍSTICO DE LAS
ANGULAS CON EL
DULZOR DEL PIMIENTO

■ CÍA

Para empezar correctamente, en

primer lugar se asan los pimien-

tos en el fuego, se dejan sudar en-

vueltos en papel de estraza y se pe-

lan. A continuación, hay que pelar

los ajos y cortarlos en finas lámi-

nas. El siguiente paso es picar la

guindilla en varios trozos para ya

poner el aceite de oliva en una sar-

tén y freír los ajos y el picante. 

Una vez fritos los cuatro dien-

tes de ajo y la guindilla, se sacan

los ingredientes y se reservan. En

ese mismo aceite se ponen los pi-

mientos abiertos en cuatro partes,

se le añade sal y pimienta y se les

pone agua. Es el momento de po-

ner el fuego medio, así como mo-

ver de vez en cuando para que la

Una vez seleccionados los ingre-

dientes, siempre con hortalizas del

campo almeriense, para comenzar

hay que asar los pimientos en el

horno a 160º C de temperatura, de-

jarlos sudar y, finalmente, pelarlos.

Posteriormente es el momento de

colocarlos en un molde rectangu-

lar por capas de pimientos rojos,

anchoas, pimientos amarillos, an-

choas, pimientos rojos, boquero-

nes y para acabar pimientos ver-

des.

A continuación, se aconseja pren-

sar los pimientos levemente, des-

moldar y cortar en cuadrados trans-

versales a las capas, colocar las ra-

ciones en el plato,  abrillantar con

aceite de oliva y gotas de vinagre,

sazonar y decorar.

Este plato se recomienda muy es-

pecialmente como entrante, bien

cortado en cuadraditos y montado

sobre costrón de pan tostado. En su

defecto, en el Recetario del

Ayuntamiento de El Ejido también

da la posibilidad de presentarlo

como primer plato acompañado de

salsa mahonesa.

Presenta una dificultad baja. Su

precio tampoco es elevado y es ase-

quible para todos los bolsillos. Del

mismo modo, destaca por su colo-

rido y buen sabor lo que hará que

cualquiera pueda quedar como un

buen anfitrión.

Capricho ejidense

Tarrina
Guardias

Viejas

Mousse de Pimientos Rojos
con Queso y Caviar y Crujiente

de Plátano Macho

Para empezar a elaborar esta re-

ceta de ‘Mousse de pimientos ro-

jos con queso y caviar y crujien-

te de plátano macho’ se asan los

pimientos, se les deja que suden,

se pelan y se pican muy finos. A

continuación, se monta la nata con

el queso y se añaden los pimien-

tos.

Posteriormente, hay que blan-

quear los plátanos, metiéndolos

ENTRANTE

Para 4 personas
Pimientos rojos 2 grandes

Pimientos verdes 2 grandes

Angulas 250 gr.

Ajo 4 dientes

Guindilla 1 pieza

Aceite de oliva 100 ml.

Agua 100 ml.

Sal y pimienta

Perejil picado 

LA CESTA DE LA COMPRA

DE PIMIENTOS TRICOLOR, ANCHOAS Y BOQUERONES

RECETARIO DEL AYUNTAMIENTO DE EL EJIDO

trozos de pimiento verde y dos del

rojo, así como angulas por encima.

En el caso de no disponer de an-

gulas, éstas se pueden sustituir por

diversos sucedáneos que existen en

el mercado. Para concluir, el último

paso de la receta consiste en salse-

ar y añadir un poco de perejil fina-

mente picado.

Gastronomía vegetal
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salsa se ligue. Una vez que haya re-

ducido la salsa se le aumenta la po-

tencia al fuego, hasta el máximo,

y se le añaden, finalmente, las an-

gulas, que no necesitan mucho tiem-

po para estar en su punto. Se mue-

ven unas cuantas veces y se le aña-

den los ajos y la guindilla que se ha-

bía reservado en un principio.

Posteriormente, se emplata todo,

siempre poniendo en cada uno dos

Para 4 personas
Pimientos rojos    2 grandes

Queso de untar        100 gr.

Nata                          50 gr.

Caviar            4 cucharadas

Endivias                   8 hojas

Plátano muy grande      2 u.

Aceite de girasol     300 ml.

Canónigos                8 tallos

Brocheta grande   8 palillos 

LA CESTA DE LA COMPRA

en agua hirviendo un par de se-

gundos, se pelan y se cortan en

lonchas a lo largo, siempre lo más

finas posible.

Luego hay que doblarlas en for-

ma de lazo entrecruzado y suje-

tarlas con un palillo. Se fríen en

abundante aceite hasta que que-

den crujientes y se les retira el pa-

lillo.

El siguiente paso consiste en co-

locar en el centro un trozo de en-

divia del extremo de la hoja, re-

llenar con la mousse de pimien-

tos, colocar un poquito de caviar

y un tallito de canónigo. Final-

mente se sirve clavado en el pali-

llo de brocheta largo y puesto so-

bre una superficie rígida.

Debido al precio del caviar, que

no se caracteriza precisamente por

ser bajo, siempre cabe la posibi-

lidad de adquirir en el supermer-

cado diferentes sucedáneos de

otros peces que no son el esturión

y que, lógicamente, presentan un

precio mucho más asequible y

menos prohibitivo.

Para 4 personas
Pimientos rojos 4 grandes

Pimientos verdes 4 grandes

Pimientos amarillos4 grandes

Anchoas en lata 200 gr.

Boquerones en vinagre 200 gr.

Aceite de oliva

Vinagre

Sal y pimienta

LA CESTA DE LA COMPRA



Llega a México una nueva

edición de Expo Agro Si-

naloa, que tendrá lugar del

15 al 17 febrero de 2012.

Uno de los principales ob-

jetivos de esta feria es in-

tensificar y activar el diá-

logo entre profesionales en

busca de la promoción de

la discusión de temas de in-

vestigación y de experien-

cias propias de cada pro-

ductor. Asimismo, en el

marco de Expo Agro Sina-

loa se lleva a cabo un pro-

grama integral de confe-

rencias y cursos, con temas

tan diversos como la tec-

nología, capacitación, apo-

yos para los productores y

las principales tendencias

en la agricultura. 

Del 8 al 10 de febrero recala

en Berlín la feria líder mun-

dial del comercio de fruta

fresca, Fruit Logistica, una

feria que está considerada

como un lugar de encuentro

para la industria, centro co-

mercial y fuente de nuevas

ideas e inspiración. Fruit Lo-

gistica presenta toda la cade-

na de suministro de frutas y

verduras en un solo lugar.

Asimismo proporciona una

visión global del mercado,

nuevos productos y tecnolo-

gías, además de innumerables

oportunidades para contactos

comerciales internacionales.

BioFach 2012 Nuremberg

Alemania es la Feria Mun-

dial de Comercio Orgánico

y se distingue por su fuerza,

internacionalidad y poder in-

novador y se celebrará del 15

al 18 de febrero de 2012 en

el recinto ferial Exhibition

Centre Nuremberg. Se trata

de un evento que gira  en tor-

no al mundo de la alimenta-

ción, los productos ecológi-

cos y el comercio justo. Es

un punto de encuentro para

los profesionales del sector

en el que se dan a conocer

nuevos alimentos, nuevas

tendencias o tecnologías ali-

mentarias más respetuosas

con el medio ambiente.

■  FERIA
Expo Agro Sinaloa centra su objetivo
en la promoción y la investigación

■  FERIA

Fruit Logistica, fuente de nuevas ideas
e inspiración, del 8 al 10 de febrero

■  FERIA
Biofach 2012 acoge en Nuremberg a los profesionales
del sector para dar a conocer nuevos alimentos

La Fundación Cajamar y el

IFAPA organizan un curso

de ‘Especialización sobre

uso eficiente de inputs en

horticultura protegida’, que

se celebrará en las insta-

laciones de la Estación Ex-

perimental de Las Palme-

rillas y en IFAPA de La

Mojonera del 7 al 9 de fe-

brero de 2012. El conteni-

do del curso incluye los

desarrollos más relevantes

alcanzados en las áreas de

trabajo abordadas en el

proyecto: evaluación eco-

nómica y ambiental del sis-

tema invernadero; eficien-

cia en el uso de la energía;

ciclos cerrados en el uso

del agua, fertilizantes y

sustratos; reducción en el

uso de fitosanitarios e in-

tegración y evaluación de

las distintas herramientas

desarrolladas. 

Agriteco 2012, la Feria de la

Tecnología Agraria del Me-

diterráneo y Productos y

Servicios para el Agricul-

tor de Alicante, mostrará las

últimas novedades e inno-

vaciones del sector en todas

sus vertientes, puesto que

contará con la presencia de

los mejores profesionales y

■  FORO
En mayo, Agriteco,
la feria agrícola
del Mediterráneo

expertos del sector que mos-

trarán todos sus avances.

Así, los próximos días 18 al

20 de mayo se darán cita

sectores como maquinaria

para explotaciones agríco-

las, productoras de semillas,

proveedores de insumos y

tecnología, proveedores de

productos fitosanitarios, etc.

■ CURSO
Uso de inputs en horticultura protegida

Feria de Zaragoza prepara una nueva edición de
FIMA destacada por el ‘Día del Joven Agricultor’

Del 14 al 18 de febrero se desarrollará en

Zaragoza una nueva edición de FIMA, una

herramienta comercial de primer orden

para el sector, que ha despertado el interés

de toda la industria mundial. La Feria, que

ofrece la más amplia perspectiva a todos

los profesionales, cuenta, en estos mo-

mentos, con más del 95 % de la superficie

ya contratada por parte de las firmas más

importantes del mundo. Todo hace pensar

que el próximo mes de febrero, Feria de

Zaragoza va a atraer nuevamente a miles

y miles de visitantes en busca no sólo de

la mejor tecnología, sino del punto de en-

cuentro, debate y reflexión de todo el sec-

tor primario. De hecho, FIMA siempre ha

estado a la vanguardia de los servicios al

sector, ofreciendo el marco más adecua-

do a cada momento de la agricultura. En

la próxima edición van a cobrar un desta-

cado protagonismo los jóvenes, ya que la

Feria va a llevar a cabo una serie de ac-

ciones que quieren, no sólo reconocer el

trabajo agrícola, sino estimular la incor-

poración de nuevas generaciones al cam-

po. En esta línea se enmarca el ‘Día del Jo-

ven Agricultor’, que forma parte de la agen-

da de actividades del próximo certamen. 

Viveralia aglutinará en Elche a los principales
profesionales del sector de la planta ornamental

Del 18 al 20 de enero se celebra una

nueva edición del Salón Profesional

de la Planta Ornamental y Afines, Vi-

veralia, que aglutinará a los princi-

pales profesionales del sector vive-

rista y se convierte en un punto de re-

ferencia básico para los profesiona-

les de viveros, zonas verdes y jardi-

nería, ya que reúne la oferta más com-

pleta y cualificada dentro de este gran

sector. En este sentido, Viveralia, que

se celebra en Elche, es un magnífico

punto de encuentro para expositores

y visitantes, además de un escapara-

te donde presentar las últimas nove-

dades y potenciar la imagen de los

sectores implicados ante los consu-

midores.Asimismo, durante los tres

días que dura esta feria se celebra-

rán las 4ª Jornadas Técnicas organi-

zadas por la Escuela Politécnica Su-

perior de Orihuela, de la Universidad

Miguel Hernández. Por último, des-

de la organización han informado que

se premiará al expositor con la ex-

posición del mejor árbol singular, así

como también al stand mejor decora-

do.
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